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., ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Съезда народных 

Российской 

депутатов 

Федерации 

О ФЕДЕРАТИВНОМ ДОГОВОРЕ 

Издание Верховноrо Совета Российском Федерации 

Заслушав сообrцение Пре
зидента Российской Федера
ции Б. Н. Ельцина о подnи
санном Федеративном дого
воре - Доrоворе о разграни

чении предметов ведения и 

nолномочий между феде
ральными органами государ

ственной власти и органами 
власти суверенных реелублик 
в составе Российской Феде
рации; краев, областей, горо
дов Москвы и Санкт-Петер
бурга Российской Федера
ции; автономной области, 
автономных округов в соста

ве Российской Федерации,
Съезд народных депутатов 
Российской Федерации по
становляет: 

разграничении предметов ве

дения и полномочий межд:у 
федеральными · органами го
сударственной вла~ти и орга
нами власти суверенных рее

лублик в соетаве Российской 
Федерации; краев, областей, 
городов Москвы и Санкт-Пе
тербурга Российской Федера
ции; автономной области, ав
тономных округов в составе 

Российской Федерации. 

ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 апреnя, 1991 r. 

Rorttмeптapи:ii 

Заводы кредиты 
получат. Коммерческие 
Анализируя на Vl Съезде 

народных деnутатов 

мическую ситуацию, 

дент России Борис 

среди nричин сnада 

эконо

Прези

Ельцин 
про из-

водства назвал и такую, как 

нехватка у предnриятий 
средств для расчета со смеж

никами. Что в известной сте
пени объясняется жесткой 
финансовой и кредитной по- . 
литикой Правительства. 
Объем взаимных неnлатежей 
превысил сегодня 800 мил
JIИардов рублей. Понимая 
сложность переходиого пе

риода, необходимость ослаб
ления остроты nлатежного 

кризиса, Правительство соч
до возможным осуществить 

в ограниченных масштабах 
кредитную инъекцию в на

родное хозяйство, nодчерк
нуд Президент. Кабинет и 
Центральный банк России 
пришли к согласию о выде

лении дополнительных ре

сурсов для кредитованиЯ 
приоритетных отраслей. Как 
же и в каких размерах бу
дет осуrцествдяться эта по

моrць? 

Как нам сообrцили в Цент.:· 
ральном банке России, в ап
Р,~е - октябре 70 миллиар
дов рублей будет наnравлено 
в сельское хозяйство, столь-· 
ко же - в инвестиции, 50 
получат nредприятия про

мытленности и еrце 10 -
другие отрасли. 

Нетрудно вычислить, что ·. 
долг «неnлатежников» почти 

вчетверо превышает госу

дарственные субсидии. По
этому очень важно избрать 
такую стратегию распределе

ния, чтобы деньги· использо
вались максимально ЭФФек
тивно. Для этого создан& 
межведомственная комиссия 

из nредставителей мини
стерств экономики, финан
сов, промьт:иленности, сель

ского хозяиства, топлива и 

энергетики, а также Цент
рального банка России. Оn
ределено, что средства преж

де всего nойдут на оплату 
акцептованных сче'!'Ов за 

сырье, материалы, комплек

'!'уюrцие изделия и на завер

шение строительства высокой 
степени готовности. 

Разумеется, ни о каком 

безвозмездном вспомоrцест

вовании. речи не идет. Кре
диты ЦБ России будет выде
лять не предnриятиям, а 

коммерческим банкам, кото
рые станут выдавать ссуды 

неnосредственно nотребите
лям. Причем кредиты доро- , 
гие - процентную ставку . 

ЦБ установит с учетом ры

ночного уровня и темпов 

инфляции. Не исключено, 
что спасаемые в таком слу

чае nоnадут из одной кабалы . 
в другую, им nопросту не'iем 

будет расплачиваться no вы
соким банковским nроцен
там. Позтому какая-то часть 

заемrциков может рассчиты-

вать на льготы в отношении 

процентных ставок и субси
дий. Но мера эта строго вы
борочная - такое решение 
может принять только Пра
вительство по рекомендации 

все той же межведомственной 
комиссии. 

Чтобы деньги оказались в 
надежных руках, коммерче

ским банкам придется быть 
предельно разборчивыми. Пе
ред ними выдвигается ряд 

условий. Они обязаны nре
доставлять кредиты на срок, 

обусловленный технологи
ческими особенностями nро
изводства и реализации про

дукции, nод залог имуrцества 

и ценных бумаг. Там, где 
дела ·особенно плохи, но вы
nускаются жизненно важные 

Т\)вары широкого спроса, ис

ходить из оценки особого ре
жима уnравления этими 

nредприятиями и програм

мы оздоровления ситуации. 

«Зеленая улица" должна 
быть открыта инвестициям, 
связанным с объектами по 
производству ключевых то

варов для народа, при усло

вии, что новостройки за ко
роткий срок сумеют создать 
резерв для погашения кре

дита, используя часть при

были и амортизационные 
отчисления. 

Важно, чтобы средства не 
поnали к тем, кто имеет 

«ЖИроК» И О'iУТИЛСЯ среди 

«Неплатежников» из-за соб
ственной нерасторопности, 
неготонности к рыночным 

отношениям. Скажем, сдер
живает реализацию готовой 

nродукции, не обладает до
говорами на ее сбыт или за

.памывает чрезмерно высокие 

цены. Равно каi< и к тем, кто 
испытывает финансовые за
труднения, но имеет запасы 

иностранной валюты, сред

ства· на депозитах, однGtко 
использует их нерациональ

но. Поuторяю, ПОJiучить под
держку должен только тот, 

кто хочет и способен вы
браться из долговой ямы. 

- Уже на этой неделе мы 
закончим распределение ре

сурсов по регионам,- сооб
rцила мне директор главного 

экономического управления 

ЦБ России Татьяна Чугуно
ва.- Средства получат цент
ральные банки .ресnублик в 
составе Российской Федера
ции, краев, областей, а уже 
они переведут деньги мест

ным коммерческим банкам, 
которые и будут решать, ко
му именно оказать финансо
вую nоддержку. 

И еrце одна новость: уже 
в апреле селу будет выделе

но 20 миллиардов рублей на 
нужды, связанные с посев

ной,-закуnкой горю'iего, се
мян, удобрений. Из них 6 
миллиардов предназна'iены 

фермерам. 

А. ЕВГЕНЪЕВ. 

Экспресс-иитервью 

Сергей ЮШЕНКОВ: 
Вопросы, связанные с Кон

ституцией, на мой взгляд, не . 
имеют nринципиального 

значения. Для принятия но
вой Конституции должны со
зреть условия. Я прежде все
го имею в виду отсутствие у 

нас среднего класса- соци

альной базы и оnоры новой 
1\онституции. Никакой тра- , 
гедии не произойдет, если 
l}онституция сейчас принята • 
не будет. 

. Съезд еще раз показал 
свою· громоздкос?ь. Он не в 
состоянии rибко реагировать 
на быстрые изменения, nро
исходяrцие в нашей жизни. 
И поэтому было бы, навер- : 
ное, мудрым решение Съез
да отдать большую часть сво
их nолномочий Верховному 
Совету Российской Федера
ции. Постоянно действую
щий парламент гораздо более 
деесnособен. 

Михаил АСТАФЬЕВ: 
Я думаю, что частичное из-

менение в правительстве . 

можно сделать. 1\огда мы го
ворим о смене правительства, "· 
мы имеем в виду изменения 

политического курса. Сего
дняшний курс является губи- · 
тельным, ибо разрушаются ' 
экономика, армия, военно

промышленный комплекс, то 
есть область высохих техно
логий. Дело дошло до терри- ,. 
ториальнаго разделения Рос
сии. Смешно говорить, буд
то это nроисходит само со

бой. Это, хонечно, происхо-· 
дит nод некоторым умелым • 
дирижированием, даже из-за 

границы. Идет реализация 

оnределенного nлана. И само 
правительство не скрьmает, 

'!ТО оно восхиrцено западной 
моделью экономики. И хочет 
у нас ее внедрить. Я тоже 
восхищен американской эко
номикой, но она может ра
ботать только в Америке, nо
тому что там живут амери

канцы с другими мозгами, 

нежели мы. 

Глеб НКУННН: 

До ночи работала Редакци
онная комиссия, nодготовила 

текст, который дает возмож
ность Президенту до декаб
ря сохранить и свою коман

дУ, И ПОЛНОМО'iИЯ. Но утром 
обнаруживается поnравка, 
при которой через месяц на
до принять Закон о прави
тельстве, и тогда Ельцин бу
дет nодведен к тому, что на

до будет менять и всю коман
ду, и курс реформ. Это аб
солютно недоnустимо. Поэто
му демократы целиком nод

держивают Ельциf!а. Мы счи
таем, что он не должен от

ступать от выбранного курса. 
В противном случае «Демо
кратическая Россия» будет 
собирать подписи с инициа
тивой о референдумах по во
просу о Конституции и, глав
ное, О ПОЛНОМОЧИЯХ Ельцина. 
Съезд факти'iески хо'iет от
нять ЭТИ ПОJIНОМОЧИЯ. Учи
тьтая настроение большин
ства Съезда (а это в основ
ном коммунисты), это вполне 
возможно. Мы, демократы, 
стоим на тех позициях, что

бы дать возможность Прези
денту довести начатые им 

реформы до конца. 

Ольга БУРКАЛЕВА. 

• Выходит с ноября 1990 r. .Н!! 85 · ( 411) • Цена 1 рубль. 

Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ТРУДНОЕ ((дА~> РЕФОРМЕ 

Парламевтские обозре
ватели «Российской газе
ТЫ» Роберт МИНАСОВ и 
Иива МУРАВЬЕВА пере
дают из Большого Крем
левского дворца. 

(Дневное н вечернее 
заседания 10 апреnи) 

Михаил Митюков, сделав
ший доклад, по ходу обсуж
дения законоnроекта •об из
менениях и доnолнениях Кон

ституции сразу подчеркнул, 

что за•коноnроект нельзя рас

сматривать в качестве аль

тернативы nроекта новой 
1\онституции. До ее принятия 
потребуется определенное 
время, ибо предполагается, 
что на нынешнем Съезде она 
будет принята лишь в первом 
чтении. А действующая Кон
ституция нуждается в серьез

ной корректировке. 

Однако у докладчика на
шлось немало опnонентов. 

Влад'Имир Кузнецов поставил 
воnрос ребром: отстоим демо
кратию или откатимся к а·в

торитарному режиму? 

Виктор Аксючиц, прояв

ляющ'Ий на этом Съезде за
метную аi<тивность, обратил 
внимание Съезда на то, что 
обrцеству целенаnравленно 
внушают: у нас нет 1\онсти

туции. У нас есть действую
щая 1\онституция, и по ней 
мы должны жить. 

Олег Румянцев отметил , что 

в проехт действуюrцей Кон
ституции уже внесено около 

300 поnравоi<, что является 
бесnрецедентным явлением. 

Председатель Комитета 
Верховного Совета по вопро
сам работы Советов народных 
деnутатов и развитию само

управления Георгий Жуков 
одобрил nодтверждение Съез
дом Федеративного договора. 

Сосредотоqение всей ВJiасти 
в руках Верховного Совета -
не менее серьезная опасность, 

чем в руках Президента, от

метил Сергей Шахрай. А та
кая тенденция наблюдается. 
Сергей Бабурин заявил, что 

депутаты - конституциона

листы должны начать с объ
явления импи'iмента Прези
денту, мноrократно нарушив

шему конституционные нор

мы. 

При обсуждении хода эко
номической реформы, nод
чер~tнул оратор, необходи·мо 
говорить о доверии Прави
тельс'!'ву. Разрушение Союза 
диктует необходимость при
нятия новой Конституции, а 
дейс'I'вуюrцую надо опублико
вать в печати, чтобы все убе
дились: она у нас есть. 

(Утреннее; дневное н 
вечернее заседания 

11 апреля) 
Как и предсказыв.али, суб

ботний день, который стал 
рабочим для Съезда народ
ных депутатов, выдался осо

бенно бурным. Уже с пер

вых минут стало ясно -
«штиля» не будет, хотя рабо
та предстояла «СПОIЮЙНо-ру
тинная~. как сказал Руслан 
Хасбулатов: nостатейное го
лосование проекта поста

новления Съезда народных 
депутатов •О ходе экономи
ческой реформы в Россий
ской Федера·ции•. 
Этот документ занимает 

всего четыре страницы тек

ста. И ... 114 страниц поnра
вок плюс 16 страниц допол
нений к ним. 
К 12 часам деnутаты, рас

смотрев около 20 страниц 
nоправок к преамбуле поста

новления, приняли этот раз

дел в целом. Подтвердив 
«необходимость проведения 
курса на nереход Российской 
Федерации к рыночной эко
номике», Съезд признал не

удовлет~tорительным ход эко

номической реформы в 
области социальной защиты 
граждан, налоговой, фи
нансово-кредитной, инвести
ционной, промытленной и 
аграрной политики, компле
ксности проводимых меро

nриятий. 
Однако предложение де

путата м. Сеславинского 

разделить вместе с Прези
де·нтом •ответстИеННость за 
продолжающуюся кризис

ную ситуацию социально

экономической жизни ofJщe. 
ства» Съезд не nоддержал . 
На протяжении вcer(j дня 

атаку на Президента и воз
главляемое им Правитель
ство вели представители бло. 

ка «Российское единство• . 
Депутат И . Братиrцев в по
данной nоправке nредлагал 
дополнить текст преамбулы 

таким выводом: сВ -услови
ях обостря.ющегося социаль

но-экономИ'iеского и ПDли

тическОI'О кризиса Прави

тельство РФ не сnособно nра
вильно и своевременно ре

шать сложные задачи .. . • Эта 
поnравка набрала 322 голо
са и была отклонена. 
Сергей Бабурин, который 

часто nодходил к микрофо
ну, П!)Рдлагал сразу расста

вить точки над «i:o, рассмот
рев еГо nоправку: «Выразить 
Прави'Гельству Российской 
Федерации доверие (недов.е
рие). Проголосовать до рас
смотрения других поправок:. . 

В разных вариантах это 

предложение голосовали не

сколько раз, но поддержки 

у большинства Съезда оно 
не нашло. 

А впереди был третий 
пунК'!' проекта. И поправка 
Президента к нему. Напом
ним: ЕЛьцин просил увели
чить ДО 1 сентября 1992 ГОДа 
сроки для подготовки Зако
на сО Правительстве Рос-

В коридорах в~асти 

сиЙ'ской Федерации•. Вер
хоDный Совет, по мнению 
Президента, должен до 1 де
кабря nринять этот закон. 
ГолосоваtJие по этому пред

ложению началось в 17.30. И 
прошло оно в считанные ми

нуты, обыденно просто, буд
то и не киnели с утра стра

сти. 492 - «За>, 313 - «Про
ТИВ•. «Поnравка не nрини

мается:о, - донеслось из пре

зидиума. В зале захлопали. 
«Ну что хлоnать-то! Тоже 
праздник нашли!:о- оборвал 
аплодисменты Руслан Хас
булатов . 
И вдруг на'!алось нечто 

неординарное. СJ<,ВОЗЬ мгно
венно образовавшуюся у 
микрофона очередь первым 
•вырвал слово» Анатолий 

Шабад: «Мы сей"Час не при
няли поправку n тем самым 
сделали решающий шаг, -
срываюrцимся голосом ска

зал депутат. - Здесь не 
должно быть никаких иллю
зий, это непринятие означа
ет только одно - реформы 
продолжаться не будут. Все 
жертвы, которые принесены 

населением в течение этих 

четырех месяцев, полностью 

провалены. Те 24 миллиарда 
кредитов, которые нам nред

ложили, будут, конечно, ото
званы. 

В истории не раз так бы
вало, что конвенты, съезды, 

сессии, ассамблеи в разные 

исторические nериоды, в раз

ных странах изживали се

бя, когда они оказывались 
неадекватными исторИ'iеской 
сит'уации. У ме'НЯ такое впе
чатление, что наш Съезд 

оказался неадекватным тем 

историческим задачам, ко

торЬJ'е перед ним стоят ... • 
«Без истерики, без ульти

матумов », - усnокоил nред

седательствуюrций . 

Но страсти не ут~хали. Не
сколько успокоился зал лишь 

nосле того, как на голосова

ние была постазлена nоnрав
ка Николая Рябова, rro ко
торой на принятие Закона 
о Правительстве Российской 
Федерации устанавливался 
трехмеся·чный срок. 
Это предложение набрало 

683 голоса «За» и 123 - «Про
ТИВ». Несмотря на то, что 
Руслан Хасбулатов, подводя 
итоги этого голосования, ут

верждал: «Это компромисс
ное решение - удача и для 

Правительства, и для пар· 
ламента», - ни ярые оппо

ненты Президента, ни его 
раДикально настроенные сто
ронники не хотели разде

лить эту точку зрения . Под 

непрекращающийся гул в за
ле пункт 3 проекта nоста. 

новпения · ставится на голо· 

сование св целом ". Он nолу
чил одобрение 754 депута
тов. 

За после,l\'ние полтора ча
са работы событИя на Съез
де менялись стремительно. 

Пункт 4 по nредложению 
депута'!'а Кучеренко голосо. 
вался сразу «В целом» . 

А ПОТОМ слово ВЗЯЛ Вла-

димир Исакоз . Он сокру
шалсл: «Мне не везет. Все 
мои поnравки - в конце тек

ста». А попра·вки у Влади
мира Борисовича, что и го

ворить, серьезные. Во'!' та, 
что была одобрена Редакци
онной комиссией: «В сзязи 
с явным дублированием nол
номочий и деятельности кон
ституционных органов вла

сти и управления уnразд

нить должности представи

телей Президента РСФСР на 
местах и государственных 

советников Президента 
РСФСР». 
Депутаты, еrце не остыв

шие от борьбы по пункту 
3, с размаху примимают 

большинством голосов по
nравку В. Исакова. Но че
рез несколько минут «По

бедный пыл» сменился на 
раздумья - не слишком ли 

большие огранИ'!ения вла

сти Президента закладьmа
ются в nостановлении, nра

вилыно ли лишать руково

дителя страны всех его гос

советников? 
«Нужно вернуться к этой 

поnравке и исправить не

которую бестактность», 
сказал через некоторое вре

мя Р. Хасбулатов. Он даже 
предложил Исакову снять 
эту поправку. Но Владимир 

Борисович своих позиций ус
тупать не собирался. В ко. 

нечном итоге сnикеру все

таки удалось уговорить де

путатов, . и они переголосо

вали принятое несколько ми

нут назад свое собстве-нное 
решение. Теперь Президен
ту уже «Рекомендуется:. уп

разднить должности пред

ставителей Президента на ме
стах, а пункт о госсоветниках 

Съезд отменил вообще. В на
чале восьмого вечера nоста

новление «О ходе эк<JНоми
ческой реформы в Россий. 
ской Федерации• было при
нято в целом. «За» !'ОЛОсова
ли 647 деnутатов, «ПРОТИВ» -
69. 

«Постановление не будет 
подписано м·ною, nока вы не 

увидите его в отпечатанном 

виде», - пообещал деnута
там Руслан ИмрановИ'i, за
вершая субботний рабочий 
день Съезда . 
А чуть позже, окруженный 

nлотным кольцом журнали

стов, Егор Гайдар говорил, 
что допускает возможность 

отставки российского Пра_ 
вительства, так как приня

тие этого поетановления оз

на"Чает ревизию экономИ'!е

ских реформ, веде'Г к разва
лу финансовой системы. 

Судя по всему, к рожден. 
ному в субботу nостановле

нию Съезду nридется вер
нуться и в понедельник. А в 

воскресенье, как нам стало 

известно, работал Президиум 
Верховного Совета, на кото
ром присутствовали члены 

Правительства. Речь шла о 
nримятом постановлении. 

Очевидно, '!ТО Правительст
во не nотеряло надежд оты

грать nроигранный тайм. 

1. Одобрить nодписанный 
31 марта 1992 года Федера
тивный договор - Договор о 

2. Включить содержание 
Федеративного договора как 

составную 'iасть в Конетиту
цию Российской Федерации. 

Председатель 
Верховного Совета 

Российской Федерацик 
Р. И. ХАСБУЛАТОВ. 

Москва, Кремль 
10 апреля 1992 года 
N2 2689-1 

Повоети 

ОБРАЩЕНИЕ К ПАРЛАМЕНТАМ 
ЯДЕРНЫХ СТРАН 
Проходяrций в Кремле VI Съезд народных депутатов 

России обратился к парламентам Великобритании, Китай
ской Народной Республики и США с призьmом присоеди
ниться к мораторию на ядерные исnытания, объявленно-, 
му Российской Федерацией и Французской Республикой. 

ПОСОБИЯ ПЕРЕСЕЛИВШИМСЯ 
В СЕЛЬСКУЮ МЕСТНОСТЬ 
Единовременные пособия будут выплачены российскими 

властями семьям, nереселившимел в сельскую местность. 

Постановление, регламентируюrцее порядок этих выплат, 
nодписано nервым заместителем Председателя Прави
тельства Российской Федерации Егором Гайдаром. В до
кументе говорится, что для организации фермерских хо
зяйств единовременное пособие на хозяйственное обзаве
дение выплачивается за счет средств фонда «Российский 
фермер• в размере 75 тысяч рублей на главу семьи и 15 
тысяч на '!Лена семьи с последуюrцей индексацией. Вы
плата nособия в указанных размерах производится со 2 
января 1992 года. 

КОСМОНАВТ С. КРИКАЛЕВ
ГЕРОЙ РОССИйСКОй ФЕДЕРАЦИИ 
Сергей Крикалев стал nервым летчиком-космонавтом 

Героем Российской Федерации. В День космонавтики был 
распространен Указ Президента России о присвоении ему 

этого высокого звания. В нем говорится, '!ТО этой награды 
Крикалев удостоен за мужество и героизм, проявленные 

во время длительноrо косми'iеского полета на орбиталь
ной станции «Мир». Он отnравился в экспедицию граж

данином СССР, а вернулся на территорию суверенной 
России. 

ВЕРНУТ КУДА БОЛЬШЕ 
Решительный бой укрьmателям доходов объявило рос

сийское Правительство. Постановлением кабинета до 
100 тыся'! «мытарей», как издревле на Руси именовали на
логовых инсnекторов, в темно-синих костюмах и фуражке 
с красным кантом в этом году приступят к своей работе. 
Для нее сотрудникам Государственной налоговой службы 
РФ, как определено доку ментом, подписанным Борисом 
Ельциным 8 апреля, будут созданы самые необходимые 
условия. Только в текуrцем году на закуnку современной 
зарубежной техники им выделено около 2Q миллионов 
долларов. 

г ЛАВА вологодекой 
АДМИНИСТРАЦИИ ПОКИДАЕТ СЪЕЗД 
Покинуть Съезд народных депутатов России и сnешно 

вьшететь в Вологду nришлось главе администрации Воло
годекой обJiасти Николаю Подгорнову. Шесть дней длит
ся забастовка учителей, требуюrцих повышения зарnла
ты и решения жилиrцнь1х лроблем. Встретившись с nред
ставителями бастуюrцих, глава администрации поnросил 
их подождать решения в nриемной и nосле четырехчасо
вого совеrцания nодписал nостановление о двойном уве
личении заработной nлаты всем работникам социальной 
сферы Вологодекой области. До правительственноrо ре
шения о повышении заработной платы бюджетных орга
низаций эти средства будУт выплачиваться из средств 
области. (ИТАР- ТАСС). 

НАЗНАЧЕНИЯ 
Указом Президента Рос

сийской Федерации Гранберr . 
Александр Григорьевич Jiа

значен Государственным со

ветником Российской Феде
рации ПО ЗКОНОМИ'iеСКИМ И 

социальным воnросам Содру
жества государств. В связи с 

этим признав утратившим 

силу Указ Президента Рос

сийской Федерации от 22 ок
тября 1991 г. N2 151. 

<> 
Указом Президента Рос

сийской Федерации Ковалев 
Александр ЯковлевИ'i назна-

чен главой администрацим 
Воронежской области. 

<> 
В соответствии с Указом 

Президента Российской Фе
дерации сОб особо охраняе
мом эколого-курортном ре

гионе Российской Федера
ции» от 27 марта 1992 г. N2 309 
Кулаковекий Алексей Викто
рович назначен Указом Пре
зидента руководителем адми

нистрации 1\авказских Мине
ральных Вод - особо охра
няемого эколого-курортного 

региона Российской Федера

ции. 

ПЕ J!АЯ ТО[О 3АРЯЖААИ ПРАПОВЬIЕ 
ПУШКИ, ЧTOiibl . СТРЕЛЯТЬ ПО ПРАВУ 

разделевне властей вам тре
буется? 

- Согласен, тенденция, как 
говорится, nрослеживалась. 

За последние два-три месяца 
по сути дела дискре.1итиро

вана программа Президента 
России в '!асти преобразова

ний системы государственной 
сдужбы, armapaтa органов за

конодательной и исполни
тельной власти, nолитико

правовой реформы. Идея не
дорогого, структурно неус

ложненного, мобильного ап
парата исполнительной ветви 
власти скомпрометирована 

(если не пох.оронена) много
численными внутриаппарат

ными nерестройками, разбу
ханием апnарата и бюрокра
ти'iеским стилем работы. 

На вопросы журналиста отвечает Николай ФЕДОРОВ. 
На этот раз мы обратились к нему ве как к министру 
юстиции России, а как к юристу. Предмет беседы - про
блемы, обсуждаемые Съездом народных деnутатов России. 

- Николай Васильевич, с 
юных лет мы впитали в себя 
представление о политике как 

концевтрJsрованном выраже

ниu экономики. Что сейчас 
происходит с экономикой -
об этлм па Съезде говорили 

подробно. А вот что, на ваш 
взгляд, происходит в полити

ке, что стоит на деле за по

переменными горячими при

зывами с трибуны Съезда об 
укреплении то одной, то дРУ
гой ветви власти? 

- Дефицит товаров - де
фицит политиков ... Наша но
ворожденная демократия -
это nестрая смесь свободы и 
произвола, дилетантизма и 

криминальности, политики и 

политиканС"гва. Потому и ре

гулирующие институты ско

рее «ПротОПОЛИТИ'DiЫ», НеЖе

ЛИ nолитические в полном, 

то есть цивилизованном, 

смысле и объеме. 
Удивляться не стоит: мы 

живем в обrцестве, где поли-

ти.ка была основана на идео
логии, а идеоJЮгия - на уто

nии. Отсюда и вошедшее в 
обиход с нелегкой руки «клас
сика» понимание поли'l'и.КИ 

как науки и искусства. 

Первое не просто допуска

ет, но прямо предnолагает 

постановку экспериментов. 

Что и nроделывалось много
кратно большевистской вла
стью - этим политическим 

про?Кектором - наД много
страдальным народом РОССJ1И. 

Второе оправдывает в по
лити.'Ке эксnромт, фантазиро
вание, эмоциональность, им

провизации , «розыгрыш» и 

многие другие заимствования 

из мира театра. И все это -
в руководстве миллионами 

людей. 
А ведь политика - прежде 

всего ремесло. Профессия, род 
занятий. Она, разумеется, 
предполагает и знание (ил!>t 

хотя бы знакомство с законо
мерностями обrцественной 

:жизни), следовательно. нали
чие элемента науки, и неко

торую искусность в практи

ческой деятельности (зна
'iИТ - присутствие чего-то от 

искусС'IIВа). Но nрежде всего 
политика есть комnетент

ность, профессионализм, уме
ние - то есть гораздо более 
«заземленные» качества. При

том компетентность, профес
сионализм, умение именно 

КаК ПОЛИТИl<ОВ-Пр8!<ТИitОВ, ре

меслеННИКОВ, а не ка.к социо

логов-ученых. 

Между тем на ролях поли
тических у нас nублицисты, 
nреподаватели - пропаганди

сты, заведующие лаборато
риями, которые в «творче

ских изысках• слишком ча

сто путают 150-милди<JНную 

Россию со своей учебной ла
бораторией. Ка·к результат 
«Эк.сnери·ментальные» пере

делки в организации работы 
Правительства, еще более nа
рализуюrцие упрВ!Вление. та

кие же заявления по эконо

ми'iеским воnросам, нацио

нальным ... 
- Как раз там, где наибо

лее опасно, ведут себя подоб-

во слону в посудной лавке, 
вы это хотите сказать? 

- и для экономики, и для 
национальной политики са
мая большая опасность -
умозрительность. Скажем, не

дооценка теми же экономи

стами и технократами, в том 

числе, увы, и в Правительст
ве, автономного характера на

циональной политики в Рос
сия. А ведь это может сы
гра'!'ь решающую роль в ус

пехе или неусnехе реформ. 

Из того же ряда - попыт
ки облагодетельствовать пос
редническими услугами дру

гие конфшrктуюrцие народы 
при круnных провалах в 

стратегии межнациональных 

отношений в собственном до
ме, стратегии, сколько-ни

будь опережающей устра

шающи,й ход дезинтеграции 

России. 

Печальный опыт разруше
ния Союза - гремучая смесь 
квасного nатриотизма и кqм

мунисти'iеского невежества -
должен бы уже научить во
время заметить неизбежность 
максимально гибкой и разно-

образной Федерации. Только 
так удастся избежать окон
чательного распада России. И 

в этой области законодатель
ная и исполнительная власти 

имеют больший простор для 
маневра, нежели Конституци

онный СУд. СТОЯlЦИЙ ПО НаЗ
на'iеНИЮ своему на строго 

юридической позиции. 

Так что политика Бурбо
нов - периода французской 
реставрации, которые ениче

го не забыли и ничему не на
учились», - это почти совер

шенство по сравнению с на

шими невежественными и 

опасными для обrцес'!1Ва «а•в
торскими» амбициями неко
торых руководителей на уста
новление режима тотального 

личного контроля и личной 
власти за всем и вся. И как 

тут не вспомнить фантасти
'!еский лозунг Оруэлла: «Не
знание - сила ! ~ 

- Возможно, берут не уме

нием, а число111. Каждый день 
в газетах публикова.нись ука
зы о создании все новых и 

новых органов . Власть, ока
зывается, делится. Но в том 

ли направлении, такое ли 

Необходимо сокраrцение и 
уnрощение апnарата. Однако 
ложно истолкованная (или 
превратно понятая?) идея 
усиления президентекай вла
сти трансформировалась в 
своего рода nрограмму ус

ложнения разли'!Ных власт

ных структур. 

Наиболее опасным пред
ставляется путь нового авто

ритаризма, выражаюrцийся в 
создании силовых органов го

сударственно-правовой вла
сти. Устранение разного ро

да неrтравовых образований 
минимизировало бы опас
ность новой волны авторита
ризма и позволило бы сгла
дить конфликт законодатель
ной и исполнительной власти. 
Кроме того, это упростило бы 

(Окончание на 2-й стр.) 



В кор~орах власти----------------------------------------------

UE . ltЛЯ тоrо ЗАРЯЖАЛИ ПРАВОВЫЕ 
ПУШКИ, ЧТОiiЫ СТРЕЛЯТЬ ПО ПРАВУ 

- Выхо,цмт, что nарламеiiТ 
подтотсвули к форМироаа
вию «собственнЫх» с вcdOJI• 
вительВЬIМ характером C'tPY1C· 
Тур? 

- В известном смысле -
да. У парламента П'ОЯВИЛIСII 
естес'l'Венньtй синдром недо-. 
верил к ttрайительс'I'Ву. По-
тому он и ~ал все шире фо,р.
иираеа~ структурЫ, сильно 

наnомЮiающке уnравлеиче

СRИе. Вред для России от ио
rо сореанован:ня очев}I,Цеи -
и экономический. к nолити
ческий. Да еще Президиум 
Верховного Совета ввел в 
nрwкткку издание норма~

но-цравовмх и рас11<'РЯWI

тельных актов, преетупив 

границы своих конституцион

ных IЮJiн:оыОЧИЙ в качествЕ 
рабочето орrана парламеН'l'а. 
Правителъство в свою оче
редь У'f!)4'IК.вает в та.ких ус
ЛОВ'ИЯХ ответственность за 

выnолн~е ttеnоЛ2!ИТVIЬно
распорящительных функций, 
которые во все большей мере 
начинают осуiЦествлятъся ор

ганами З!IJ!(ОJЩЦательной :вла
сти. Обе ветви :власти вдруг 
почувствоватr, Ч't'О они пере

nлетаЮ1'ся:, ~~аtmнают МеШать 
друг .ztpyry, 

(Оковчавие. 
Вачам ва 1-ii стр.) 

• изменкло в ~ШуЮ С'l'Оро

ну сам ааконоироектнъхй и 
ваконодательный процесс. 

Ведь парламепту приходится 
рассматривать откровенно по

.питивированнъrе к авторитар

вые проекты законов. 

Нужно оказать, что декпа
риJ)уемое разделение властей 
нсnо.nиительная власть не со

бто.Цает. Соодв.Ю1'Ся громозд
кие не только надмИliистер

сJtИе, не 'l'0111:fflO Шi·дправи

тельственные, 1'Ю и надnар

лаиентскке no ф}'Н'кциям уч
реждения. Опраэдзние де
журное - необходимость ук
·репления президен'I'Сkих пoл
H011to'I:Jdi. CoM:Нetlatocь, одна
ко, что расплывчатость функ

ций nоможет укреплению 
власти. 

С другой стороны, налицо 
стремление самого парламен

та создавать nри себе расnо
рядм1'ельные струкоrуры -... 
при комитетах и комиссиях 
палат. Ведь и Антимоно
польный I<Омитет, Фонд гос
имущеетв, Гохран и т. п. за
явлены при Верхомом COII!e· 
те. Мало того. посылают пар
ламентских эмиссаров на мe

C'rQ для «ведениst ди» на nо
стоянной основе. А nри Вер
ховном СОt!ете ИМ'И J)У"!(ОВОДИ'l' 
КоординiЩионная групnа. 
Во1 и получается, 1JТо rrapлa
мef!'I' «ОБеЩеtтsляет» себя 
С()ЗДа.нием уnравленчески-х 

Экспресс
иитервью 

Ол.еz РУМЯНЦЕВ: 
К огромному сожалению, 

F'едакционнаи комиссии по 
проекту закона об измене

ниях действующей Консти
оrуцки скпонна к существен
ному нарушению равновесия 

власти и принципа разделе

нии мастей. Это выражает
ся в попытке конституцион

но вернуться к всевластию 

Советов. 
Кроме того, Редакцион

ная хомиссия рекомендУ
ет I1J)ЮiЯ1'ь ряд ttйttJ)anott, 
урезающих nрава исnолюt
тельно$1 власти и nрезиден
'l'а как ее rлав:ьt Так, nред
лагается, что Советы разных 
уровttей nnpaвe реша1'ъ лю
бые важнейшие оопросы на 

·своей территории, что nри
:ведет к «Залез:шию:. nред

·ставительных органов в дея

тельность исполнительной 

власти. 

на мой взгп.я_n, noдoбm.te 
преднамеренные поnравки

не что иное, Rак nлохо скрьt

тая nom.rтna реванша сторон-

1mков провали.вшейся nо.nи
оrичесkой модели прошлого. 

Ви~СТор ЮГНН: 
В странах кпассической 

демократии между ааконо

датепьной х исполнительной 
впастями, как между- сnлю

СОМ» и скинуоо:ы», всегда cy
ЩeC'I'Sye'l' ваnрлжение и воз

никает искра. А искра -это 
движение. На Съезде идет 
нормальный процесС; д.nst 
вас новый, и многим он ка
асетса необьr•шым. Эмоции, 
разогревающие 'l'eмnepaJleHт, 

часто ИдУ'!' от неnGнимания 

происходящих в стране ре

форм. Часть :выстуnлений на 
Съезде несет и nолитИ"tе
ский заряд, вьrражал мнение 
тех, !(ТО сегодю1 в ходе ре

форм отлучен от масти 
(будь то naP't'OICPa1' или хо
зяйственник) и продолжает 
:мыслwrь распределительны

ми категориями. 

Ваин.rип ФЕДОРОВ: 
Кроме законодательной и 

исполвительной власти, ко
торую я бы назвал распоря
дительной, ибо в термине 
«исполнительная» есть не

кий уничижительный отте
нок, существует еще и nре

зидентекая власть. Прези

дент избран всенародно и -
надо уважать народ! 

Эрдэм. ЦЫБНКЖАПОВ, 
liaмa: 
Главное -- это nереоценка 

ценностей внутри людей. 
Нам нужно nонять, для чего 
сJIЦествует нaLUe государст

во, наше общество, каковы 
его цели. В отдаленных райо
нах люди смутно понимают 

старую Конституцию, то же 
будет и с новой. 

Интервью взял 
Ав~рей ШАРАПОВ, 
обозреватель сРГ•. 

ЖиапеDDЫй 

органов, противОС'J'Оящих 

Президенту и правите.пъству. 

- ВЫ CkaGaml, "f'l'' RСаiМ
вительвая власть стремится 

а поглощевию ааково,.ате.ttь

вой, ве так .ли? Во, может 
бытt., мми зако'Водатели nоз
вмяюr атоf 

- Знаеrе, !IЬI за.цезrи боле· 
вую точку. Самое тревожное 
как раз и состот в том, ttтo 

в систему потребностей обе
их веrвей вJiасти !'!Се реже 
ВRJlЮчается 110'tребность в 
nраве. То есть формально, 
конечно, она постоянно дек

ларируется, примимается мас

са решений, напичканных 
юрмичес.коИ а11РИ6утюtой. Но 
на поверку выходит, что 

СПЛОШЬ И рЯДQМ ОНИ дейст

вуют лишь в пределах каби
нетов. где подnисываются. 

Нет фактической сцеnки с ре
алыiьrми nроцессами, :м:ьt 

nовторяем onьt't' Горбэ;чева. 
Процессы в обществе идут 
вне и помимо nравительства, 
да и власти в целом. 

-- Вот вопрос, который все 
чаще за.дают себе сведущие 
тоди,- откуда берутса ква
знюриди'Iеские реwеsия Пра
витеJIЪства? 

- йичеrо нового. До уТ дэс, 
говорили когда-то юристы. 
Даю, чтобы 'I'ЬI ~л. Для дан
ного c.tryt!aЯ можно доба:вить: 
даю так, как тебе ираnится. 
Ияъrми СJiовами, ttei«Jтopыe 
допущенные на Олимn nоли
тиканы быстро nочувствова-

JiiИ a:srycтeAmee тяrО'I'ениf к 
простоте, oбliel"ieнИЪUI схе
мам, IЮСПJрИЯ'ТИЮ ситуаций в 

их спрямленном виде. Этот 
стиль, естественный для че
ловека сиз народа•, не мо

жет не искуmа1'Ь новых царе

дворцев. И получается: при
ходит выСQКОnоставленный 
юрист, на лету ловит жела

ние суверена и ничтоже сум

няшеся обрамляет его часто
колом статей, юридWtеских 
кра.сивостей. Разумеется, это 
I1pS!Meкaett, !to ето должно бьz 
и настОраживать: lie слишком 
JIИ 'Ч!lC'J'O 11bl'CORИe устреМJtе

ния так ловко укладьшаются 

в рамки сnецифичесtси ИIН
терnретируемьtJС aattoиos 

Koнcтwt'YIU!И? 
Не стот и самообманы

ваться насчет того, что обой
ти закон -зто достижение. 

Никакого выигрыша от игно
рироваЮ!я закона никто lle 
получит. Соблюдать закон в 
коне'ffiом счете всегда куда 

выгодней как для отделЪиого 

человека, так и для общест
nа -зто было nоня'tо еще 
древl!ИмИ римл.liнами, 1ю, 

увЫ. Не ПOiiЛTtJ ИаМИ ДО СИХ 

пор. 

- Вы хотите сttазать, что 
~О ne 8РОСТО ~dИЗОАf 

- nусть даже эпизод. 
Один, д~а. тр~ зn~зода, нь Тli
ких, из ltO'I'opыx може'l' сло

житься JIИIIИ.I'!. Обсуждение 
с<>бЩИХ» ~ важitеt!ших non
pocoв nревращено в моно

nоnь»ое nразю дnух-трех лиц 

Тяжела ты, 
шапка Шахрая 
Г П У: само пишет 

проекты законов 

и указов ... 
сП. Задачи Уnравления. 

З . Основными координацион
но-аналит:и'Чес.Rwми задачами 

Уnравления яsnя!О'l'Ся: разра

б01'к.а nредложений по кон
цеnции правовой полиоrюш к 
nравоному обеспечению осу
ществляемых в Российской 
Федерации реформ; обеспе
чение формирова.ttия про~ 

грамм законоrtроектных ра

бот; организация nодготовки 
проектов законов Российской 
Федерации, указов и распо
рлжений ПрезищеiJ'!'а Россий
ской Федерации; анализ су
дебной и ~министративной 
правоприменитепьиой .прак
тик~ в Российской Федера

Цfи•. 
Из nоnоженн11 о Государст
аенно-правоаом упуавпенни 

Преандента Россиненой Фе
дерации у'tверждеиного 

Уиа:sом i'lpe:sидeн"ta от 27 де-
набрll 111111 r .. Нt 332. 

Само 
их редактирует ... 

«1. В целях rJIY'ttUeНИя ка
чества актов, кздам~мых 

Президентом Российской Фе
ДерQции И nра.nительс'tвОм 
Российской Федера.ц~, уе1'а
новить обязательное предва
рительное (до их официаль
ного утверждения) рЕ~Дакти
роваоJ!Ие проектов указанныж 

актов. 2. Возложить пред•вв
рительное редактирование 

nроектов актов на Государст

венно-правовое уnравление 

nрезидента Российской Феде
рации•. 
Из pacnopiiЖellнll Пр•знден
те Российской ~едерации 
«Btlrt•pot:bl tiO.ДI"O'tODHИ антов 
Президента PoccиAtнoit Фе
дерации и nравитепьстаа 
Российской 18Jедерации•, от 

26 марта 1992 rода, 
Нt 128-pn. 

Само издает ..• 
с 1. В целях более nолного и 

оперативного обеспечения 
nравоохранительных органов, 

министерств и ведомств, а 

также населения нормативно

сnравочной и другой литера
турой и nропаган,дьr право
вой деятельности органов ис

полнительной власти пере
дать из ведения Министерст
ва печати и инфо.рмации Рос
сийской Федерации в ведение 
администрации Президента 
Российской Федерации быв
шее издательство «Юр~иче
ская ли'Гература• (ныне «Рос
сийское право:.) со всеми ос

новными фондами, оборо1'Пьt
ми средствами по состоянию 

на 1 февраля 1992 r. и mта'!'
ной численностью работаю
щих. 

уровень 

2. 1\оординацию деятельно
сти издательства «Российское 
право• воЗJJожить на государ

ственного сове-rника no nра
вовой политике, заместителя 

Председателя Правительства 
Российской Федерации С. М. 

Шахрая•. 
Нз_распоряжения Преэиден-
1"а РосснАснон Федерации от 

18 марта 1992 гоАа, 
Нt 112-рп. 

Лично руководитель 
управления 

уполномочен 

П резидентом: 
«Представлять Президен

ту ... проекть1 законов, визи

ровать тексты nримятых за

конов Российской Федерации 
nеред их подписанием.. . да

вать рекомендации об исполь
зовании отлагательного вето, 

визировать проекты указов и 

распоряжений Прези~дента, а 
также решений Правителъст
ва ... ; визировать rtроекты 

межгосу)tарс'I'Венных догово

ров и соглашений; предстt~:в
лsмъ интересы Президента ... 
на Съезде наро~ных депута
тов... в Верховмом Совете 
Российской Федерации и юс 
органах; наf1равлмь заnросы 

на прикомандИрование к Уn
равлению военl!Ослужащих и 

лиц начальствующеrо соста

ва орrе.нов :ВН)1"1'реttиИХ дел и 

rосудар~еКНйЙ безоnасно
С'У'И:t, 

Кроме то20 __. 
гrr.v обеспечивает проведе

ние сединой государственной 
политики Российской Феде
рации в ооласти националь
НЪIХ отношениЙ», 
Общая численность работ

ников r~ установлена в ко
личестве 304 человек, в том 
числе 25 военнослужащих и 
лиц начальствующего соста

ва органов внутренних дел и 

органов госуда.рственной бе
зопасности. 

'Управлению с устрашаю

щей аббревиатурой поручена 
«КООр~И·НаЦИЯ работ ПО ВОП
росам нормативного и иного 

реrулИIРования деятельности 

органов безоnасности и внут
ренних дел, юе't'Иции, других 

nравоохранителЫJых органов, 

орГ!iнОв воениоrо управлеяия, 

rраж):lанскоi:\ о&роны, а так
же иных государственных 

структур Российской Федера
ции, осуществляющих дея
тельность n области обороны, 
безоnасности и государствен
ных резервов:.. 
Из Поnожени11 о Государст-

::~"nр:3а.:'Ае8н0't":а roolc~~~"oA 
Федерацмм. 

(Соб. квф). 

Смеnо, товарищи, в 
Минимальный раемер ста

вох и окладов работников 

бюджетной сферы собирают
ся поднять до 900 рублей. 
Об Sтом говорил иице-премь
ер Александр Шохин на 
Съезде народнъrх депутатов. 
А значит, в социальной по
литике nоявилась новая 

нота: хоть и с опозданием, 

но мини:малъные доходы 

все-таки спривязали» к про

житочному (физиологиче
скому, ка.к говорит спецы) 

минимуму. Кстати, по дан

ным А. Шохина, физиоло
гический минимум состав
.nяет сегодня 811 рублей. 

На странной акции с введе
нием 34~ минимальнъtх 
рубпей будет маконец nо
стаl'lлеи крее1'. Ее сомни
тепьмость sыясниласъ, RО

гда после 2 января rJ)аЖ
дане начали nосещать тор

говые точки. А тут и дан
т.tе Госксмстаоrа nодосnел·и: 
'111iдекс цен за январь со

с'!'авлиет 3!\р nроцентов. 
Даже исходя из эти:х:, явно 
заниженных данных о nо

вышении цен выясRипось, 

что ми.нимум физиологиче

ского выживании за ян

варь равен 550-600 рубллм. 
ПрезидеН'I'У пришлось 

эхстреино издавать спе

цкальвыи Указ, чтобы под
тянуть доходы малоимущих 

хотл бы до уровня, который 
дает возможность избежать 
откровенного голода. 

nолитика s области зара
ботной платы сильно напо
минает боt)ьбу с неожидан
ньiМИ стихийными бедст
виями. Периодически то 
учителя, то врnчи, то рабо-r
ники культуры начииали 

бомбить цен-rр телеграмма
ми: требуем прислать пра

вительственную комиссию, 

потому что больше ,.ак 
жить не можем. Жалобы 

в Правительстве. Otrи же сОз
дiUОТ мтоэии ,цостиженмй. 
На самом деле достижений 
нет, есть nросто очередная 

бумага. По сути это продол

жение ведавней печальной 
практи'Ки Политбюро: есть 
бумага - есть решение. Но 
ведь уже nрекрасно извест

но, что такая практика заго

няет в туnик, лишает точки 

опоры. отнимает у политики 

нормативную основу. Кризис 
неминуемо сnолзает и в сфе
ру nраооnр~меnения. Проще 
всеГо nодсказатъ высшему 
ДOJIЖitOC'i'liQMy ЛИЦу ГОСудар

ства, что он вправе онять с 

рабо1•ы диреК'ГОра мясоком
бина'rа. Не только nросто, но 
даже и чрезвычайно удобно, 
nоскольку это всех, кроме 

снятого директора, )'СDраива

ет. Старый, неизбЪiвЮ.IЙ рос
сийский менталитет - при
ехал барии и ра.ссуд'Ил. Но 
стоит ли воспро'Изnо,цить фео
дальную nрактику сегодняш

ним nОJiитикам? Не для того 
з11ряжали правовые пушки, 

чтобы стре.nять по воробьям. 
К сожалению, в эту гонку 

С RОНСТИТУЦИОRНЬ~И Препят

СТI:J'ИйМИ ВКЛ10ЧИЛИСЬ и nар

ламентарии. Бег на опереже
ние сразу набрал темп и стал 
таким стремительным, что 
уже 'l'рудно различить сопер

l!иков. 

Что поделаешь, таков уж 
естественный закон, который 
никому не отменить: разру

шение права начинается как 

CкmцaJI 

раз со cтиpaJ!t'Иil грМей wеж
дУ законода~ьноА ~ исnо~
нительной властью. Навязан
ным Съезду народных деnу
татов решением у парла.мен

та no существу отобрали пра
во контролировать и процесс 

формирования Правительст
ва, и На3начения министров. 

Возможно, поначалу кому-'Го 
угодили. Это мorJto даже по
нравитьс~ Зато иарламента
рии скоро nочувстnовапи 

дискомфорт, стало ясно, что 
они, кв.It говорится, дали ма

ху, отказаrвшись от щ:ТИ'выч
ного для них занятия, тото 

.самого, которое составляет 

обычно в ми.рОвой npiU<'r:Икe 
традиционное право парла

ментов. 

- Вы c'llwraeтe, что ьар.ла
иент ье до.пжев устрааtятьсв 

O'J' вазваqеви.R министров? 

-- А иначе он лишится 
возможности и сnрашивать с 

ми.нистра. Это та самая ни
ша, которая ни.коцца не опу

стеет: спрашивать будет ли
бо парламент, либо ближай
шее окружение Президента. 
А ведь миии.етр - фигура 
конституционная. Контроль 

Верховного Совета созда~ 
ко !'!Сему !Ц)СУЧему еще и ме

ханиэ11! защиты министр!~, ес

ли хотите, его профессио
нальной и человечесi<ой по

з~ции. История Poccиz.t учит: 
нельзя ОС'Гаnля'!ъ ми»и-с'I'ра в 

полной зависимости у бояр, 
одуревших от свали·вwегося 

на tпtx: nсевластия. 

К уд~ :веде-r Э'i'O'r ft.Y'I'Ь? Ско
рее всего g той С't'анции, rде 
уж да:ВRО 'ГОМ~Я :е ожида
нии своего чзса Вл8.\t},Иаlrир 
ЖИf>И'Н()ВСоЮ!Й, 
Правоьоtt ьиrилизм - бо

лезнь изiИ!С'!~Ная. Это 'I'ЛЖ~ 
лое ~ение uoaнu:ttaeт не 

у одюtt manь nоли'l'И"'ес~tих 
диJiе'!'а.нтов. Погибмет Россия, 
если не восторжествует юсти• 

ЦИЯ. ТОЛЬ'КО ,!tВИЖВНИЕ! R за
кону, к естественному, то 

есть право:вому, СОСТоstНию 

демо·кра'l'Ичес~<ой власти -
едюrственный путь, на юото
ром возмотно поп.ное выздо

ровление. 

Виколай ИrпАТОЬ. 

КОНСТАНТИН БОРОВОй ОБВИНЯЕТ 
МЭРИЮ В КОРРУПЦИИ 

~ 

Главный уnравляющий 
Российской товарно-сырье
вой биржи от имени Москов
ской конвенции предприни
мателей призвал горожан ор
ганизованно выступить про-

тив столичного правителъст

ва. Стало быть. пришел ко
нец перемирию, которое 11 
декабря с большой помпой 
заключили конвенция и · мэ

рия. 

Группа крупных отечест-
венных предпринимателей, 
недовольных местом, которое 

они занимают под москов-

ским солнцем, уже давно 

«ВОIОет» за более «освещен
ные:. участки. демонстрируя 

при этом неплохое знание 

nриемов политической борь
бы. Над подбором комnрома
та работают серьезно: при 
МКП создана даже сnеци
альная экспертная групnа. 

На пресс-конференции 
речь шла о незаконной рас
nродаже :высшими городски

ми чиновниками земли, жи

m.Jх и торговых nомещений. 
Член экспертной групnы 
Владимир КУЧЕРЕНКО со
общил журн!iлиСтам следую
щее: 

«Главное богатство Моск
!ЗЫ - ее географическое nо
ложение. Вследствие зтого 
недвижимость в Москве 
очень дорога. owm кnадрат
ный метр офиса для ино
странной фирмы обходится в 
'I'ысячу долларов в месяц. Это 
маl!ХЗттенские расценки. 

Гектар земли в районе :Крем
J!я может давать до 25 мил
лионов долларов ежеrодно. 

Это раnньсильио rому, как 
если бы :е районе Спасской 
башни забил фонтаli нефти. 
Такое богатство могло бы 
дать мощный импульс раз
витиЮ Москвы, наполнить ее 
бюджет, обесnечить благосо
стояние жителей. Но наша 
эксnертная групnа пришла к 

выводу, · что эти незримые 

фонтаны бьют не по адресу. 
Достаточно упомянуть о 

четырех проектах развития 

территории, где nартнерами 

инофирм высtоупают наши 
MOCJ(OBCI<Иe власти. СП сКа
лужекал застава• получило 

60 гектаров земли в арендУ 
на 99 лет. Проект «Полян
ка - Инвест»: участок земли 
на двух улицах отдан в 

ареНдУ на тот же срок. А еще 
есть nроекты сСетров у 
RpeMJI.If» - ЗО 'l'ектаров тер
ритории у южных стен на

tией древней цитадели со 
всеми сооружениями - и 

«Камеюtt.rй Modтli - это на-

кассу! 
были весьма убедительными, 
и зарплату то в одной, то в 
другой <:фере nовышали 
чуть ли не ежемесячно. 

Впрочем, гораздо более за
метных усnехов в деле nо

вышения себе зарплаты до
стигли работники так назы

ваемых базовых отраслей. 
Потому что забастовкам·и 
они могут причинить куда 

более заметный вред, чем 
все остальные. Прибавка, 
nолученная шахтерами 

(втрое только согласно по

следнему nостановлению). 

целиком «Выдрана• из гос

бюджета. В результате сред-

бережная Мориса Тореза. 
Все эти проекты формально 
утверждались Моесоветом 
либо Октябрьским районным 
Советом. Однако от имени 
этих организаций выстуnает 
Уnравление коммунальной 
собственности (УКоСо). Эта 
странная организация не 

предусмотрена никаким за

коном: она совмещает в себе 

функции коммерческсй фир
мы и структуры исполни

тельно":! власти. Это уже пря
мое нарушение указа 
Б. Ельцина о борьбе с кор
рупцией. И еще один юри
дический парадокс: 'УКоСо от 
имени гор- или райсовета 
дает совместному предnрия

тию землю в аренду, но и 

само, входя в это СП, nоль
зуется всеми nравами, то есть 

совмещает арендатора и 

арендодателя в одном лице. 

УКоСо организовали в 1990 
году два лидера еДемократи
ческой России» - Илыt за
славский. тогда nредседателЪ 
Октябрьского райсовета, и 
Гавриил Попов. УчnствоваJJи 
и Юрий Лужков, и nредседа
тель Октлбрьского райиспол
кома Георгий Васильев -
ныне nредuедатель Москов
ской товарной биржи. 
Основная фун:кция УКоСо

быть владельцем собственно
сти района. в ноября 1990 го
да Попов !'!месте с замаре
дом горисnолкома Орджоl!и
кидзе nередали иа баланс 
УКоСо все здания, сооруже
ния и nомещения района, д~ 
легировали ему право Мос
сове-rа владеть земельными 

ресурсами на rерритории 

района. 
Так был создан механизм 

органиеации аппаратно-ино

странных СП. 
Rакие привилегик nолу

. чили иностранные партнеры? 
Кроме УКоСо и корпоратив
но связанных с ним органи

заций, ни одна мезависимая 
коммерческая структура не 

может получить доступа 1.t 
делу в Октябрьском районе 
столицы. Иностранные парт
неры имеют бОльшуЮ долю в 
уставном капитале -- стало 

быть, и ббльшую прибыль. 
Если УКоСо лик:видируется, 
земля переходит в их руки. 

Обычно такие СП создают
ся с целью nоnолнения го

родского бюджета. Но в дан
ном cJiyчae город от СП ни

чего не получил. Поступле
ния должны были бы скла
дъtватьс.lf из orpex ЧаС1'ей: 
арендной платы за землю, 
налоrа на nрИбыnь и собст-

~ий заработок учителя, 
lо!'меющего высшее образо
вание и стаж рliботы от 5 до 
10 лет, составлял 907 рублей, 
а у шахтеров было дохо

дил и до 30--50 тых:яч. 
«Вюджетю!ки• сильно 

возмущаются такими раз

рывами. И А. Шохин Ita 
Съезде обнадежил: .. мы хо
тели бы задним числом, 
даже с 1 аnреля, ввести эти 
ставки и оклады в тех ре

гионах странЬI, где существу

ют наиболее острые, чрез
мерные дисnроnорции в оn

лате 'Груда ... » 
Но стратегии так и не 

видно. Тем более, если обра
т~ть взор на тех, кто имеет 

несчастье трудиться над 

выпу~ком товаров народно-

- го потребления. Работяикам 

венно доли города в уставном 

каnитале СП Jt его прибыли. 
Взяв учредительные доку

менты, мы увидели, что 

арендная плата в них прак

тически не предусмотрена. 

Для СП сКалужехая застава• 
она составила 10 долларов 
США с гектара. В какой из 
мировых столиц виданы '!'а

кие расценки?! Арендная 
nлата изымалась из УКоСо и 
передавалась в cn. 'ro есть 
чиновники рассматривали 

деньги, которые nринадле

жат городу, как свою собст
венность. Они практически 
освободили инострант.rх 
партнеров от уплат:ьz налогов 

и, кажется, не собираются 
выплачивать в городской 
бюджет ту долю прибыли 
ЭТИХ cn, КОТОрая Принадле
ЖИТ городу. А это 11И много 
ни мало от 23 до 40 nроцен
тов их дохода. 

Ro :есему пt:ючему tказаR
ные rерритории дОJJжНЬI 

быть сочиtцеi:IЫ» fYt жителей. 
Мъr nодсчитали: :вследствие 

создnют cn tOcorpon у 
Кремля• rород ~Уде'!' '!'epsrrь 
60 миллионов долларов еже
годно, «Ra.nyжcttйl\ ааС't'а
вы» - 6!1 милJnrоноь j\олла
ров, «KaMfmtiOI'O Jti:OC'ra:t ~ 
6 MИJimiOROB фpaRROB. 
И rtЬCJte)'(tlee. Corзm~ 

устав:t YttoCo ммееоr nраво 
nередать свой nай ~ретьему 
лицу в елучае JtиttiЩЦiщии. 

29 января nостаRовлением 
ЛУ.жкова УКоСо ликвидиро
вано. Так у кого же 'l'еперь 
ег0 доля?_. 
КонстантИН Борово11: обви

нил правительсrво Москвы в 
намеренном nритеснении оте

чественных предпринимате

лей и распродаже иностран
цам народного досто~ния в 

корыстных цепях. ,!{окуиен
ты, подтверждающие все ска

занное, заверил он, имеются. 
Тем не менее он, Боровой, в 
суд на Mt>CxOВCkOe РУkоводст
во подавать не намерен. Его 
целъ - nриnпечь tшим:шие 

общественности, после чего, 
он надеется, руководство го

рода само подаст в отставку. 
Сомнительная постановка 

вопроса. Вероятно, команде 

Бороьоrо чrо-то иужяо от 
столичт.rх властей, и они так 
СИЛЬНО ЭТОГО XOTSI'I', 'J1'0 Не 

поленились nоднять шум. Но 
как бы там НИ было. а мl'lpy 
Москnы Гавриилу Поnову и 
друrим уnомl'tнутым лицам 

придется теперь давать объ

яснения горожанам. 

EкiLтepkвiL ВАСИJIЬЧЕIПЮ. 

отраслей так называемой 
груnпы «Б• уже сегодня 

nриходител жить no законам 
рыика. Зарплату себе они 
могу-r rtовмсить единс'!'!lеН:

ным сnособом: nоnи:имая 
цeity яа свою nродукцию. 

Понятно, однако, что, если 
отечественнап Шl'lеИная 
фабJ)Ик:J. в де<:.~~ть раз вздует 
цены на жetrekИe rtanьro, то
nар блаrоnолу'!Мо застрянет 
в магазине, а фабрика nы
ле>rит в тJ)уб:у. 
Уже не может бьtть воз

вра'rа к соrарым nорядкам, 

когда величина заработков 
всех и каждого ссnускаласЬ• 

из Мосю~ы. нй и четкой до
роги к новым пока не nро

сматривается. 

Ольга ПЛАХОТНИКОВА. 

Офицнальпьiй oт,IJ;e~"'I.-. 

РАЗЪS1СНЕНИЕ 
по отдельным вопросам управпения 

rосударственным социальным страхованием 
В пОСJiеднее :время в Вер

хов!lъtй Совет; Президенту и 
Прави'tельстау Российской 
ФедеРIЩИИ ПOC'I'J'ttaЮ'r М'ltо
rочислеюtые сбращен~я ие 
ахоwпцих в Федерацкю не
зависимых профсоюзов Рос
сии (ФНПР) российских 
профсоюзов no воnросам не
ПрайОkернъtх действий 
Ф1П1Р JI некоторых предста
вителей государственных ор
ганов в области регулирова
ния управления государст

веннъrм социальным страхо~ 

ванием. 

J3 частности, такие обраще
ния поступили от Профсою
зов Российской Федерации 
«Единение•, Независимого 
профсоюза севободный 
Труд•, Независимого проф
союза горняков, Объедиttения 
профсоюзов трудящихся коо
перативных nредприятий, 
Ассоцкацки свободных проф
СОIОЭО13 сМаКI<ИП•. Федерации 
rtрофсоюэов авиадиспетче
ров России, Конфедерации 
объединений nрофсоюзов 
России, Асtоциации летноrо 
состава России, Профсоюза 
незаВ"Исимы:х: журналистов и 

ряда других. 

В nервую очередь резкие 
протесты вызвали неправо

мерные nоnытки руководства 
ФНПР и управляемого ero 
Фонда соЦиального Страхова
нил Российскоit Федерации 
монополизировать дело уn
равления социальным стра
хованием в России и пред
ставительсrво всех трудя
щихся России по другим во
nросам в то время, как боль
шое количество их является 

членами др;rгих, не входя

щих в состав ФНПР nроф
союзов, либо вообще не яв
ляется членами профсоюзов. 

в связи е Указанными об
ращеикями сttитnем l!еоб:х:о
димьrм разъясииоrь следую
rц~: 

1. В соответствии с обще
flриз»анными международ
но-правовыми нормами, Ком

ституцией и законами Рос
сийской Федерации nрофес
сиональные союзы в Россий

ской Федерации создаются и 
действуют свободно, государ
ственной регистрации не под
лежат и обладают равНР.IМи 
правами по всем направле

ниям своей деятельности з 
том числе в Qбласти дел~ги
рОванного им государством 
nрава на уnравление государ
стnенным социальным стра
хованием в отношении nред
'nриятий, учреждений и орга
низаций, на которых созданы 
относлщиеся к соответствую

щему nрофсоюзу профсоюз
ные организации; 

Данные nопожеиия, в ча
стности, закреnлены в: 

статьпх 20, 23 ВсеобЩей дек
ларации прав челоnека; Все
общей декларацки профсоюз
ных nрав; статьях 8, 9 Меж
дународного лакта об эконо
мических, социальных и 

RУлътурны:к flpaвax; ста'rье 

22 Международного лакта о 
rраж.цансккх JI ЛОJ!И'rических 
npaвaxi Коmенции о свободе 
&ссоциаЦJnt и защите nрава 
на организацию: С1'атьях 6, 7 
RОМС'Мt'I'УЦиИ Российской Фе
дерацпи; С'l'атмх 225, 226 и 
230 Кодеkса законов о труде 
РСФСР; nостамоnлении Вер
ховноrо Совета Российсttой 
ФмерацJUt O'r 18.12.91 r. 
М 2057-1 сО l'еi'ИС'r-Радии об
IЦёС'I'nент.а: объединений в 
РСФСР Jt регистрационном 
сборе~: 'Уkазе ПрезидеНта 
Российской Федерации от 
26.10.91 г. t06 обесnечении 
nрав nрофессиоШlЛЫt:ьiХ сою
зов В YdЛOBkSIX nерехода к 
рыnочной зкономиkе• и ряде 
друrих nраьовых норм. 

2. В соответствии с выше
указанными норма!IIИ ни 

один из действующих на тер
ритории Российской Федера
ции профсоюзов или федера
ция, конфедерация и иное 
объединение nрофсоюзов не 
могут обладать RаККМИ•.11Ибо 
юридическими преим:ущест

вами перед другими и не 

впраsе претендовать на это. 

Постановпение СОвЕ!Та Ми
нис-rров РСФСР и ФНnР от 
2!1.12.90 r. М 600 tO совершен
ствовании уnравлеиия к по
рядка фиl!ансирования рас
ходо:в на социальное страхо
ваmtе трудSIЩихся РСФСР• 
nостановлеl!ие Правительст~ 

ва Российской Федерации • 
Совета ФНПР от 04.01.92 r. 
М б сО со:вершенствовании 
уnравления Фондом соцкаль
ноrо страхования Российской 
Федерации в 1992 fOPJ», а 
также Временное положение 

об этом Фонде в силу их под
писания со стороны проф
~оюзов лишь руководством 

ФНПР распространяются 
только на профсоюзы, вхо
дящие в состав ФНПР, JIИбо 
заключившие с нею спецк

альныв договоры (соглаше
ния), в которых оговорены 

все имеющие значение для. 

сторои взаимные праnа и 

обязательства в области )'0-
равления. социальным стра

хованием. На все другие 
профсоюзы указанные нор
мативные акты не pacnpo.... 
страняются. 

Предприятия. учреждения. 
и организации, в которых нет 

nрофсоюзньtх организаций 
системы ФНПР, а также фер
меры и друrие физические 
лица, занимающиеся инди

видуальной ('!астной) трудо
вой деятельностью, не яв
ляющиеся членами проф
союзов системы ФНПР, впра
ве самостоятельно выбирать 

'профсоюз, который будет 
осуществлять в их интересах 

функцию управления соци
альным страхованием. 

3. Исходя из предусмотрен
ного статьей 226 КЗоТ 
РСФСР права на управление 
государственным социаль

ным страхованием каждый 
из не входящих . в состав 

ФНПР республиканских 
профсоюзов вправе создавать 
свой фонд социального стра
хования, региональные отде

ления фонда и иметь соответ
ствующие счета в банках, не
зависимые от ФНПР и нахо
дящихс.я nод ее уnравлением 

Фонда и его отделений. 

В соот.ветствии с законода
тельством Российской Феде
рации нормативное регулиро

вание деятельности таких 

фондов необходимо осущест
влять nутем разрnботки х 
nринятия по согласованию с 

Министерством ЮС't'ИЦии и 
Министерством финансов 
Российской Федерацки По
ложений об этих фондах. 
Страховой тариф взносов в 
фонды неЗависимо от их 
профсоюзной принадлежно
сти следует исчислять при

менительно к постановлени10 

Верховного Совета Россий
ской Федерации сО cтpaxo
BQ?d тарифе взносов в Фонд 
социального страхования 

Российской Федерации• от 
27.12.91 г. М 2126-1 (5,4 про
цента по отноtиению к на

чисJ;tеl!ной оnлате труда по 
всем осноnаниям). 

4. Какие-либо расnоряже
ния и указания банковских и 
иных органов государствен

ного управления, а также ру

ководящих органов профсою
зов в случае их nротиваре

чип действующему законода-о 
тельству Российской Федера
ции (s том числе в обпастх 
моноnолизации п~~й 
дептельности) исполневJОО 
не подлежат, а виновные в 

их издании лица доJIЖИЫ не-

сти установленную ааковода

rельством ооrветствевность, 

включая уголовную по статье 

137 Уголовно1о кодекса 
РСФСР за варушение эаков
ньrх прав профсоюзов м воо

препятствование деятепьно

сти профсоюзов х их органоа. 

5. в с:вмк с тем, ttтo :в Шi
сrоящее время в Верхо.виом 
Совете и Правителъстве Рос
сийсttой Федерации разраба
тываются проекты нормати&

l!Ых акто:в, направленньrх на 

совершенствование уnравле

ния государствеliнЬiм: соци

альным страхованием k п~
вовое обеспечение деятельно
сти профсоюзов (включая 
приведение законодательства 

в более полное соответствие 
с междУнародно-nравовыии 

»ормами к регулирование 

имущественных отношений 

между nрофсоюзами и госу
дарством), ПОJiагали бы целе
сообразным рекомендовать 
всем российским прОфсоюtх~м 
принять активное участие в 

этой работе и Направить свои 
предложения в Комитет no 
законодательству Верховно
го Совета и Министерство 
юстиции Российской Феде
рации. 

Председа:епь_ Комнтета по занонодатеnьетву Верховноrо Са
вета Р_оссннснои Федерации М. А. МИТЮКОВ; министр lос'tмцим 
Россиисна~ ФеА&рАцiiИ Н . В. Ф~ДОРОВ1 первый эаместитепь 
Председатеяя Правитепьства РФ министр финансов Рф 
Е. Т. ГААДАРI замltс'rитепь Председатепя Правнтепьстаа РФ 

3 .. ""' Государстаенньtй со•етнии РФ С. М. WAXPAR. 
О.uЗ.,..о: r. 

ВНИМАНИЮ 
ПРЕДПРИЯТИЙ, 
УЧРЕЖДЕНИй 

ОРГАНИЗАЦИй, 
И ЧИТАТЕЛЕй 

В б~ижа.йшие дн.и t1 сnециа.~ьпож ~еожмерчес~еож tlbl
nuc~ee «Российсхой иtзеты• 1Sуде1' опублиrеовап Арбиr
ражный процессуа~ьный ~еодеtсс Российс~еой Федерации 
"оrорый !1/Jодится в действие с 15 апреля 1992 zода. ' 
Арбитражвыik ороцессуат.вый кодекс Российской Фе

дерации уста.ваВJIИвает порядок н сdособы арбитражnо
судебвой зa.щiiТLI прав и заковвых интересов предори
dимате.ле~. оредприитий х орrа.низаций, регламентирует 
ороцедУР:У предъявления и рассмотрения исковых тре

бований к органам государствеивою уорав.левия, rосу
дарствеввым налоговым инспекциям, банкам, Советам 
народных депутатов и мествой администрации, контр~ 
агеитам по сдеJJКам. 

В этом: же выпуске будет опубликовано Постановле
ние Правительства Российской Федерации сОб утверж
дении форм свидетельства о праве собственности на 
землю, договора аренды земель сельскохозяйствен
ного назначении и договора временного пользования 

землей сельскохозяйственного назна'Чения•. 
Оба документа веобхо~имы предприятиям и орrави

аациам, каждому, кто аавииаетса предоривиматеJJЬ
отвом/ 
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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало в .М 81-84) 

Заседание 

шестое 

Аксючиц В. В. Прежде все
го слишком мягко сказано о 

некоторых упущениях наше

го lv1инистерства иностран
ных дел по данному вопросу. 

Должен сказать, что по это

му вопросу наш министр 

иностранных дел и министер

ство, очевидно, забы.пи, ми
нистрам и министерством 

иностранных дел какого го

сударства они являются. Ско
рее всего Молдовы. так они, 
во всяком случае, себя вели. 

Далее. Мы должны осо
знать. что та проблема, кото

рую .мы сейчас решаем, не 

является вмешательством во 

внутренние дела другого су

веренного государства. Преж
де всего потому, что государ

ства в одночасье не рожда

ются. От декларации о суве
ренитете и государственной 
независимости до появления 

nолноценного государства 

большой путь. И на этом пу

ти среди прочих решается 

множество проблем: правовое 

урегулирование, урегу .nиро

вание границ и так далее. То, 
что касается данного регио

на, совершенно очевидно, что 

nравовой статус появления и 
рождения нового государства 

достаточно сомнителен, во 

всяком случае с точки зрения 

союзного закона о выходе из 

союзного государства. Не бы
JIО соблюдено ничего. Во вся
ком случае это все говорит о 

том, что здесь много проблем 
и нельзя. чтобы нам посто
я:нно внушали мысль. что мы 

не имеем права вмешивать

ся. Имеем. 
Дальше. Мы знаем по опы

ту сегодняшнего дня, что все 

государства защищают своих 

граждан, в том числе и по

литическими, и военными 

средствами. И это тоже нор
мальная междУнародная 

практика. 

И последнее. Я должен 
сказать, что пункт о 14-й ар
мии, я считаю, необходимо 
обязательно уточнить. Слиш
ком двусмысленная форму
лировка: «nодтвердить го

товность России до создания 
миротворческих сил• и так 

далее. Что значит «nодтвер
дить ГОТОВНОСТЬ»? Я предла
Гаю сказать четко, совершен

но однозначно: разрешить 

командованию 14-й армии 
сформировать воинский кон
тингент миротворческих сил. 

И далее по тексту . И я дол
жен сказать . что если руко

водство Республики Молдова 
искренно в своих намерени

ях. если оно действительно 
хочет того. что декларирует 

по отношению к Придне
стровью. то это решение и 

создание этого санитарного 

кордона 14-й армии помога
ет. а не мешает выполнению 

этих задач и достижению 

этих целей. 

Председательству ю щ • й. 
Спасибо. Понятно. Получает
ся так, что народный депутат 
Аксючиц внес предложение 

нам сразу по третьему пунк

ту. Но мне бы хотелось, что
бы по каждому пункту логи

чески шли. Давайте nосту
пим так: запомним это пред

ложение. По nреамбуле до 
слова «nостановляет• есть у 

кого-нибудь замечания или 
нет? Есть замечания? Чет
вертый микрофон - по пре
амбуле? 
Старовойтова Г. В., Север

вый национально-территори
альный избирательный округ, 
г. Санкт-Петербург. 
По преамбуле. Здесь есть 

одна некорректная фраза: 
«учитывая иногочисленные 

обращения населения ... • в 
конце абзаца « ... а также 
сознавая свою ответствен

ность за судьбы граждан 
России» и так далее. Это не
точно, потому что. насколько 

мне известно. ни один граж

данин России в Молдове се
годня не nроживает. 

Рябов Н. т. Я должен от
ветить. 

Старовойтова Г. В. Там 
имеется русское этническое 

меньшинство, третья по чис

ленности этническая группа, 

но это не граждане России. 
"У нас только что открылось 

там посольство. и оно пока не 

выдавало российских паспор
тов желающим. Может быть, 
впоследствии это nроизой
дет. но пока там граждан 

России нет. 

ПредседатеJIЬству ю щ и й. 
Николай Тимофеевич. 
Рябов Н. Т. Я должен ска

зать, что у нас нет в таком 

случае граждан Российской 
Федерации, потому что ни у 

кого из нас нет российских 
nаспортов. Но. с другой сто
роны, надо иметь в виду, что 

взятие в юрисдикцию 14-й 
армии означает, что офицеры, 
их семьи являются гражда

нами Российской Федерации. 
Именно это мы включили в 

nроект nостановления. четко 

заявив о том. что мы берем 
своих граждан под защиту. 

(.Аплодисменты). 

Председательству ю щ и й. 
Спасибо. 
Рябов В. Т. Это nервое. 

ПредседатеJIЬСТВУ ю щ • й. 
Николай Тимофеевич. 

Рябов В. Т. Я хотел ска
зать. что это шаг который, 
дай Бог, должен быть nослед
ним. Но он должен заложить 
основы для будущего. Поэто
му все здесь взвешенно. Спа
сибо. 
Председательству ю щ и й 

По nреамбуле еше прошу. По 
nреамбуле? Второй микро
фон, nожалуйста. 

Астафьев М. Г., Дзержин
ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Я от группы депутатов 

вношу следующее предложе

ние по преамбу ле. Дело в том, 
что этот документ не являет

ся единственным . Нам в под
шивке выдана также декла

рация министров иностран

ных дел. Следовательно. на
ше постановление будет вос
приниматься всем миром и 

Молдовой на фоне этого до
кумента. И поскольку он, на 
мой взгляд, совершенно не
удовлетворительный, о чем я 
скажу позже по поводу дРУ

гого пункта, то в преамбу л е 

нам необходимо отметить 
ярко выраженное нарушение 

прав человека на территории 

Республики Молдова. Кон
кретную формулировку де
путат Константинов вам сей
час продиктует. 

ПредседатеJJЬству ю щ и й. 
Давайте, давайте. 
Ковставтипов И. В., Ленин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 
Уважаемые коллеги, мы в 

преамбуле подтверждаем 
приверженность правам че

ловека, но мы не констатиру

ем. что в Молдове ... 
Председательству ю щи й. 

Илья Владиславович, кон
кретно вместо какой фра
зы- какую? 

Ковставтипов И. В. Я пред
лагаю формулировку. Пер
вый абзац, третья строка 
сверху. Я зачитываю: « .. .под
тверждая твердУю nривер

женность общепризнанным 
нормам международного пра

ва, прежде всего в области 
соблюдения прав человека, 
выражает вбеспокоен:ность 
участившимиен случаями на

рущения прав человека в 

Республике Молдова•. то есть 
я предлагаю включить слова: 

сучастившимися случаями 

нарушения прав человека в 

Республике Молдова•. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Еще по преамбуле есть за
мечания? Тогда ставлю на 
голосование. Но я не знаю, 
уважаемый депутат Старо
войтова, судя по реакции за
ла, сrоит ли? Вы настаИ"Ваете 
на голосовании? Пожалуй
ста, четвертый микрофон. 
Старовойтова Г. В. Можно 

мне пояснить? 

Председателье т в у ю щ и й. 
Да, пожалуйста. 
Старовойтова Г. В. Дело в 

том, что мы сегодня ведь не 

уверены, что все военнослу

жащие, которые проходят 

срочную службу или несроч
ную на территории Молдовы, 

захотят вернуться в Россию. 

Кто-то ведь приелгнет и ста
нет гражданином Молдовы . 

Мы не можем сегодня это оп
ределенно утверждать. Такие 
случаи есть в других респуб

ликах, поэтому я предлагаю 

все-таки учитывать, что се

годня они формально не яв
ляются гражданами России .. 

Председателье т в у ю щи й. 

Понял, ставлю на голосова
ние. Кто за то, чтобы внести 
в nреамбулу поправку депу
тата Старовойтовой, прощу 
голосовать. 

Результаты голосовании 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За·• 56 
Проголосовало 
«nротив• 690 
Воздержалось · 44 
Всего проголосовало 790 
Не голосовало О 
Не принимается. Второе 

предложение было по nреам
буле. Народный депутат Кон
стантинов предлагает в чет

вертую строку сверху вста

вить слова: ~ ... выражает обес
покоенность участившимиен 

случаями нарушения ... • Вы 
по ведению? Прошу Вас, пер
вый микрофон. 
Бондарев Г. С., Подельекий 

городской территориальный 
избирательный округ, Мо
сковская область. 

Уважаемый председатель
ствующий, уважаемые кол
леги! Мы с вами являемся 
свидетелями того, как для 

достижения своих политиче

ских целей здесь устраивает
ся какая-то вакханалия, ко

торая может привести к не

nредсказуемым последствиям. 

Во-первых, я nрощу не 

принимать устные поправки 

и не ставить их на голосова

ние. Если данный nроект вы
зывает возражения отдель

ных коллег, давайте цивили
зованно предложим свои по

правки в письменном виде. 

Из зала. Правильно. 
Председательствующий. Это 

разумное предложение. 

Бондарев Г. С. Я nрошу по

ставить мое предложение на 

голосован~е. 

Из зала. Правильно. 
Председательствующий. По

!fИмаете, тут есть два разных 

мнения. Одни говорят, что мы 

все время откладываем это 

постановление, а его надо 

принять. Но вы сами види
те, что, если мы вот так бу
дем его nринимать, нам не 

хватит дня. Поэтому nредло
жение сдать поправки в ко

миссию - разумное. Такал 
комиссия есть. Ее возглав
ляет Рябов Николай Тимо
феевич. 
Давайте это предложение 

nоставим на голосоваiНИе, а 

потом продолжим работу. 
Второй микрофон, пожа

луйста. Что у Вас? 
Ойввид Г. М., Паланекий 

территориальный избиратель
ный округ, Корякский авто
номный округ, 
По мотивам. Я хочу не

множко возразить выстуnив

шему депутату по поводу то

го, что, дескать, не будем 
принимать никаких допол

ненРiй к этому постановле
нию. Посмотрите, редакцион-

ная комиссия придумала но

вое название •Придне

стровье». Насitолько мне из
вестно, в официальном до
кументе, который подписали 
министры, написано «лево

бережные районы Молдовы». 
Или же давайте тогда назо

вем так, как принял Верхов
ный Совет Приднестровской 
Молдавской республики, а 
именно: «Приднестровская 

Молдавская республика•. То 
есть не будем придумывать 
новое название. Я считаю, что 
этот вопрос нужно поставить 

на голосование. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Уважаемый народный депу
тат! Вопрос от первого мик

рофона поставили совершен
но не так. Народный деnу

тат Бондарев постаВ<Ил воп
рос таким образом, что, есЛiИ 
Съезд и дальше будет при-

4нимать это постановление, 
внося се I'()Лоса• поnраsки, мы 

долго будем его nринимать. 

Поотому он предлагает поста
вить на голосование вопрос 

о том, чтобы снова. уже по 
этому тексту сдать поnравки 

Николаю Тимофеевичу Ря
бову в его комиссию. Вот о 
чем идет речь. 

Пожалуйста, второй мик
рофон. 
Астафьев М. r. Я считаю, 

что на самом деле поnра.вок 

много здесь не будет. У меня 
имеется одно небольшое до
полнение. Я считаю, что 
пункты 1-4 нормальные. Те 
три фразы, которые вставле
ны в преамбулу, мы либо от
вергнем, либо нет. Всем суть 
ясна, даже те три фразы. По
этому все могут обос'Нован.Но 
проголосовать. Но я бы хо
тел сделать одно разъясне

ние. Когда депутат Бондарев 

утверждает, ч;rо кто-то де

лает политическую карьеру 

на страданиях людей, это 
объясняется просто-напросто 
тем, что женщины приднест

ровские, не веря депутату 

Бондареву, к нему не обра
щаются, а приезжают к дру

гим депутатам и со слезами 

на глазах просят, чтобы Рос
сия им помогла. И нам со
весть не позволяет молчать 

по этому поводу, делать вид, 

что где-то на Марсе проис

ходят события... Это наша 
страна, и мы должны защи

щать наших людей. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Так, давайте еще слоВQ да
дим Николаю Тимофеевичу, 

а потом все-таки поставим на 

голосование. 

Рябов Н. Т. Уважаемые то
варищи! Я полагаю неделе
сообразным откладывать 
nринятие этого постановления 

по целому ряду обстоятельств, 

вам известных. У нас может 
Возникнуть nоправка к пунк
ту 3, но когда мы к нему по
дойдем, я объясню ... 
Теперь по терми~у «При

днестровье•. Применение 

термина «левобережные рай
оны М5лдовы» неверно по
тому, что, наnример, Бенде
ры находятся на правом бе
регу, но там идут вооружен

ные столкновения. Использо
вание термина «Приднестров
ская Молдавская республи
ка» нами не может быть при
нято потому, что мы не при

знали эту республику. По

этому найден оптимальный 
термин, способный отразить 
реальность, которая есть на 

сегодняш•ний день. Спасибо. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Итак, ставлю вопрос на го
лосование, обязан поставить 
по Регламенту предложение 
народного депутата Бонда

рева. Кто за то, чтобы пре
кратить сейчас обсуждение 
постановления и все свои по

правки сдать в Редакцион

ную комиссию в письмен

ном виде? Прошу голосо
вать. Сейчас nроголосу
ем, nотом дальше обсудим. 
Результаты голосовавин 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За• 456 
Проголосовало 
«Про'ГИ"В» 314 
Воздержалось 19 
Всего проголосовало 789 
Не голосовало О 
Так, определились. Николай 

Тимофеевич, спасибо. Это не 
считается продедУрным воn

росом? Нет? Значит, решение 
не принимается. Тогда про
должаем дальше. На чем мы 
остановились? (Шум в зале). 
Пожалуйста, Комиссия по 
регламентам, дайте поясне
ние СъездУ. Я и сам, как 
больши.нство, думал, что при

нято. 

Дорофеев Г. П., nредседа
телЪ Комиссии по соблюде
нию регламентов Съезда на
родных депутатов Российской 
Федерации, Верховного Сове
та Российской Федерации. 
В Регламенте определен 

только один процедурный во

прос, который касается про

ведения дополнительных пе

рерывов. Если Съезд своим 
решением сейчас дополниоr 
Регламент и даст толкование 
именно этого момента, то 

тогда мы вnраве считать во

прос nроцедурным. 

Председателье т в у ю щ и й, 
Нет, мы так далеко зайдем. 

Тогда давайте все-таки вер
немся к тому, на чем оста

новились. Мы остановились 
на том, "ЧТО не проголосова

ли предложение деnутата 

Константинова добавить в 
преамбулу слова: « ... выра
жает обесnокоенность уча
стившимися случаями нару

шения прав человека ... » и да
лее по тексту. Кто за то. что

бы добавить эти слова в пре
амбулу, nрошу голосовать. 
Результаты голосовавин 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало сза:. 638 
Проголосовало 
«ПРО'rИВ» 77 

Воздержалось 35 
Всего проголосовало 750 
Не голосовало 3 
Принимается. По преамбу-

ле, наверное, больше нет ни
чего? Иона Ионович, у Вас 
по преамбуле предложения? 
Мы же не закончили обсуж

дение по nреамбуле. Пожа
луйста, депутат Андронов. 
АндРовов И. И., Владимир

ский национально-террито

риальный избирательный ок
руг, Владимирская область. 
Я у Вас просил слово по 

мотивам от шестого микро

фона. Вы не дали слова, не 

обращали 31fИмания. Позтому 
я отсюда вн.ощу предложе

ние nроголосовать сейчас 
проект постановления в це

лом и поддержать Придне

стровье, поддержать наших 

соотечественников. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Так, ставлю nредложение де
путата Андронова на голосо
вание. Кто за то, чтобы проект 

постановления nринять в це

лом, не внося в него больше 

изменений? Если сейчае не 
проголосуем, то будем об
суждать дальше. Я обязан по
ставить на голосование... Вы 
можете вносить nредложения 

только по м0'11И'В·ам голосова

ния. 

Второй м<Икрофон, nожа
.пуйста. 

Аксючиц В. В. Дело в том, 
что было уже два предложе
ния до этого. Вы обязаны 
сначала их проголосовать, а 

потом поставить уже данное 

предложение на голосование. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Вы меня извините, но nред
ложения по nреамбуле мы 
обсудили. Съезд договорился 
расrматрив·ать проект nоста

новлен,ия по пунктам. Мы с 
преамбулой закончили. Боль
ше по ней нет предложе!fИЙ. 
Поступило предложение при
нять nроект постановления в 

целом. Я его ставлю на го
лосование. Не nримем его в 
целом, будем дальше про
должать спокойно работать. 
Итак, кто за то, чтобы при
нять проект постсыювления в 

целом, прошу голосовать. 

РезуJIЬтаты голосовавиа 
Кворум для принятия 
решен.ия 525 
Проголосовало «за» 625 
Проголосовало 

«ПроТИВ» 140 
Воздержалось 67 
Всего проголосовало 832 
Не голосовало 1 
Постановление принимает-

ся. Есть еще один вопрос по 
зтому вопросу. Извините за 
тавтологию. Обождите одну 
минуточку . По этому же во
просу, по постановлению , ко

торое мы приняли, есть 

записка. В ней написано: по
ставить вопрос на голосова

ние, чтобы эту часть не тран
слировать, потому что в про

цессе обсуждения были вы
сказаны такие выражения. 

которые от~азятся в дальней

шем на Молдове. Будем 
этотвопрос голосовать? (Шум 
8 зале). То есть транслиро
вать все? (Шум в зале). Но 

тем не менее есть убедитель
ная просьба, поэтому давай
те все-таки ... Мы мало вре
мени затратим. Кто за то, 

чтобы этот вопрос не транс
лировать, прошу голосовать ... 
Ну, давайте по мотивам. Мы 
быстрей проголосовали бы. 
Второй микрофон, пожалуй
ста. 

Астафьев М. Г., Дзержин
ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Важные соображения. Ува

жаемые депутаты, я вас при

зываю к тому, чтобы оста
вить этот кусок трансляции, 

потому что я, наnример, ре

гулярно получаю звонки из 

Приднестровья, а сегодня 

звонили из Гагаузии и ска
зали, что если мы не будем 
вмешиваться, то в Гагаузии 
намечается масштабное кро
вопролитие. Там нет ни од
ного солдата 14-й армии, и 

на границе с Гагаузией уже 
сrtапливаются войска. Со 
стороны Молдовы проведена 
мобилизация мужского на
селения призывкого воораста 

в очень больших масwтабах. 
И если мы сейчас этот факт 
замалчиваем, то тем самым 

мы nозволяем тихонько рас

пра'Виться уже не с Придне
стровьем:, а с Гагаузией, ко
торую вообще некому защи
тить. Трансляция необходи
ма. 

Преnседательс т в у 10 щ и й. 
Спасибо, народный депутат 
Астафьев. Есть два мнения: 
транслировать и не трансли

ровать решения Съезда. Итак, 
ставлю на голосование первое 

предложение. Кто за то, что
бы не транслировать, прошу 
голосовать. 

Результатыголосовании 

Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало сза• 276 
Проголосовало 
сnротИ!В» 476 
Воздержалось 34 
Всего nроголосовало 786 
Не голосовало 1 
Решение не принимается. 
Все будет транслироваться 

по телевидению. Товарищи 
народные деnутаты, есть еще 

два вопроса nеред оrем, как 

дать слово в «Разном•. Это 
вопрос о создании комиссии 

по проверке фактов, изло
женных в газетах сДень• и 
«Российские вести•. Народ
иые депутаты поставили оrа

кой воnрос перед Президиу
мом. В газете сДень• был 
прямой призыв к свержению 
существующей власти, рос
пуску nарламента и так да

лее, и так далее, а в газете 

«Российские вести• есть Тji
кая фраза, Ч'1'() 27 nроцентов 
народных депутатов связаны 

с коррумпирова.НlНЫМИ струк

турами и так далее, и так да

лее. Для того, чтобы прове-

рить факты, изложенные в 
газетах «День• и «Российские 
вести», предлагаются в ко

миссию следующие депута

ты: Туйков- председатель и 
члены комиссии: Молоствов, 
Дидиченко, Никулин. Голиш
ников, Вир, Кучеренко, Ген 
и Микаилов. Есть возраже
ния против этих депуоrатов? 
Нет. Может, не будем голо
оовать или будем? (Шум в 
зале) . . Давайте на всякий слу
"'ай для закрепления прого
лосуем. 

Кто за то, чтобы назван
ные депутаты вошли в эту 

комиссию, прошу проголосо

вать. Руками давайте. 
Кто сnротив:о? «Против• 

нет? Есть. 
Воздержавшихея нет. 
Комиссия работает. 
Есть настоятельный воп

рос, который уже неодно
кратно стоял, и нам надо все

таки к нему вернуться, по

тому что очень много депу

татов подписали: «Требуем 
раздрапировать заДJНюю сте

ну сцены и открыть скульп

туру Ленина. Ленин стоял у 
истоков современной россий
ской государственности и яв

ляется основателем РСФСР. 
Пусть С~д голосованием 

выразит свое отношение к 

этому вопросу». 

Да·вайте постуnим таким 
образом. Сергею Александро
вичу с.пово дадим для справ

ки, почему это сделали, и то

гда будем голосовать. 

Филатов С. А. Зал оформ
лен в соответствии с государ

ственной символикой, кото
рая закреплена в Конститу

ции, закреплена в указах 

Президиума Верховного Со
вета об оформлении государ
ствеRJНы:х учрежденИЙ и за

лов для официальных засе
даний. Здесь у нас есть герб 
Российской Федерации, име
ется флаг Российской Феде
раЦИи. Я не знаю, что не уст
раивает, во можно голосо

вать. 

Председателье т в у ю щ к й. 
Сnравку МЫ С ВВIМИ ПОЛу"'И
ЛИ. Ску.11ьптура Ленина. как 
объяснил Сергей Алексан
дрович, в символику росс.ий
скую не вход•ит. Поэтому да
вайте оrак. Поставим вопрос 
без лишних эмоций на голо
сование вот так, как он стоит 

в записке . Кто за ro, чтобы 

раздрапировать? 

Комиссия по регламентам 
дает нам пояснение. Этот во
прос надо сначала поставить 

та к: кто за то, чтобы вопрос 

рассматривать вообще? По 
мотивам? Пожалуйста, вто
рой микрофон. 

Варухин В. Г., Централь
ный территориальный из
бирательный округ, Ярослав
ская область. 
Я предлагаю провести nо

именное голосование. Спа
сибо. 
ПредседательствуiО щ и й. 

Наnоминаю, что у нас все 
голосование поименное. Мы 
с вами такое решение при

няли, в решении записано: 

все вопросы повестки дня 

голосуются поименно. Есть 

ли на самом деле по моти

вам? Народный депутат Ба
баев. второй микрофон. 

Бабаев Б. Д., Октябрьский 
территориальный избира

тельный округ, Ивановская 
область. 
Я должен заметить, Вла

димир Филиппович и Сер
гей Александрович, что 
наряду с чисто формальны
ми требованними к оформле
нию зала, где проходит за

седание Съезда или Верхов
ного Совета, есть еще исто
рические традиции, которым 

мы следуем . Так вот, в чисто 
историческом аспекте Вла

димир Ильич Ленин лвляет
ся основателем Российского 
государства, основателем 

современной государствен-
ности. Это обстоятельство 
необходимо все-таки при
нимать во внимание, и до 

сих пор мы заседали в зале, 

где была скульптура Лени
на. Почему неожиданно эта 
скульптура исчезла? Почему 
раньше не поднимался этот 

вопрос? (Шум в зале). 

Председательствую щ • i. 
Бронислав Дмитриевич. я 
же говорил. что нам сначала 

надо решить, будем ли мы 
рассматривать этот вопрос. 

Дело в том, л напоминаю, 
что мы nроводим по очеред

ности шестой Съезд. а на 
самом деле первый Съезд 
свободного Российск.ого го
су дарсrва. У него есть своя 
символика и все остальное. 

Если мы сейчас на чием сnо
рить по истории, ro до ночи 
это не решим. По мотивам
будем рассматривать или 
нет? Первый микрофон, nо
жалуйста. 

Сурков А. П., Панфилов
ский территориальный из
бирательный округ, r. Моск
ва. 

Уважаемые коллеги! Во
nрос, который сейчас здесь 
поднлт, уводит нас немного 

в другую сторону. Тогда мы 
делжны перед собой поста
вить вопрос и, может быть, 

провести специальную 
дискуссию о rом, что этот 

зал, в котором мы проводим 

заседания, внутренний ин
терьер его не может быть 

nодвергнут какому-либо из
менению, то есть какую-то 

государственную значимость 

мы придаем интерьеру это

го зала. Но ведь фактически 
речь кдет действительно о 
государст.венной символике, 
и в связи с этим я считаю, 

что нам необходимо ограни
читься разъяснением Фи

латова и вообще снять с об
суждения вопрос об иноrерье
ре этого зала. 

ПредеедатеJIЬствую щ и й. 
То есть Ваше предложе-

ние - этот вопрос на рас

смотрение не ставить? 
Сурков А. П. Конечно, не 

ставить. 

Председательствую щ и й. 
Поэтому и и ставлю вопрос 
именно в такой плоскости 
на голосование. У нас два 
мнения рассматривать 

этот вопрос или не рассмат

ривать. Вот за это мы и го
лосуем. Кто за то, чтобы 
этот вопрос рассматривать? 

Результаты rолосования 
Кворум для принятия 
рещения 525 
Проголосовало «За• 293 
Проголосовало 
«ПРQТИВ» 464 
Воздержа.пось 22 
Всего проголосоваJlО 779 
Не голосовало 1 
Не принимается. Вопрос с 

рассмотрения снимается. 

Слово предоставляется ру
ководителю Секретариата 
Съезда Адрову Алексею Ни
колаевичу. 

Адров А. В., Калининград
ский территориальный из
бирательный округ, Москов
ская область. 
Уважаемые rоварищи! Я 

начну с объя:вления. Засе
дание Редакционной ко
миосии Съезда по подготов
ке проекта постановления о 

социально - экономическом 

положении районов Севе
ра состоится 9 апреля в 8 
часов 30 минут в помещении 
Святых сеней перед Грано
витой палатой (Мальков). 
Меня просили дать ин

формацию по выступлению 
Воронцова Валерия Алек
сандровича. Это его запис.ка. 
Он просит уточнить: еели 
он был неправильно понят 
и его выступление восnриня

то как призыв к отставке 

Правительства, то это не 
так. Он, выступая от фрак
ции еЛевый центр», выска
зывался за корректировку 

стиля работы Правительства, 
за коррекцию его кадрово

го состава, а не за отставку 

Правительства. 
Теперь информация о 

nисьмах, телеграммах и 

обращениях в адрес Съезда. 
За три дня работы шесто

го Съезда народных депута
тов Российской Федерации 
его Секретариатом было 
рассмотрено более шести 
тысяч обращений граждан, 
трудовых коллективов и 

общественных организаций. 
Почти четверть корреспон
денции составили телеграм

мы по вопросам урегулиро

вания положения в Прид

нестровье. 

Поскольку мы приняли 
уже с вами постановление, я 

дам только очень короткую 

информацию. В nисьмах, с 
одной стороны, просят о том, 
чтобы осудить имnерскую 
политику России, ее грубое 

вмехиательство во внутрен

ние дела Молдовы, а с дру
гой стороны-просят не оста
ваться равнодушными к 

бесчинствам, творимым в 
Приднестровье. То есть по
лярно nротивоnоложные 

письма, однако авторы боль

шинства из них призывают 

депутатов России быть бди
тельными и справедливыми 

и употребить все свое влия
ние и авторитет для мирного 

разрешения конфликта, что 

мы с вами сегодня, я на

деюсь, и сделали. 

Идет очень большая nочта 
по вопросам социальной за
щиты населения. Порядка 
990 писем. Основную часть 
ее составили письма от кол

лективов преподавателей 

школ. профгехучилищ дет
ских садов, профсоюзных 
организаций народного об
разования. Авторы этих те
леграмм требуют выnолне
ния Указа N~ 1 Президента 
Российской Федерации и 
ежемесячного корректирова

ния зарплаты работников 
народного образования. 
В телеграмме из города 

Кемерово от председателя 
обкома nрофсоюза Кирю
шина сообщается о том, что 
пятый день идет забастовка 
учителей в восьми городах 
области. 
Учителя требуют вьmол

нения Указа Президента, 
возмущены отсутствием nо

нимания со стороны адми

нистрации. 

В nочте -- nорядка 550 
обращений, в которых да
ется оценка деятельности 

Президента и Правительст
ва России по проведению 
экономической реформы. 
Причем точно так же мне
ния делятся примерно по

полам, то есть в 285 обраще
ниях аВ'I'ОрЫ выражаюоr 

одобрение мерам, прини
маемым по стабилизации 
экономики, в остальных 

высказывается критика в 

адрес Президента и Прави
тельства с требованием их 
отставки . Должен сообщить, 
что по каждо~~Jу обращению, 
требующему внимания и 
принятия мер по защите 

прав граждан, Секретариа
том Съезда принимаютел 
необходимые меры. 
Следующая информа-

ция - по деnутатским за

просам. За два дня работы 
шесrого Съезда народных 
депутатов Секретариатом 
зарегистрировано 179 об

ращений депутатов. Из них 
24 -в качестве деnутатских 
запросов. Все они касаются 
вопросов реализации указов 

Президента Российской Фе
дерации. У меня вопрос к 
Съезду: нужна ли подробная 

информация по этим запро
сам, или же мы размножим 

несколько листочков. где 

будут перечии запросов, а 
также указано, кто автор, 

кому адресовано, по каким 

темам? И распространим для 

экономии времени. Так, да? 
Хорошо. Теперь по оформле-

3 • ПОНЕДЕЛЬНИК, 
1.3 .АПРЕЛЯ 

нию запроса. Хотелось бы 
обратить внимание депута

тов на то, чтобы они четко 
разграничивали запрос и 

просто письмо в как.оЙ-'1'0 
адРес. И в запросе отмечать 

наиболее значительные темьL 
Ведь nриходят запросы от
носительно материально

технического снабжения ка
кой-то фабрики и так далее. 
Это, естественно, не запрос. 

И один из депутатских за

просов меня просили огла

сить, что я сейчас и сделаю. 
«Мы, народные депутаты, 
глубоко возмущены заявле
нием, сделанным 7 апреля 
маршалом авиации Шапош
никовым Евгением Ивано
вичем ка вечернем заседа

нии Съезда, о том, что воен
нослужащие не должны 

быть народными депутатами. 
Армия и флот фактически 
исключены из системы пар

ламентокого контроля. Рас
цениваем это как дискри

минацию военнослужащих, 

оскорбление депутатов Рос
сии - военнослужащих, а 

также всего депутатского 

корпуса. Главнокомандую
щий Объединенными во
оруженными силами СНГ 
Шапошников, видимо, не 

знает, что тем самым на

несено оскорбление не 
только самим народным дe

nyтlrraм Российской Феде
рации - военнослужащим, 

но и тем почти 5 миллионам 
граждан России, которые 
оказали им доверие на вы

борах два года назад. 
Утверждение маршала 

авиации Шапошникова о 
том, что военнослужащие 

не могут быть народными 
депутатами, противоречит 

nринципу равенства прав 

граждан Российской Феде
рации, закрепленному в 

Декларации прав и свобод 
человека и гражданина, 

nринятой 22 нолбря 1991 
года Верховным Советом 
РСФСР, Конституции 
РСФСР, международным 
актам о nравах и свободах 
человека. 

Требуем от маршала авиа
ции Шапошникова изви
ниться перед депутатами, а 

также дать пояснение по по

воду того, является ли ука

занное выше заявление точ

ка~ зрения Главного коман
дования Объединенных во
оруженных сил СНГ и на
сколько оно согласовано с 

министром обороны России 
Ельциным Борисом Нико
лаевичем. 

Считаем также недо-
nустимым выведение армии 

и флота из-под парламент
ского контроля. Поддержи

ваем в этой связи Постанов
ление и Заявление Прези
диума Верховного Совета 
Российской Федерации о 
nриоритетах военной по
литики Российской Феде
рации от 1 апреля 1992 . 
года» . 53 подписи народных 
деnутатов. 

У меня все. Спасибо за 
внимание. 

Председательствую щ и й. 
Спасибо, Алексей Николае
вич.. 

Уважаемые народные де
путаты! Вам роздан проект 
постановления о ходе эко

номической реформы, кото
рый еносится Редакцион
ной комиссией. Так как бу
дут прения no этому вопро
су, завтра nродолжим обсуж

дение до перерыва, то да

вайте договоримся. что се
годня вы вечером его по

смотрите и завтра, до боль
шого лерерьmа, до 14 часов, 
все свои замечания и nредло

жения по этому проекту сда

дите в Секретариат или на
родному депутату Исаеву Бо
рису Михайловичу. Будем 

принимать nоправки до боль
шого перерьmа. потому что 

после перерьmа, очевидно, 

будем принимать это реше
ние. 

И перед тем, как дать еще 
СЛОВО, сделаю ОДНО объЯIВ
ление, чтобы все его услы
щали. Сегодня, 8 апреля, в 
18 часов 30 минут в Кол()н
ном зале Дома союзов про
водител встреча народных 

депутатов Российской Фе-
дерации с участниками 

учредительного собрания 
Российского электротехно
логического конгресса и ру

ководителями Минтоnэнер
го, Минатома и Мюшрома. 
Все, кто желает, моrуот 
nрийти на эоrу встречу. 
Пожалуйста, первый МИIС-

рофон. 

· Бабурин С. Н., Советский 
территориальный избира
тельный округ, Омская об
ласть. 

Уважаемый nредседа-
тельствующий, уважаемые 
коллеги! Я сожалею, Вла
димир Филипnович, что из
за большой протяженности 
зала Вы не смогли заметить 
нас у дальних микрофонов. 

Усталость, накопившаяся к 
концу дня, наверное, не 

позволила нам внимательно 

nосмотреть на только что 

принятое постановление по 

Приднестровью. Я обратил 
бы ваше внимание ка пункоr 
4, где прежде всего нам не
обходимо ааписать требова
ние к Правительству Рос
сийской Федерации впредь 
до урегулировании конфлик
та приостановить переда

чу вооружения и техники 

любой из сторон. Кроме 
того, немедленно активизи

ровать переговоры с руко

водством Респуtiлики Мол
дова о статусе частей рос
сийской армии, н.аходя
щихся на территории Рес
публики Молдова. 
В течение двух вечеров 

мы работали в комиссии над 
этим постановлением. Эти 

две поправки не набрали 
большинства голосов в ко-

миссии Съезда, во онм xpatl
нe необходимы, особенно 
то, что касается статуса на

ших ВОИНIСККХ частей 8 
республиках. Я обращаJО 
ваше внимание, Ч'1'О сейчас 
в вильвюсской тюрьме со-
держитсл командир 3-й ,ц-. 
визии береговой охраны роо
сийской арМИИ ПОЛКОВНИII 

Черных Иван Григорьевич. 
Он захвачен nолицией Лит
вы, а мы сnокойно про;хо.. 
дим мимо таких фактов .• 

Предс:едательствуtО щ • 11. 
Сергей Николаевич, спасибо 
Вам за выступление. 
Бабур- С. В. Я пpoDI)' 

вернуться к этому вопросу, 

ПредседатеJIЬСТВую щ • i:. 
Уважаемые народные депу
таты! Кто за то, чтобы вер
нуться к рассмотрению уже 

nринятого постановления? 

Ставлю вопрос на голосова
ние именно так. Прошу го
лосовать. 

Резу.пьтаты rолосовавив 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало сза• 372 
Проголосовало 
«ПРОТИВ» 148 
Воздержалось 29 
Всего nроголосовало 549 
Не голосовало О 
Решение не nринимается. 
Председательствую щ и i 

Заседание объявляется за
крытым. Всего доброго! 

Заседание 
седьмое 

Большой Кремлевский 
дворец. 9 апреля 1992 года. 
10 часов. Председательствует 
заместитеJrь Председателя 
Верховного Совета Россий
ской Федерации 

Ю. Ф. SIPOB 
Председательству ю щ • i.. 

Доброе утро, уважаемые на
родные депутаты! Прощу 
присаживаться. Прощу под
готовиться к регистрации. 

Уважаемые народные депу
таты, прощу зарегистриро

ваться. 

РезуJIЬтаты регистрац
Зарегистрировано 577 на

родных депутатов Россий
ской Федерации. 
Кворума нет. 

Что, не все усnеЛ!И зареги
стри.роваться? По залу видно, 
что у нас хватает .nюдей 
до кворума. Я попрошу под
готовиться вновь к регист

рации. Включите режим ре
гистрации. Пожалуйста, Пiро
шу зарегистрироваться. 

Результаты регистрации 
Зарегист.рировано 900 на

родных депутатов Россий
ской Федерации. 
Кворум имеется. Уважа

емые народные депутаты, 

предложения по порядку ра

боты на сегодня вам розда
НЬL Позвольте поставить 
предложенный порядок ра
боты на голосование для 
принятия за основу. 

Кто за то, чтобы предло
женный nорядок работы на 
сегодня принять за основу, 

прошу проголосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия ре-
шения 525 
Проголосовало «За• 825 
Проголосовало спротив• 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 
Рехиение ариняrо. 

22 
2 

849 
1 

Первый микрофон, nожа-
луйста. 
Журавель Е. В., Куйбы

шевекий территориальный 
избирательный округ, r. Мо
сква. Уважаемый председа
тельствующий. вчера в бесе
де мои избиратели вь~каза
ли просьбу, чтобы повестка 
ра5оты Съезда на день была 
оглашена · вслух, поскольку 
избиратели, сидящие у теле
визора, не могут ориентиро

ваться, когда и что будет. К 
этой просьбе я присоединя
юсь. И дУмаю, что это не
сложно вьmолнить. 

Председательству 10 щ • i.. 
Спасибо. Второй микрофон. 
Белов В. И., Московский 

территориальный избира
тельный округ, Тверская ~ 
.пасть. 

Уважаемый Съезд, уважа
емый Президиум! У меня: по 
порядку ведения сеrоДНJПШiе

го заседания. 

Вчера нам был роздав 
прое.кт постановления Съез
да о ходе экономической 
реформы в Российской Фе
дерации и предложено до 14 
часов подать доnо.пиения, 

поправки к этому проектУ. 

Однако рассмотрение проек
та показьmает, что он абсо
лютно антиреформенный, 
антирыноч:ный и за оанову 
быть принят не может. По

этому подавать заявки, до

полнения, поnрааки nросто 

не к чему. 

Сегодня нам роздан аль
тернативный r1роект «Коали
ции реформ• по этому же 
вопросу. Я предлагаю сна
чала принять за основу ЭТО'!' 

альтернативный проект, а 
потом уже к нему дополне

ния и поправки, иначе у иве 

день уйдет на рассмотрение 
поправок, пройдет вхоло
стую. Прошу проголосовать 
мое предложение. 

Председательству 10 щ и ii. 
Спасибо. Третий микрофон. 
Смолин О. Н., Куйбышев

ский территориальный изби
рательный округ, Омская об
ласть. 

Поскольку здесь nредла

гали представпяться - Ом
ский пединститут, член орr
комитета Партии труда. 
Уважаемый Съезд. ува

жаемый Президент. ува
жаемый председательствую
щий! Я тоже хочу сказать по 
ловоду розданного вчера 

проекта постановтт:ия Ре
дакционной комиссии. ДеJЮ 

(Продолжение ва 4-1 1:2'Р.) 
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1!1 том, что здесь возникло 

одно очень серьезное mроти

воречие. Как известно, в nо
вестку д!НЯ был включен во
прос о социальной sащите 
населеНИ'JI, в частности ра

ботни:ков бюджетной сферы. 
Большинство выступающих 
rоворили о том, что именно 

ооциа.льная: заiЦИта, это, nо

жалуй, наиболее CJiaбoe 
звено ньmешней зкономиче
екой стратегии. По.пожение 
там катастрофическое, это 
всем, я дУмаю, понятно. 

Вместе с тем в розданном 
проекте постан<т.nеН'Ия прак

тически нет ничего об этом, 
кроме одной строки в кон
статирующей части и од
ной - в постановляющей. 
'Улуч;ш;ить этот текст поправ
ками очень тяжело, п:ракти

чески невозможно. 

У меня есть nредложение. 
Поручить Редакцион.ной :ко
миссии nодготовить сnеци

альный проект постановле
ния в точном соответствии с 

nовесткой Д'НЯ: о социальной 
защите малообеспеченных 
слоев населения и работни
ков бюджетной сферы. 

Я бы просил, Юрий Федо
рович, поставить это пред

ложение на голосование и 

просил бы уважаемых депу
татов его поддержать. Если 
мы nримем такое постанов

лен:ие, '1'0 мы докажем, что 

мъi не «ШОу», не «Говориль

НЯ», а реальная власть, эа

ботяwаяся о своих сограж
данах. 

Председателъству ю щ и й. 

Спасибо. Уважаемые народ
ные деnутаты! Вчера было 
дано раЗ'Ьяонение, что воз

никли достато'Чно непреодо

лимые на первом этаnе 

сложности в работе Редак
ционной комиссии по второ
му воnросу повестки дня. 

Поэтому было обращено ва
ше внимание и высказана 

nросьба - свои замечания и 
nредложения нагиравить в 

Редакционную комиссию, 
:которая начнет свою работу 
сегодня с 12 часов nод руко
ВОдс'I'ЗОМ заместителя Пред
седателя Верховного Совета 
России Шумейко Владимира 
Филиnnовича. 

Поэтому я nornpocил бы 
сегодня не от микрофонов, а 
в письменном виде дать свои 

nредложения, каким бы вы 
~отели видеть первый ва
риант nроекта nостановле

ния, который могла бы наша 
Редакционная комиссия вы
нести сегодня для nрипятил 

за основу. Такая nросьба 
была высказана вчера, и я 
снова ее nодтверждаю. 

Четвертый микрофон. 
Васильев Д. А., Тольяттин

ский территориальный изби
рательный округ, Самарская 
область. 
Уважаемые народные де

nутаты! В выстуnлениях 
Председателя Правительства 
и членов Правительства 
nрозвучало, что альтернатив

БЬIХ nредложений, которые 
делали бы реформу более ра
дикальной, нет. Так вот, 
смею вас уверить, что та:кие 

предложения существуют и 

об этом известно Правитель
ст:ву. 

Сетодня с материалами 
:вам розданы nредлагаемые 

направления реформирова
ния экономики и альтерна

'!'ИВа МеморандУМУ Прави
тельства Роосийской Феде
рации. Я один из авторов 
этих предложений и nросил 
бы Съезд предоставить мне 
слово в nрениях, nоскольку 

одно дело читать, а друrое

ПОСJIУIПать, ttакую точку 

зрения имеет автор. Это 

первое. 

Теnерь второе. Я бы хотел, 
чтобы Правительство, члены 
Пp8ВJf'l'eJIЪC'l'Вa ознакомились 
е Э'i'ИМИ nредложениями и 

при!НЯJIИ ИХ ВО ВНКМВJНИе. 

Хотелось бы, чтобы no этому 
nоводу мы по крайней мере 
выслуmаJJИ обе стороны и 
nосnорили. Если это невоз
можно, то хотя бы nредста
вители фра!КЦИЙ МОГЛИ бЫ 
nослушать и свое мнение 

высказать no этому поводу. 
Это могло бы помочь в ttа
ком nлане? Это могло бы 
nомочь в принЯ'!IИи нашего 

реmеиия о дальнейшем на
правлен:ии экономической 
реформы 
Председательству ю щ 11 й. 

Спасибо. Пятый :июqюфон, 
nожалуйста. 
ТJП:овов В. П., НижневаР

товокий территориальный из
бирательный окруr, Ханты
Мансийс.юrй 81ВТОНОМНЬIЙ OR
pyr. 
Во-nервых, в высоrуnлени

их идУТ уже nовторы, и вряд 

JJИ ЧТО-'1'0 :конструктивное, 

новое бу)l;ет внесено. Мне 
представJIЯетс", что Jrож:но 

прекра'1'И'!'Ь nренил и сосре

доточить вни:иВJНИе Съезда 
иа выработке постановления 
Съезда, оrем более что, tt со
жалению, тот npoettт nоста

новления. :который нам раз
дали, п~моему, не 1\ЮЖет 

бьrrь прИ!НЯт за основу и 
мы сегедн" црактически не 
имеем докумеR'1'8., по которо

му ]I(()Ж:НО работать. 
~рых, я предлаrаю, 

чтобы ередИ .целегВ!rоiВ Съез
да были распРОС'J1Р8iНены до
:кументьх пя.тоrо Съезда об 
орrВIНИЗаЦии исnолнительной 
власти в период ра,цикаль

ной экономической · ];)еформы 
и о npal!IOВOм обеспечении 
экономической рефоркы, 
nотому что в ходе С'ЬеЗда -
в дискУССИЯХ и в цре,Аложен

:ном проекте постаноВJiеиия

речь идет о том, "''''dSы :к 
иим вернуться и подверг

иу'ГЬ ревизии. Для тоrо что
бы по~ерrать ревизии, вуж
:но иметь все эти докумеН'I'Ы 

перед ообой. 
В-третьих, я ечтаю, что 

"На этом Съезде могут быть 
nриняты трагичные для су

деб России решения. Таким 
решением я считал бы и от
ставку Правительства сего
дня. Но Правительство долж
но сделать все, чтобы 8'1'01'0 
не СJIУЧИЛОСЬ. К сожалеюпо, 
неоr конкретики ни 11 докпа
де уважаемого Бориса Нюw
лаевича, ни в выстуnлевиях 

министров. Из этих выстуn
лений CJIOЖHO суДИТЬ О ТOIII, 
каким nутем дальше Пра
вительство собирается про
водить реф:Jрмы. Мы же не 
можем основываться на них: 

за реформы или nротив ре
форм. По-моему, весь Съезд 
настроен на реформы. во 
каким путем? 
Председательетву ю щ в й. 

Сnасибо. Я nросил бы по 
nовестке дня. ШеС"ГОА МИ!tрО
фон, nожалуйста. 
Бабаев В. Д., О:ктябрЬС!RИА 

территориальный избира
тельнъiЙ окруr, ИваJЮI!С:!К:ая 
область. 
я хочу troднsl'I"Ь следую

щий воnрос. В течение не
СКОЛЬIСИХ дней 11!Ы постоян
но ВС'11Ре'lае:мся с IТИJte'I"<!!II
ми и демон.странта.ми, кото

рые обращаются с nросьба
ми, чтобы Съезд каюr:м-'1'0 
образом О>IIреагировал т их 
требовгния. Мок nредложе
ния. Во-nервых, nоручить 
nредставителям СеiСретариа
та встре'J."И'ТЬСЯ с демонст

ра'Н'l'ами. Тут две стороны: 
одни в rюддержку ны.неmне

rо Пра.вительства, .цруrие -
против, И во-вторых, пре

доставить воз:можнОС'l'Ь rой 
И другоЙ C'!'OJ>OHe m! ЧИСJ1'8 
демонстрантов вьюказать 

свою точку зрения е этой 
трибуны (около 'l'pex МИ'Н}"1'). 
Я думаю, что :иы будем в 
достаточной стеnени демо
хратическ:им Съездом, если 
отреагируем на требования: 
демонстрантов и дадим им 

слово. 

ПредседатеJIЪСТВу ю щ 11 й. 
ПеРВый микрофон. 
Jlепявва В. И., Зим:овни

ковский территориальный 
избирательный <mpyr, Ро
стовская: область. 
Благодарю. Уважаемъm 

Президиум! У меня по веде
нию один воорос. Есть на
рушение по предоставлению 

CJioвa. Позавчера меня объ
явили в «Разном» девятым, 
когда уже выстуnили четы

ре-пять человек, вывесили 

списки - я снова девятый. 
Я nросил бы Секретариат 
нарушений и в «Разном», и 
в выступлениях не допу

скать. 

И в'1'QРОЙ воnрос. В сред
ствах информации (уже за
мечание здесь делалось в 

зале), по телевидению осо

бенно, идет однобокая nро
nаганда исnолнительной 
в.пасти и принижение пред

ставительной власти. Я счи
таю , что надо предоставлять 

слово и исполнительной, и 
nредставительной власти в 
средствах · массовой инфор
мации одинаково. 

Благодарю за внимание. 
Председательству ю щ и й. 

Спасибо. Второй микрофон, 
nожалуйста. 
Болотов И. А., Фатежекий 

территориальный избира
тельный округ, Курская об
Л1\5ть. 
Уважаемый высокий 

Съезд, уважаемые деnутаты! 
Вчера в выстуnлениях мно
гих народных депутатов, и 

особенно в выстуnлениях на
родных деnутатов Полозкова 

и Витебского, nрозвучала 
острая боль и особая трево
га о функционировании выс
ших эшелонов нашей власти. 
Я 111роанализировал два 
сборника телефонов, кото
рые у кажnого деnутата 

.имеются. Что обнаружил? 
25 министерств, nри мини
стерствах - 32 комитета, 

считай - это тоже мини
стерства (из них 20 неукомп
лектованных), 11 государст

венных комитетов, 14 коми
тетов при Президенте, 16 
комитетов nри Правительст
ве, в том 'Числе 2 вообще не
укомплектованных, числятся 
на бумаге. Плюс еще 350 ОТ
ветственньiХ (с телефонами) 

работников апnарата Прези
дента и Правительства. Ведь 
это же ... 
Председательству ю щ н й. 

Прошу nрощения. По повест
ке можно? 

Болотов И. А. Я no повест
ке дня сейчас nредложу. Это 
же согро:иная: тьма,., как го

ворили наши дРеВНИе nrpeд

l<И. И самое страшное, 'ЧТо 
эта вот грустная тенденция 

распространяется, раС11олза

ется по всей России. 
Предлагаю. Первое - за

слушать ответственноrо ра

ботника о системе становле
ния, развития и укреnления 

ВJtаСТНЫХ СТРУJ<ТУР ВЫСШИХ 

эшелонов власти. Второе -
ликви.цировать или уnразд

нить не.цоуко:м:nлек'l'ОВаиные 

11л.и совсем неукомnлектован

ные комитетьх '(их 22). Про
шу nоставить ЭТО'!' воn:рос на 

голосование. 

И послед:нее. Я rrриrлашаю 
от им.ени деnутатов (и имею 
'!'акое пору-чение) Егора Ти
муровича Гайдара, так ска
зать, tt отчему дому, на С!!ОЮ 
родину --= в rород .Пьrов 
Курской области, чтобы он и 
посети.11 музей Гмикова. и 
послуmал, о чем J:'ОВОРЯ'I', чем 

дышат mоди в r~. 
Уверен, что это бУде'!' боль
шая: поД(tК'NСа Егору Тиму
ровичу. Блаrодарю. 

Предсе-датеJIЫ'1'87 • щ в й. 
Спасибо. Я ,цухаю, 11'1'0 мьr 
сейчас не бу.цем этот вопрос 
ставить на rолоооваиие, по

тому что Егор ТИму.рович не 
сможет nрИRЯ'l'Ъ '!'ОI'да уча

стие в работе С'ьеада. 
Третий 11ИJСР(1фов. ·пожа

пуйста. 
Куавецоа В. М., Курчатов

ский тер~IЙ изби
рательный OlfCP3'1!. r. Мосtсва 

'Vважеемые коллег.и, ува
жаемъiЙ Президиум! Юрий 
Ф':дорович, Вы1 предложили 
семчас очень конС'l1руктив

ную и испытанную форму. 
Но ни '1'0'1', аервый, проект
ни мето,цолоrически, ни со

держательно, 11Я стилисти

чески - не выдержИJВает 

критихи, ви тем более вто
рой. Все в дУХе, так сказать, 
застойных времен: усилить, 
улучшить и та.х далее. 

И о чем я. хочу сказать? 
Ес.п:и 111Ы втянемся. в обсуж
дение поправок при плохих 

концептуальных схемах, мы 

себя: дискредитируем этим, а 
этого 0'1' нас и ждут. Поэто
му я предлагаю сейчас (ну, 
ве сейчас, можмо быть) вай
ти минут 20 и рассмотреть 
порядок обсуждения. проекта 
с тем, чтобы ве эа'l'яrивать 
это обсуждение. Я повторяю, 
тах и ЖдУТ 0'1' нас вот это

rо - промахов. 

Предсе~тельетв у 10 щ и й, 
Спасибо. Ваше преNJожение 
хорошее. Но а еще раз напо
минаю: ваши предложения. 

высказавиые сейчас, и те, 
которые вы дадите в nись

менном виде, в 12 часов Ре
дакционная комиссия. собе
рется, рассмотрит. Я уверен, 

что после nepepъma, после их 

работы мы сумеем рассмот
реть nредлагаемый проект 
решения: нашеrо Съезда. nо
этому л думаю, что выска

занные сейчас предложения 
Редакционная комиссия у-ч
тет. 

Будем еще nродолжать от 
микрофонов? Может, мы все
таки вернемся. IC повестке 

двя? Четвертый микрофон, 
пожалуйста. 
Шустов С. П,, Железнодо

рожный территориальный 
избирательный округ, Мос
ковская: область. 
Уважаемый Съезд, ува-

жаемый Президиу:м, уважае
мый ПрезидеН'I'! Я nрошу вас 
учесть, что В'Чера бьmо вы
сказано о'Чень много разум

ных, конструктивных идей. 
Но все это в какой-'1'0 мере 
игра в одни ворота. Я дУ
маю, что сегодня бьmо бы 
целесообразно заслушать 
членов Правительства о том, 
что они )U'Мают по этим кон

структивнъtм идеям, как они 

собираются их реализовы
вать, думают ли они их реа

лизовывать. Только в этом 
CJiyчae мы с вами смоЖем 

nринять обоснованное реше
ние на этом Съезде. 
Председательств у ю щ и й. 

Я думаю, что это nредложе
ние к членам Правительства 

будет nринято и слово для 
выстуnлений им будет nре
доставлено. Принимается это 
nредложение, Егор Тимуро
вич? Правительство согласно. 
Можно ли теnерь включить 

в nовестку дня предложе

ние ... 
Шестой мюфофон, nожа

луйста. 
Филипnов П. С., Москов

ский территориальный изби
рательный окруr, г. Санкт
Петербург. 
Уважаемый Съезд! Высту

nаю здесь как член Редак
ционной комиссии. При всем 
желании Редакционная: ко

МJ,Jссия не могла и не смо

жет включить в текст nоста

новления Съезда все те кон
структивные предложения, 

которые были высказаны де
nутатами в ходе выстуnле

ний. Сам текст требует того, 
чтобы в нем были сконцент
рированы в общем виде 

nред.пожения. Между тем 

многие разумные, но част

ные конструктивные предло

жения требуют обобщения. 
Я предлагаю членам, точ

нее, председателям соответ

ствующих комитетов Вер
ховного Совета России сей
час организовать сбор попра
вок или конструктивных 

предложений с целью выра
ботки доnолнительньrх доку
ментов, которые, может быть, 
в nротокольной форме были 
бы использованы после 
окончания нашего Съезда. 
Председательств у ю щ и й. 

Я думаю, это разумное nред
ложение. Этот метод исполь
зуется в работе Съезда и 
Верховного Совета. Пятый 
микрофон, nожалуйста. 

Jlки11rевко Н. Т., Перворе
'Ченский территор.иальный 
избирательный округ, При
морский край. 
Уважаемые депутаты! Я с 

глубоким уважением отно
шусь к членам Редакцион
ной комиссии, однако счи
таю, что nредставленный ими 
текст настолько не коррек

тен no отношению :к деnу

татскому корпусу, 'ЧТО его 

нельзя. nринимать за основу. 

Я объясню: в соответст:вии с 
этим текстом деnута'I'СКому 

корnусу отведена ро.ль при

мерно такая., как у бьmшего 
nОIIИ'Гбюро. Я цитирую no 
тексrу: « ... который виноват 
ЛИIПЬ В 'ЮМ, 'ЧТО ОН не про

ЯВИЛ должной настойчиво
сти, не проконтролировал ... ,. 
и так далее. Так дело не nой
дет. Я хочу смотреть в глаза 

своим избирателям: и имею 
право раздел~ ответствен
ность за то, 'ЧТО происходит, 

и каR-1'0 ВJIИЯТЬ на события. 
Поэтому я вижу здесь толь

ко два варианта. ЛИбо мы, 
:внеся. соответствующие кор

рективы в действия Прави
тельства, дадим ему :возмож

вость работать в режиме, оn

ределеивом ПЛТЬ!J1[ Съездом, 
л.ибо признаек весостоятель

ность и некомпетентность 

С86ственньхх решений на 
проптом Съезде. Но тоrда в 
QТСТаВК)' ДОЛЖ!iЬl УЙТИ не 
только первые лица исnол
нительной власти, не и nер

вые ~ законоАательной 
власти, .как не проя.вивmие, 

ве обеспечившие._ Посмотри
те дальше по тексту, (Апло-
~иоиеви.~). u 

П~се~иеJIЬС'IВ7 ю щи и. 

Уважаемые народные деnу
'l'аты. Вы nомните. что поэто
му Редакционная комиссия: и 
не выносила на Съезд этот 
материал как nроект. Наобо
рот, она вьmесла его к вам в 

том оостоянии, в каком он 

есть. Редакционная комиссия 
обратилась за поддержкой и 
помощью к Съезду, чтобы ей 
оказали содействие в выра
ботке конструктивного проек
та. 

Третий микрофон, nожа
луйста. 

Депутат (не nредставился). 
Уважаемые депутаты, ува
жаемый председательствую
щий! Вчера во многих вы
ступления:х nрозвучала мас

са цифр. И вечерний анализ 
этих цифр ;1\ает ине nраво 
сказать, 'ЧТО многие из них, 

мягко будем rовор.ить, не 
соответствуют действитель
ности. Я бы хотел, чтобы в 
ходе дальнейших выстуnле
ний деnутаты, которые будут 
оперировать какими-то циф
рами, ухазывали, откуда 

ВЗSf.'1'Ы эти данные - то ли 

они берутся: из прессы, то 

ли из официальных источни
ков. Говорить, что резко рас
тет смертность, что Москва 
завалена труnами,- это, мяг

ко говоря, не соответствует 

действительности. И я думаю, 
что в дальнеЙПiем нам нуж
но все-таки слышать реаль

ные цифры, которые соответ
ствуют хоть каким-то дан-

. ным, взятым из государст

венных источников. 

Пре;в;седательст в у ю щи й. 
Уважаемые народные депу
таты! КаiС ВЫ СЛЬШIИТе, ПО 

nовестке дня nредложений 
нет ... (Шум в зале). Тогда no 
nовестке, nожалуйста. Все 
последние выступления идут 

не no nовест!Се дня. 
Пожапуй:ста, первый мик

рофон. 
Лучивекий Ю. М., Петро

дворцовый территориальнъtй 
избирательный округ, 
г. Санкт-Петербург. 
Уважаемый Президиум! 

Ведь, по-моему, вчера и в 
выстуnлениях от фракций, и 
в индиви.цуальных выстуnле

ниях отлично уже были вы
ражены мнения депутатско

го корnуса о Правительстве. 
По nовестке дня я предла

гаю nоставить на rолосова

ние следующий вариант: 
прекращение nрений сейчас, 
nереход к следующему воп

росу nовестки дня с одно

временным началом работы 
Редакционной комиссии по 
выработке решения. Это :мое 

nредложение. 

И еще маленький совет как 
представителя Комитета по 
средствам массовой инфор
мации. У нас очень много не
довольства no поводу осве

щения Съезда. Я должен от
метить, что действительно в 
работе деnартамента коллеги 
Попцова есть некоторый эле
мент субъективизма, но объ
ективно может освещать на-

шУ' деятельность один Гос
nодь Бог, однако он в данном 
случае от нас очень далеко. 

Поэтому я предлагаю не соз

давать очень нexopolllee зре

лище в течение восьмичасо

вой nрямой трансляции, не 
заниматься этим нашим экс

гибиционизмом, а все-таки 
транслирОвать всю эту нallly 

ругань в nределах максимум 

двухчасовой программы. И не 
надо поднимать больше это
го вопроса, нас это не красит. 

Сnасибо. 
Председательст в у ю щ и й. 

Спасибо. Второй микрофон, 
nожалуйста. 
Кововалов В. А., Ленинский 

территориальный избира
тельньiЙ округ, Новосибир
ская область. 
У меня тоже предложение 

rто порядку проведения сего

дняшнего заседания. Я ча
стично nоддерживаю предло

жение выстуnавшего, депу

тата Лучинского, о nрекра
щении nрений. И хочу доба
вить вот что. Судя no вы
с туnлениям (и я их nоддер
живаю), мы столкнулись с 
тем, что у нас нет сейчас 
nроекта резолюции no со

циально-экономическим воп

росам, который можно было 
бы nринять за основу. Какой 
же смысл nродолжать сейчас 
nрения, если нет nроекта, ко

торый мы готовы nринять за 
основу? 
Кроме того, на Съезде вы

звала жесткую дискуссию та 

nозиция, ttоторая была заяв
лена вначале фракцией 
сСмена:о, членом ttоторой я 
я.вляюсь. И фракция сСме
на:о сейчас готова нес:колько 
скоординировать свою nози

цию, часть фракции уже не 
выстуnает так резко, кatt бы
ло заявлено вна'Чале. Поэто
му мои nредложения та:ковы. 

Я nредлагаю сейчас, с тrра, 
сделать nерерыв на час, nро

вести консультации фракций 
и подготовить им nроекты 

документов, которые устраи

вали бы Съезд. Иначе мы 
оnять будем заниматься сло
воnрениями. Прошу nоста
вить мое nредложение на го

лосование. То есть нужно 
выработать механизмы, уст
раивающие блоки фракций, 
скоординировать их и обсуж
дать уже иот :вариант, а 

nрения nрекратить. Сnасибо. 
Пpe~ceдa'l'eJIЬC'I' в у ю щ 11 й. 

Спасибо. Третий микрофон, 
nожалуйста. 
rехт ю. r .. Серпухов~ий 

терри'!'ОриальньiЙ избира
тельньiЙ окруr, Московская 
область. 
Я не nонял, мы что, уже 

nристуnили tt обсуждению? 
Я думаю, что надо работать 
no nовестке дня, а не о са

дизме rоворить. Я )\умаю, что 
мы nриехали сюда, на Съезд, 
обсудить и nокритmtовать. А 
если rоворить о са,~~;изме, ro 
надо говорить о то• садизме, 

КОТОРЫЙ ТВ()РИТСЯ за С'l'еНа
МИ Кремля. ,Цавайте nро~ол-

жим обсуждение nовестки 
дня. 

ПредседатеЛЪ с т в у ю щ и й. 
Я nрошу народных депутатов 

выразить свое отношение. 

Кто за то, чтобы nрекратить 
выстуnления и nредложения 
от микрофонов? Прошу nрО
голосовать. 
Результаты rелосовавия 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало сза:о 872 
Проголосовало 

сnротив:о 

Воздержалось 

всего голосовало 

Не голосовало 
Решение принято. 

26 
1 

899 
о 

Здесь было несколько пред
ложений, которые нам сле
довало бы рассмотреть nреж
де, чем nоставить предложен
ную nовестку дня на голосо

вание в целом. Было nредло
жение народного деnутата 
Коновалова сделать nерерыв 

на один час для работы 
фракций. Я думаю, нет необ
ходимости ставить это на го

посование? Народный депу
тат не настаивает? Нет. 
Тогда позвоJIЬТе nоставить 

на голосование nовестку дня 

в целом. Меня: nросипи зачи

тать повестку дня: 
С 10.00 до 14.00- обсужде

ние доклада и проекта поста

новления Съезда по вопросу 
о ходе экономической ре
формы в Российской Федера
ции. 

с 16.00 до 17.30- обсужде
ние и принятие постановле

ния Съезда no вопросу о хо
де экономической реформы в 
Российской Федерации. 
С 17.30 до 18.0Q- сРазное». 
Прощу голосовать. 

РезуJIЬТаты rолосовавия 

Кворум для rtринятия 

решения ... 
Проголосовало сза," 
Проголосовало спро-

тив:о 

Воздержалось 
Всего голосовало 

Не голосовало 
Решение При!НЯТО. 

525 
875 

34 
9 

918 
о 

Слово для выстуnления 
предоставляется народному 

депута.ту Харитонову Нико
лаю Михайловичу. Подгото
виться народному деnутату 

Дрозденко Виктору Николае
ВИ'ЧУ. 

Харитонов Н. М., Новоси
бирсi<IИЙ сельский территори
альный избирательный orq>yг, 
Новосибирская область. 
Уважаемый Съезд, Преэи

диУМ. Президент России! На 
nятом Съезде народных де

путатов мы с ва·ми одобрип.и 
основ-ные принцилы экономи

ческой реф:Jрмы, изJюжеюrые 
в ОбращеНИ'И Президента. 
Приняли постановления об 
организации испоJIIНИТельной 
власти в период реформы и о 
nра,вовом обесnечении эконо
мической реформы. Надели
ли Президента особыми пол
номочиями, и . как говорится, 

процесс пошел. но куда и 

как, и кому на Руси от его 

результатов жить становится 

лучше? В этом весь вопрос. 
И nосле окончания пятого 

и неnосредственно перед ше

стым Съездом мне приход·и
лось неоднократно встречать

ся со своими избирателями из 
Новосибирского сельского 
округа, и на этих встречах 

избиратели спраrиивали об 
одном: что это за реформы, 
которые сравНИ'I'ельно благо
получно живших граждаiН 

России сначала делают нищи

ми, а затем должны nривести 

к nроцветающей жизни? 
Из отчетного доклада Пре

зиде'Н!Та, членов Пра•вительст
ва я так и не уловил и :не 

разглядел случа света» в 

конце тоннеля нашей обваль
ной нищеты во всем и вся. 

А родная мать, старуwка

nенсионерка 1921 года рожде
ния, провожал меня .на Съезд, 
r:~рос.ила: ответь мне, сьmок, 

ты- депутат, nочему я на 

свою месячную пенсию мОГУ 

купить только пять кило

граммов сахара? 
Подобный вопрос, наверное, 

мог бы за.дать любой пенсио
нер России. И nочему моя 
мать во время войны. когда 
только взяла своим детям 

один килограмм зерна, ока

залась nод СJiедствием? Осво
бодили по беременности. А 
сейчас не стесняются, nока
зывают no телевизору столи
цу Москву и другие города, 

в :которых на Rаждом углу и 

в тоннелях торгуют кра.де

ньrм, а не сделанным своими 

ру,каМ!И, и в основном импорт

ныии товарами. И никто не 
'!'ОЛЫКО не интересуется их 

nроисхождением, а еще вос

торженно отзываются об этой 
опекуляции как о деловом 

бизнесе. Это тоже разрешает 
указ Президе!!Та о свобод'Ной 
торговле? И что это за Пре
зидент, избранньiЙ на.родом, 

у :которого nод кремлевскиии 

окнами обирают сnекулянты 
ЭТО'!' самый народ, а он его 
защитить не может? 
Поверьте мне, как было 

трудно отвечать на воnросы 

матери. 

В своем выступлении я 
все-таки больше будУ гово
рить о дел&Х в аг.ра.РJiом сек

торе. Цифровой материал :xo
poU]Q ИЗJI~л nредседатель 

аrрохомитета Аrафо.нов. Пов
торять нет необходимости. 
С выстулление:м )j[1И}!Истра 

сельскоrо хозяйства Хлысту
на мы, деnrrаты-аrрарники, 

полностью не согласны. Неза
живающей р8!В.ОЙ НIЭ.Пiего мпо
гострадальн.оrо Отечества бы
ла и остается. судьба кресть
~нст:ва, жиrrеля и работника 
села. Жестоко с ни.м пocтy
namr раньше. Не менее же
стоко пОС'l')'IПЗIОТ и сейчас. 
Глу6око ~ден, и об 

этом же не раз » своих вы
стуnлениях ГОВОриJ!'И и пре

д~реждалк .цепутатьх-аграр

нйки ва съездах, на сессиях 
Верхов.ноrо Совета и на 

встречах в агракомитете с 

членам·и Правительства Рос
сии, что до тех пор, поr~а все 

мы не пойме м, что основой 
России является крестьянст

во (при этом не умаляя зна

чение других отраСJiей на,род
ного хозяйства), ника'КОиу 
президенту, никакому прави

тельству не удастся стаби~ 
зировать ни социальную, ни 

nоJiiИтическую, ни экономи

ческую ситуацию. 

К сожалению, жизнь и ны

нешняя обстановка в РОСIСИИ 
подтверждают это. 

Хуже того, развязанный 
Правительством с ()Сени эко

ном<Ический геноцид в отно
шении сельских товаропро

изводителей, вырази.вшийся в 
увеличении nроцента ПJiаты 

за кредиты банка с 1 ян.варя, 
nривел tt недостуnности ве

дения строительных и до

рожных работ. К примеру, на 
селе двухквартирньiЙ дои на 
144 кв. метра полезной лло
щаДJif, nост.роенный ПМК, се
rодня: стоит 1200 тыс. рублей. 
КОМ'У он м<>жет быть досту
nен? А техниiСа и заnчасти 
для села? Цены не nо.цда·ют
ся осмыслению, ка.к говорит

ся, ни душой, ни сердцем. 
Позволю себе nривес'I\И при
мер. Трактор :марки сМТЗ:о 
стоит сегодня 320 тысЯ'Ч, а их 
и в добрые времена нам не 
хватало. Аграрники знают, 

насколько зто уязвимое :ме

сто, особенно в период заго

товки RОрмов. 

Зерновая сеялка стоила 
по.пторы тысячи, сегодня сто

ит 58 тысяч. Пододеяльник в 
сельском :иа;rазине СТОИ'J' се

годня 400 рублей. Об этом це
новом бесnределе на nра:иыш
ленные товары для селян 

можно говорить бесконечно, а 
обещанна·я Пра.витеJIЬСТВом 
постоянная индексация цен 

на эти товары, на удоро~

Н'Ие строительства и на :мно

гое друrое (я уже не говорю 
о вьmОJIНении pellleHий съез
дов, особенно второго) оста

лась только .на бумаге. 
Подобное отношение к селу 

окончательно подрывает ве

РУ В ВОЗМОЖНОСТIИ Прези,цен
та и Правительства хоть кан

то nоnравить дела в экономи

ке и аг,рарном секторе и окон

чательно па.рализует нор

мальную работу сельских то
вароnроизводителей. А на
дежда на помощь Заnада на
поминает годы войны, когда 
правительство тоже долго на

деялось на от10рытие второ

го фронrrа, но открытие его 

nроизошло, когда исход вой
ны был уже предрешен на
шим народом, нашей арми
ей. Так что надеяться нам не 
на кого, нэ,деятьс.я необходи
мо только на себя. А гума.ни
тарную помощь в виде про

дажи сырья за бесценок се
годня Западу оказывает Рос

сия, а нам ~остаются объеод
ки с богатого стола. 

Центральный банк Россий
ской Федерации на сегодня 
не пер~ормил централизо

ванные кредитные ресурсы, 

выданные коммерческим бан
ком, вошедшим в Россельхоз
банк, по состоянию на 1 ян
варя 1992 года. Кроме того, 
Центральный банк своевре
менно не выделил достаточ

но кредитных ресурсов, за 

исключением буквально на 
днях небольшага количества 
для кредитования предприя

тий и организаций АПК. 
В Новосибирской области 

сложилась критическая об
становка. С 1 февраля теRУ
щего года банки области, во
шедшие в Российский ресnуб
ликанский сельскохозяйст
венный баН11t (Россельхоз
банк), прекратили выдачу 
кре,lliИтов всем хозорга.нам. 

Неоnла'Ченные долги постав
щикам составляют более 
800 :илн. рублей. 
Совхозы, колхозы, nтице

фабрики не и:иеют возмож
НОС'!"И приобретать корма, 
удобрения, семена, технику, о 
льrотном кредитовании nред

прия.т.ий АПК rnжa идут 
лишь разrоворы. Колхозы и 
СОВХОЗЫ Не Могут ПОлу'ЧИТЬ 

расчет от мясокомбинатов, 
мол:комUинатов и nреД111рия
тий торговли за с,даНJНуЮ nро
дукцию даже по ЖесN<ИМ, а 

не по рыночным ценам, а в 

условиях недостатка. денеж

ной массы nроизВQДИТели 
продуRци:и и здесь отнесены 

н.а nослеДJ!IИЙ nлан. НаJIIИЧ
ными зарПJiата выrurачивает

ся в nоследнюю очерЕЩЬ. 

На основании далеко не 
всеrо ИЗJIOЖemroro могу с уве

ренностью сказать- 1!1 моем 
округе всеобщего ликования 
народных масс от nроводи

мых ПрааитеЛЬС'I'ВОм эконо

мических и аграрнъiХ реформ 
нет. И тру·дне бьrrь СОIIИii\'Ор
нъiМ'И с теМIК mодьми, кото

рые себя назьmают шахтера
ми Кузбаоса и JС&Ждое утро 
встречают депутатов у входа 

в Кремль с возгласами: сДа
ешь дальше реформу!» Шах
теры уже nолучают в сред

нем от 18 до 40 тьrс. рублей в 
месяц, при 3ТOJI не увеJ!'И'ЧИ

ва:и ни на грам.м добычу уг
ля, а селяШ! ПОJiуЧают сеrо

д'НЯ в месяц от 600 до nолуто
ра тыс. рублей. 
А что остается делать н8JМ? 

В любом цивилиэованiНом: го
сударстве вся нация эаботиrг
ся о тружениttе села. о овое:м 

корм<Ильце - бущь то фермер 
или круnный ко.лле:ктивный 
товаропроизвод;ите.ль. А ны

нешнее социально-еконокиче

ское состояние села - это 

уровень государственной за

боты о нем: как в прошлом, 
так и в настоящем. ВезуСJIОВ
но, и сегодня. селяне ие оидm 

CJIOЖa руки. НаскоJ!Ы(() хва-
Т8ет сил и возможностей -
работают. 
Обнадеживает депутаоюв

а·грарников (особенно в nо
следних встречах) nоиикание 
и подход к решению проблем 

се11а вице-преЗИЩе'НТОМ Руц
ким. Хотелось бы верить, что 
такого неустрашимого заnала 

pelllaть не-nростые вопросы по 

селу Александру ВладИ1миро
вичу :юва'l'Ит надолго. 

На nодобных встречах, к 
nримеру, 5 марта, вице-<Пре
мьер Гай.дар только отве'Nfл: 
«Ва::и отпустили цены на сель
хозпродукцию, вот и форми
руйте свою экономмху в хо
зяйствах!» Види.мо, воисти
ну: род'Ившийсл в nерИ'Не на
вряд ли услышит ротденно

го в соломе. (Аплодисменты). 
Извечный вопрос для России: 
что делать и кто виноват? 
Для уопеха реформ важно не 
подталJОивать крупное nроиз

водство к раоколу на множе

ство ме.11ких крестьянскях хо

зяйств, а уделить особое вни
мание иэменеН'ИЮ эк<>номJ~Че

ских отноrиений в нем, Ч'!'О и 
делается сейчас, хотя со 
C~PJfliOМ. Меняется собствен
IЮС'ГЬ В ХОЗЯЙС'NiаХ, образу
ЮТСЯ акционерные общества. 
А Ч'I'О касается: крестьянских 
хозяйств, то их число долж
но определяться только nоб
ровольнъm же.ла.нием граж

дан Росс.ии и реальными воз
можностями государства. 

Далее. Необходимо освобо
дить крестьянство от УН'ИЗИ

тельноrо те.к называемого 

ба·ртера, :когда, образно гово
ря, nредлагаешь набедренную 
nовязку в обмен на камен
ный топор, а Дать возмож
ность через государственные 

каналы nриобретать все необ
ходимое за счет реализации 

своей nр()Дук.ци:и. Ни в коем 
случае нельзя обвально от
nускать цены на энергоноси

тели. В _противном случае 
это буд~ IЮСJiедний гвоздь в 
крьnпку гроба не только для 
АПК, но к для всей з:кономи
кк России и в целом для на
селения. 

К сожалеНИJО, в К'С'I'Ории на
шего государства было мно
rо провалов в экономике и 

трагедий для народа, но ни
кто ни разу за это не отве

тил nри жизни. А мертвого 
льва может лягнУ'ГЬ и осел. 

Пора за бедствия и развал 
3кономики отвеч.е.ть живым. 

Я предлагаю: за отчетный 
период работу Пра'ВИТельства 
приэн~ть неудовлетворитель

ной; ПрезИ!ЦеJrrа освободить 
от груза особых nолномочий, 
даннъ!Х ему пятым Съездом; 
nредложить в короткий срок, 
по ходу Съезда, nодобрать 
премьер-министра и чтобы 

ero назначил Съезд. Мы, де
путаты-а.грарН'И'Ки, требуем 

неукоснительно вьntолнять 

постановление вто.рого Съез
да о програ'ММе возрождения: 

российской деревни и разви
тия АПК. Требуем от Прези
дента и обновленного Пра-ви
тельства осуществления сле

дующих неотложных мер: 

восстанQВить паритет цен на 

nромышленную и сельскохо

зяйственную продукцию; не 
допустить удорожания энер

горесурсов, потребляемых в 
АПК; обесnечить выделение 
бюджетных инвестИций в 
АПК на уровне 15 процентов 
валового национального до

хода. 

Одну минуточку. При за
ключении договоров коитрак

тация на поставку сельхоз

продукции для государствен

ных нужд rарантирует сель

ским товароnроизводителям 

встречную продажу техники 

и других материальных ре

сурсов по нормам, обесnечи
вающим потребности п.роиз
водс'!1Ба. 

Разработать и осУIЦествить 
госудд.lрственную проrрам·му 

механизации сельского хозяй
ства и развития: сельхозма

шиностроения. 

Незамедлительно выделить 
на льготных условиях нео6-

ходяvые JI'И'МИТЫ краткосроч

ного кредитования затрат на 

nроведение весенних поле

вых работ под залоr будуще
го урожая. 

Подводя итог, можно сде
лать вывод, что непродУМан

ная пиберализация цен в от
раслях промъппленности и 

сельском хозяйстве в услови
я::х хронического дефицита и 
моноnолизма производителей, 

запоздалая приватизация ве

дут к дальнейшему днепари
тету и ококчательному раз

РУDае~ сельскохозяйствен
ного производства, ухудше

нию nитания населения. 

Уважаемые народные деnу
таты! Все, что просит село, в 
конечном счете вернется :к 

граждана·м России в виде 
продуктов, сырья:. И именно 
сейчас, в условиях .несовер
шенного рынка, необход;и1мо 

обеспечить государственный 
подход, ко:м:nете!!Т.ность и му

жество. И не могу не ока
зать о том, о чем говорил 

маршап ШmоПIИИков, :коrда 
давал совет воеJi'НЬrм разо

браться со своим деnутатст
вои. Завтра могут дать такой 
же совет и врачам, и arpap
mmcax, и кнженера.м. Сnаси
бо за внимание. (Апло,ци
с:иевты). 
Председателье or в у ю щ и й. 

Сnасибо. СлОВО ДЛЯ: ВЫСТу!П
леНИЯ предоставп.яется на

РОJtНОМУ деnутату ДроодеНIКО 
Виктору Николаевичу. Подго
товиться. вародному депутату 

Сидорен:ко Юрию Сергеевя
чу. 

Дрез.цевко В. В., Кал.инин
СКИЙ территориальный изби-. 
ра-rельвый округ, Ба.wкир
ская ССР (Ресnуб.пика Баш
кортостан). 
Уважаемые вародные ,де

путаты, уважаемый Президи

ук! В npecce, в 331К0нодатель
ных актах, 11 указах Прези
дента посто.янно звучат сло
ва «IКОН1!1ерсИЯ», «мОНОПОЛИЯ», 

с.мо:пстры», свраг.и реф:Jрмы:о, 

которые клеймят крупную 
промъnиленность. Вот я стою 
перед ва·ми и олицетворяю 

4 • ПОНЕДЕЛЬНИК, iЭ .АПРЕЛI roccnncкnв m3EТII 

все зто. В моем избираtrеJJЬ
ном ОКРУГе НаХОДИ'ГСЯ ЗЭНО)I 

с 40-тысячным колл1:!КТИВ011:. 

Кроме этого, в Уфе находит
ся еще, не считая нефтехи
мических заводов, около IJО

лутора десятков крупнъхх за

вqдов с численностью 10 ~ 
СЯ'Ч человек и выше. 

Как же мы живем? Почему 
недостаточно актИJВны в про

ведении реформы? А потому, 
что за нами громадные кол

леi~тивы, nра!Ктически вся 

социально-бы'ГО'Вая инфра
структура, и мы лишены воз

можiЮСти nарить в облаках. 
Наши коллективы ставят пе
ред нами конкретные задаЧ'И 

и вопросы: что, где, КаJК л 

когда? А вот ответов на Э'IIJ[ 
воnросы от идеолоrов рефоР
мы мы не получаем. Поото

му, естественно, осторожоо, 

ста.раясь СОХiранять рабочие 

места, более или :менее под
нимая заработную плату, ста
раемел сохранить и сберечь 
свои коллективы. Мы - кон
кретные работники, и вам не
понятно, К81К вслеnую, без це
лей, без nриоритетов, без объ
единяющей и nопятной боль
шинству идеи можно что-то 

созидать. 

Извините за сравнение, но 
мы чем-то nохожи на табун, 
хоть и с крепким вож81Ком, 

но ы:есущи.йся не зная куда, 
а гонят нас оnытные волки. 

На nути много ям, которые 
нужно и должно было пред
видеть. А что делаем мы? Об
ложили налогами, запрета'М'И, 

ценаJМи, DIТрафами основных 
своих кормильцев - село и 

промышленность, и это под 

внешне безупречным лозун
гом: «Наполнить бюджет, а 

затем раздать тем, кто кричит 

громче и бастует:.. В реаль
ной жизни так не бьmает, 
нужны nриоритеты. Тариф
ная, налоrовая, кредитная nо

литика должна обслуживать 
эти nриоритеты, а остальные 

должны nотерnеть. Это же 
реальность жиэнн - жить 

дисциnлинированно и по 

средствам. 

Мы, деnутаты от nромыm
ленности, долго молча.ли. 

терпелИJВо надеясь на здра

вый смысл новых nолитиков 
и уnравителей. Мириться да
лее с хаосом в народном хо

зяйстве, с трагическим паде
нием жизненного уровня, 

дисциnлины и нравственно

сти нельзя. Нужны конкрет
ные меры, и я осмелюсь ва'М 

За.я!ВИТЬ, ЧТО МЫ ИХ, ВИДIИМО, 

знаем. Не ооределив приори.. 
теты, не разработав промыш
ленные военные доктрины, 

мы обречены нерационально 
расходовать наши финансо

вые и материальные, трудо

вые ресурсы. 

Сегодня все усилия необхо
димо сосредоточить на госу

дарственном секторе. Только 
сильная государственная по

литика и сильные государст

венные предnриятия смогут 

вытянуть нас из кризиса. 

Нужно всем понять, что, nо
степенно, шаг за шагом, по

вьпnая nроизводительность 

труда, дисциплину, мы долж

ны долго и тяжело трудить

ся и не ждать небесной бла
годати от на~ных любите
лей бега на КОР<>'I'кие дистан
ции. 

Я не хочу Э'!'Им противопо
ставить новые производи

тельные силы и струtетуры, 

но пока их слишком мало, 

чтобы серьезно говорить на 
ближайшее время об этом. 
Необходимо отбросить все на
ши разногласия и, опираясь 

на ответственньiХ, здраво

мыслящих И бескорЫС'I'НЫХ 
nрофессионалов, про.щвигать 
реформу. Нельзя же до бес
коне'fности доказьmать неко

торым «специалистам» в 

Правительс'!'Ве, что каnитан 
рыболовецкого судна из На.
ходки, ловящий рыбу у бе
регов А:встраJIИIИ, не имея ва
лютьr, вьmужден в-озвращать

си в свой порт nриnиски для. 
за!llравки и вновь плыть в АВ

стралию. Кредитная, налого
вая, инв~ионная nолити

ка сегодня вынуждает про

извоДJИТеля сокращать объ

емы nроизводства необход'И
мых това·ров дешевого ас

сортимента, rrовышать цены, 

а в конечном счете - даже 
скрьi!Ваться от н·алоrов, чтобы 

хоть как-то обеспечить сего
дняшний уровень заработной 
nлаты. В это время: оптови
ки, посредники, па кО!'О се

годня делает ставку Прави.

теJТЬСТво, без особого тру~ 
сенимают сливки» и обираЮ'!' 

ка•к nотребителя, Т8К и п;ро.. 
извод'Ителл. 

Мы убеждены, что в nере
ход•ньrй период nросто нt'!Об
ход:mrо nоэтапное государст

венное регулИiрование цен. 

особенно на тonmmo и энер.. 
гонос:ите.ти. 

Если :мы бедны, то нмr 
нужно экономить. На·ря.цу с 
экономическим nринужде.нх

е:и и восnитанием нужно вы

делять из бюджета средСТ'Ва 
на нацрЗJВJiения, сокращаю

щие щ:юизводствен:ньrе, 'I'РВНС
портные, бытовые и друrие 
бесконечные наши nотери. 
Скуnой nлатит бесконечно, а 
мы находимел в недОIПус'!'И

мой в своем безу·мии ЗСI!ВИСИ
мости ОТ И•Мnорта. Многое Jl3 
того, что сегодня nокуnаем, 

мы в состоянии делать caJDL 
А nри небольшой nодцер~ 
госудерства в RОРОТКое время 

можно было бы освоить мно
гое из той номеН!КЛат~ы. что 
cerDJijНSf. закуnается. Но этого 
нет. Нет даже простого пере"t
ня наших закуnок, достуmю.. 

го для: рядового производи

теля, и цен, no fС0Т0РЬJ1М OFDI 
за1<уnаются. И это - в пе
риод коНIВерсии, :коr,ца l'IРD'

ма..щные коллективы ра.кет-

(Про,цолжение ва 5-й crrp.) 
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иых, авиационных, танковых 

заводов вынуждены делать 

разную ерунду, и ее прихо

дится, к сожалению, делать, 

но, естественно, - по косми

ческИ!М ценам . 

Непонятна nозиция Прави
'!'ельства и в области тарифов. 

Всем давно известно, что 
нельзя без дифференциации 
в оnлате труда -- необходи
мо генеральное та•рифное со
rлашение, учитывающее ус

тановленные приоритеты. Все 
должны много трудиться и 

nолучать в меру наших сегод

няшних возможностей. Сnе

куляция с молчаливого со

гласия Правительства, к со
жалению, «освященная• Вер

ховным Советом в условиях 
сегодняшнего дефицита без
нравствекна и престуn.на. 

Необходимо сро'iНо пере
смО'I'реть действующие сnра
вила• торговли. Должно дей

ствовать одно правило -- го

суда·рственная nродУ'}(ция 

должна nродаваться no госу
д.арственным цена.м. 

()собого внимания требует 

тюлитика приватиза.циои :~tpyn

нoro nромышленноrо JtOмn

лe~tea, Какой же ненавистью 
необходи.мо обладать некото
рым нашим nриватизаторам, 

чтобы отдать nод тоnор уни
кальную, созданную в тяже

лейших условиях нашу 

большую nромышленность?! 
Если она и была сориенти,ро
вана не на благо народа, то 
это не ее вина, а наша с ва

ми беда, и нужны время и 
оредстl!а для изменения этого 

хурса. 

Весь МИР ЭВОЛЮЦИОННО ук
руnняет свою nромышлен

ность, допус~tая многие. в 

том числе и малые, формы 

организации труда, а мы 

стремимся раздробить nослед
нее, разорвать nоследнее, что 

еще нас держит на nлаву. 

Нужно не топить нас в боло
те мелких собственнич'Ков, не 
за.и.нтересованных и не nони

мающих необходи-мости раз
витmt:. Нужно аJtЦИонирова

иие nредmриятий с закрытой 
подпиской на акции, и Чу
байс это nрекрасно nонимает 
и осознает. Но снять шоры и 
путы, «·раздать всем сестрам 

no серьrам • он так и не су

мел или под лозунгом nсев

досправедлИJВости сознательно 

хочет до основания разру

ШИII'Ь промышленность. 

Большим недостатком nред
ставительной и исполнитель
ной деятельности является 
наше отношение к молоде

жи. Нельзя доnускать '!'Ого, 
что м6лодежь стремится не к 
приобретению ремесла, уче
бе, nолучению и nовышению 
nрофессиональных знаний, а 
ринулась в сферу бизнеса. 
Образовался неоправданньiй 
крен и вакуум в цепочке 

rrреемственности. В ближай
шее время мы растеряем не

восnолнимый рабочий и науч
ный интеллект и будем год
ны лишь для неквалифици
рова.нного труда,· и тогд'З 

конец всему. 

По налогам. Много было 
сказано до меня. Приведу 
.лишь один nример. Десяток 
яиц в Уфе стоит 12 рублей 
50 копеек nри себестоимо
сти -- 6 рублей 30 копее-к. 
Трансnорт и торговля заби
рают 2 рубля 50 коnеех, 
государственные налоги --
2 рубл.я: 80 копеек, фабрике 

остается 40 коnеек. KIIIК раз
виваться? А ведь все хотят, 
чтобы и nромышленность, и 
село «несли» ну если не «зо

лотые•, то хот.я: бы «серебря
ные яйцз:о. Явление недопу
стимое, nоэтому нужно снять 

этот налог или резко его 

уменьшить. Это nозволит nо
низить цены, увеличить сбьrr 
продукции и более надежно 
наnолнять бюджет. 
Уважаемый Борис НиRолае

wич! Честное слово, не хотел 
Вас подвергать критике. лич

но я голосовал nостоянно за 

Вас как круnного nолитика, 

понимающего нужды населе

ния и видящего выход из 

кризиса, но сегодня я не мо

гу молчать. Прошу Вас не
nредвзято nрослушать Ваш 

доклад.. . Я не буду давать 
ему оценки, сделайте сами 
эту оценку. Кто Бам готовил 
это сообщение? Это же nро
сто дискредитация всего того, 

что ран~е делалось Вами! 
Мы, промышленники. с nя

'I'ОГО Съезда обращались к 
Вам с нашими nредложения
ми. Вы были с ними в основ
ном согласны, но результат 

та,кой: из 53 наших nредло
жений в реализацию попало 
три-четыре nункта, которые 

ни Бам, ни нам ничего не да

ли. Вы обещали создать со
вет директоров от nромьnп

ленности. Он nоявился, но 
там одни «боровики•. Неуже
ли Вы серьезно считаете, что 
они и есть сnасители Рос
сии?! 
ПредседатеJJЬс т в у ю щ и й. 

Виктор Николаевич, время 
Ваше ... 
Дроздеяко В. Н. Я заRанчи

ваю. (Оживление в зале.) 
Председателье т в у ю щ и й. 

Сколько Вам еще нужно? 
Дроздеоко В. Н. Минуту, 
Председателье т в у ю щ и lf. 

Пожалуйста. 
Дрозденко В. Н. Мы nони

маем, ч-rо сегодня недоnусти

мо менять Правительство, но 
если и на этот раз Вы не ус

лышите голоса промышлен

ииков и аграриев и не проя

витесЪ в деле, то не обижай
тесЪ, что наше к Вам дове
рие при корректировке кур

са - до следующего Съезда . 
B!IIМ не СЛедует ОТШIЗЬ!IВаТЬСЯ 
от сзолотого корыта» ЛуRина, 

нужно входить в Междуна
родный валютный фонд. Но 
слеnо следовать Меморандуму 

Правительства тоже нельзя. 
Необходимо организовать 
nредставительную делегацию, 

наnравить ее в Международ
ный валютный фонд для объ
яснения нашей сnецифики 
nри сохранении курса к рын

ку. 

Борис Николаевич, Вы 
оnьrrный руководитель и Вы 
nрекрасно nонимаете nагуб
ность многоначалия. Уберите, 
nожалуйста, nараллельные 
структуры, оnи.райтесь на 
nрофесС'Ионалов - будет ды
шать летче и Вам, и на.м. Сnа
сибо за внимание. (Аплодис
менты.) 
Председателье т в у ю щ и й. 

Уважаемые народные деnута
ты, не будет ли у вас возра
жений, если nосле объявлен
нато выступления народного 

депутата Сидоренко мы nре
доставим возможность высту

nить заместителю Председа

теля Верховного Совета Во
ронину R)рию Михайловичу? 
Надо ли голосовать? 
Из зала. Нет. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Нет. Сnасибо. 
Слово для выстуnления 

nредоставляется народному 

деnутату Сидоре'Н'Ко Юрию 
Сергеевичу. 
Сидоренко Ю. С., Пропетар

екий территориальный изби
ратеJIЬНЫЙ округ, Ростовская 
область. 
Очень тяжело сегодня вы

стуnать, nозтому я, ка·к всег

да, начну '11Радиционное обра.
щение. 

Глубокоуважаемый Прези
дент! Уважаемый Президи
ум! Дорогие коллеги! Л всnо
минаю слова Михаила Ко. 
закова, совсем недавно ска

занные: «Если бы меня вы
брали в Верховный Совет 
деnутатом, то я бы обяза
тельно умер. Или от ненави
сти, или от безысхода~. И 
второе, что он С"Казал, уехав 

в Израиль (мне nодсказыва
ют): умер бы еще и nотому, 

ч-rо богатые ботатеют, а бед· 
ные беднеют. 
Бог с ним, nусть бы бога. 

'I'Ьie богатели, но куда же 
бедным беднеть? 
Вот на ЭТО'r воnрос я и не 

усльnиал в докладе Прези
дента ответа, nотому что до

клад ему составлЯJiи те лю

ди, которые совершенно уве

ли его от действительности, 
из которой мы nриехали. 
Итак, несколько слов no 

докладу. Точ·ка отсчета, ко
торая у нас была nри смене 
режимов, была очень низ
кой. Какая же точка отсче
та будет у нашего народа 

nри выполнении реформ? Ни
кто не сказал, и мы с вами 

этого тоже не можем ска

зать. Падение nроизводства 
было до того, как мы nрИ'Ня
ли реформы. Каково же па

дение nроизводства сейчас и 
к чему оно nриведет нашу 

страну? Этого тоже мы не ус
лышали, nотому что есть 

очень много национального, 

которое нужно сохранить. 

Развалить нашу nромыш. 

леН'Ность и nроиз:водство лег

ко - очею. труд'но созда

вать. 

Лю,ци оnасались голода, но 
его «не nолучили»? Люди 
nолучили голод. Если мы с 
вами nрихоД}!Ли в этот 3ал 

и говорили, что наше насе

ление в основном находится 

за 'lертой бедности, то сего
дня мы можем с вами сnо

здравиты• себя - оно нахо
дится за чертой голода, за 
чертой выживания, за чер
той возможности общения 
друг с другом. Мы лишили 

их этого вместе с вами. Кто 
сегодня может nоехать в го

сти? Да ко мне в инС'J\Итут 
человек, которому nоставлен 

диагноа - рак, nриехать не 

может. Не позволяет бюд
жет семейный. Не nозволя
ет та неустроенность, с ко

торой он nриедет в город: 
сможет ли где-нибудь оста
новиться и сможет ли nоесть 

за те JtОnейки, которые мы 
ему дали? 
Когда-то я nисал в своей 

nер:вой книге и го:ворил о 
том, что на.шу nозицию из

менил фильм Говорухина 
«Так жить нельзя~ . Сегодня 
для нас нужно делать новый 
фильм - «Так умирать не
льзя». 

«Гражданская война все
таки не разразилась у нас 

на территорИIИ». А я хочу 

сказать, что гражданская 

война стала реальностью. 
Сегодня мы с вами потеря
ли Отечество и должны об 
этом думать. Что Михаил 
Сергеевич всем нам мешал, 
это было известно, и Челно
кав '!асто об этом говорил. 
Но, товарищи, то, что npo
.ИIЗOWJIO с нашей Россией, ко
торая сегодня nолучила цен

тробежные силы раскола в 
результате образования СНГ 
(которого, кстати, и не nолу
чилось), -- это на нашей с 
вами совести, nотому что 

·мы nод востор!'и и всхлИ'Пы 

ратифицировали тот договор, 
который развалил нашу стра
ну и не созда.л России, 
Вы ходите в Георгиевском 

зале и видите, на орденах 

наnисано: «За веру, царя и 
Отечестl!О». Я хочу вас nро
сить... Офицеров Вооружен
ных Сил, элиту кашей аор. 
мии -- летчиков, которых, я 

слышу по телевидению, 

спрашивают: :кому вы слу

жите? Задумавшись, они 
отвечают: не знаем ... 
И то nоложеН>ие, когда 

офицер сегодня должен в 
дРУfОМ государстве nрини

мать присягу, однажды уже 

приелгнув своему Оrечеству, 

не КОЩУ·НСТВО ЛИ это? И ЧТО 
МЫ ОТ ЭТОГО Ждем, ВОСПИТЫ· 

ва.я: нашу молодежь? 

Непра'Вда, Фrо люди nоте
ряли надежду и nотому они 

не выходят на улицы. Сла

ва Богу, РУСС'КИЙ, российский 

народ не теряет надежды. 

Но значит ли это, что мы с 
·вами вnраве исnьrrывать 

его так, чтобы он nотерял 
надежду и вышел на улицы? 

Дорогой наш Ц:резидент, 
мы nомним Вас, когда Вы 
выходили на улицу, когда 

Вы заходили в магазИ"Ны, 
когда Вы ездили в общест
венном трансnорте. Это нам 
очень нраовилось. Сегодня 

Вам это сделать не удастся. 

«ЛИберализация цен --
это лишь результат ПОJIИТИ

ЮI Рыжкова и Павлова» ... 
Дорогие наши товii'J)ищи, ко
{' да Рыжков и Павлов объ
явили толь'Ко nовышение 

цен на хлеб, Воркс Николае
вич очень верно сказал: 

.... вчерашнее nредложение, в 
котором nредусмотрены рост 

цен и переход к рынку в 

основном за счет народа, -
это антинародная политика, 

и правительство, которое 

зто делает, smляется антина

•родным. (Аплодисменты.) 

Как же мы назовем наше 
Правительство? А вы не ле
нитесь, вы nоднимите до

'Кументы, вооьмите бюлле

тень N2 16 за 25 мая, я здесь 
nодчеркнул nочти все. еНота 

бене,. -- внимание! Здесь 
сказано о том, что мы не 

можем, не имеем nрава nе

реходить к рынку, не насы

тив его товарами; мы не 

имеем nрава nереходить к 

рынку, не обеспечив фи
нансами наше нищенское 

здравоохранение; мы не 

имеем nрава nереходить к 

рынку, не защитив соци

ально наш народ; мы не 

имеем права nереходить к 

рынку, разрушая уже струк

туры государственные, ко

торые сегодня дают мало, 

но обеспечивают жизненный 
уровень каждого человека ... 
Когда я был студентом, 

были люди, которые жили 
~орошо, ходили в рестора_ 

ны, но я моr за 2 коnейки 
наnиться чая и съесть столь

IКО хлеба, сколько лежало 
·На столе. Я носил nаруси
,новые туфли и брюки, но я 
,мог это сделать. Кто сего

дня этим минимумом pacno
.Jiaгaeт? 

Все, что сказано нашим 
Президентом, и все, что было 
сделано Правительством, -
это не только антинародная 

но и ант~идентская n~ 

грамма. (Аплодисменты.) 
Самое главное, что мы ус

лышали, что Вам заложили 
в доклад, это то, что в здра_ 

воохранении нерациональ

но исnользуются финансы. 
Дорогой Борис Николае

вич! В здравоохранении фи

нансов, которые сегодня вы

даются, не хватает на nита

ние больных. Я не говорю 0 
зарnлате, я не говорю о ме
дикаментах, не говорю об 

оборудо:вании. Наши врачи 
могут ле'Wtь и без инетру _ 
ментов,и без медикаментов 
и без оборудования. Но се~ 
годил nолитика Правиотель
ства идет на сокращение ко
ек, а Вам об этом неизвест
но. Сегодни гИ'бнут институ
ты, они закрываются, а мы 
не услышали в Вашем до

маде, сколько же институ. 

тов сегодня уничтожено и 
nочему это делается . 

Мы с вами находимся ря
дом с местом, где был разру
шен храм Христа Сnасите
ля. Сегодня идет разруше
ние духовного храма. Воз

рождение этого храма не

возможно. А мы ведь сеГ<t
дн.я: должны восnитывать на
шу молодежь - на чем? На 
том, что мы разреши.ли им 

торговать? Загляните вы в их 
глаза.. . Восnитывать на том 
что мы им разрешили зани: 
маться nерекуnкой и nрода
жей, с того народа nоследнее 
снимать, который уже сего
дня раздет? 

Если мы сегодня говорим 
о стабилизации рубля, да
вайте подумаем: за счет че
го эта стабилизация? .. 
ПредседаrеJJЬств у ю щ и й, 

Юрий Сергеевич, время. 
Сидореmсо Ю, С. Да мы, 

как ни.кто, ограбили свой 
народ. Мы сегодня лишили 
его nрава даже nохоронить 

ближнего, nотому что то 
скудное, что .каждый нако
nил, идя на пенсию, на свой 
остаток жизни,-- nотерял. И 

я думаю, что то, что мы со

кращаем сегодня койки, это 
все не зря, Я вам назову 

цифры. У нас рождаемость 
nадает. Если в 1990 году она 
еще составляла n.люс 300, то 
в 1991 году был минус 4000, 
а в 1992 году только за один 
месяц -- минус 1048. Посчи
тайте, сколько времени нуж
но, чтобы наш народ вымер. 
Ради этого ли мы с вами 
npиWJiи сюда, для того ли 

эти полномочия бьmи nолу
чены? Но не забывайте, что 
вы сидели в этом зале, nод

нимите бюллетени и nоду
майте, за что вы голосовали. 
Вы же не имели реформ, о 
которых говорите. Что, та 

nолитика, .которая сегодня 

nроводитс.я:,-- за реформы 
и.ли nротив реформ? Прого
лосуйте: кто сегодня nротив 
реформ? Вы не найдете ни 
одного человека. Но давайте 
зададим себе воnрос: каких 
реформ? Тех реформ, кото
рые унижают наш народ, 

тех реформ, которые иревра
щают его в рабов? Тех ре
форм, которые сегодня не 
дают ему nрава на завтраш

ний день и даже на сего
дняшний? .. 
Председательству ю щ и lf. 

ВDрий Сергеевич, сколько 
Вам еще времени нужно, 

чтобы закончить? 
Сидоренко Ю. С. Разреши

те, .я: хотя бы зачитаю те 
nредложения, которые хочу 

высказать . 

Председательству ю щ и й. 

Минуту, nожалуйста. 

Сидореmсо Ю, С. Дорогие 
товарищи! Для того чтобы 
мы сегодня nоняли, каким 

образом нам решать судьбу 
нашей страны -- России, я 
хотел бы, чтобы мы обрати
лись к Гоголю, книги кото
рого сегодня должны у каж

дого лежать на столе. Я хо
тел, чтобы мы с вами обра
тились к Салтыкову-Щедри
ну для того, чтобы видеть 
себя самих, к Достоевскому
для того, чтобы видеть наш 
народ. 

Но сегодня мне хотелось 
~казать, что необходимы из
менения. 

Конечно, такому Прави
'l'ельству доверять нельзя. 

Мы должны вывести из-nод 

удара нашего Президента и 
nредложить ему отказаться 

от должности nремьер-ми

нистра. Сегодня в интересах 
населения страны и для вос

становления доверия х rосу

дарственньлм структурам 

следует начать стремитель

ную реконструкцию сверху, 

Это значит, что вся nартий
ная собственность кnсс 
должна бьrrь отобрана у но
вьiХ хозяев, которые захва

тили эту собственность nро

тивоправно. 

ПредседатеJJЬству ю щ в й. 
Юрий Сергеевич, Ваше до
nолнительное время тоже 

истекло. (ШУ• а эа.ле), Пе
редайте, пожалуйста, nред
поженин в Секретариат. 

Сидоревво Ю. С, Л только 
хочу сказать, что :мы долж

ны сделать подотчетным Вер
ховный Совет, мы должны 
сделать nодотчетнъ1м Прави
тельство. Мы должны сделать 
так, чтобы Президент наш от
читывался nеред народом. Мы 
должны возложить ответст

венность за то, что nредла

гается. Каким образом эти 
nредложения будут выnол
няться и кто б у дет нести от
ветственность? (Аплодисмен
ты). 
ПредседатеJJЬству ю щ и й, 

Сnасибо, ВDрий Сергеевич. 

Слово для выстуnления 
nредоставляется деnутату 

Воронину ВDрию Михайло
вичу, заместителю Предсе
дателя Верховного Совета 
Российской Федерации. Под
готовиться деnутату Хутызу 
Асланбию Исмаиловичу, 

Веровив Ю, М., Зелено
дольекий территориальный 
избирательный округ, Рес
nублика Татарстан. 

Уважаемый Президент, 
уважаемый Председатель, 
уважаемые народные деnу

таты! Народное хозяйство 
России продолжает оставать
ся в тисках острейrиего кри
зиса во всех сферах: nоли
тической, nравовой, экономи
ческой, социальной, нравст
венной. Мы nодошли к тому 
рубежу, за nределами кото
рого крах. Такова, к сожа
лению, реальность. 

В последнее время народ
ными депутатами всех уров

ней, промышленным и аг
рарным союзами, интелли

генцией все настойчивей ста
вится воnрос о смене Прави
тельства. Если это nроизой
дет, то будет фактически 
третья смена Правительства 
за nоследние nолтора года. 

Однако, уважаемые народ

ные деnутаты, давайте nри
знаемсл откровенно, что nос

ле каждой замены Прави
тельства никаких, даже ми

зернъiХ nодвижек в социаль

но-экономическом nоложе

нии России не nроисходило. 

Наоборот, жизненный уро
вень населения неуклонно 

снижался. Следовательно, 
воnрос не только и не СТОJIЬ

ко в Ilравительстве (хотя и 
он имеет место), скольRо в 
более глубинных процессах. 
Некоторые народные деnу

таты, выстуnая с этой три
буны, задавали воnрос: в nра
вильном ли направлении 

Правительство проводит ре

формы? И сами отвечали: 
да, в nравильном, в nротив

ном случае они не nоддержа

ли бы это Правительство. 
Если это так, то давайте ус
корять реформы, ускорять 
данный процесс. Народ вы
держал nервый этап шоко
вой тераnии, связанный с .ли
берализацией цен. Зачем же 
тогда переносить с апреля на 

июнь второй этаn -- отпуск 

цен на знергоносите.nи? Рос
сияне - народ терnеливый, 
выдержат и его... Но выдер
жат ли? Думаю, вр.яд ли. 
Позтому .я считаю чистей

шей иллюзией, огромной 
ошибкой то, что в российских 
условиях только форсирован
ное формирование рынка, да 

еще на монетарной основе, 
может обесnечить стабилиза
цию экономики и вывод ее 

из кризиса. Тем самым nе
реход к рынку Правительст
во делает целью наших nре

образований, забывая о че
ловеке. Оnыт nолутора лет 
noкaзaJI, что именно ориен

тация на рыночную стихию 

XIX века, всеобщий базар и 
хаос, созданный в России, 
nривели к самотеку, разва.лу 

экономики. Мы сдорыночи

лись• до того, что сегодня 
Правительство не управляет 

народным хоз.я:йством. Фак
тически развалилась про
мышленностъ, на rрани кра

ха сельское хозяйство, нау
ка, здравоохранение, nроис

ходит расnад nроизводите.ль

ных СИ.Л, 

На мой взгляд, наши круп
ные nросчеты заключаются 
в том, что и Верховный Со
вет, и Правительство совер
шенно не учитьтают сnеци

фики такого гиганта, каким 

является Россия. Россия -
это не Польша, Россия -- это 
не Венгрия, Россия - это не 
Мексика, на оnыт которых 
обычно ссылаются т~орети

ки Правительства. У меня не 
вызывает сегодня сомнения, 

что выход из кризиса один

принять неотложные меры 

no восстановлению уnравляе
мости экономикой, надо 
учесть сnецифику з.кономи
ки России, 95 процентов ко
торой: -- это круnная госу
дарственная собственность, 
которой нужно управлять. 
Другого nути в создавшейся 
обстановке nросто нет. И я 
сегодня nоклонился бы в но
ги тем nромышленникам, 

тем аграриям, тем деятелям 

здравоохранения, которые 

еще держатся в этих слож

неЙLиих услови~ Сегодня в 
России еще достаточно 
сырья, материалов, &Лектро

энергии и даже отдельных 

видов продоВОJIЬствия. Но 
крайняя стеnень дезоргани
зации труда Jl nроизводства, 
хозяйственных связей, при 
которой не могут нормально 

развиваться ни один общест
венный строй, никакие фор
мы собственности, не nозво
.л.яет &qхрективно исnоль
зовать имеющиеся возмож

ности. 

Более того, тот же миро
вой оnыт свидете.льствует, 
что не ТОJiько на nереходвый 
:к рынку период, но и в пер

спективе следует сохранить 

го су дарственное воздействие 
на экономику, науку, культу

ру, 

Из всего сказанного вывод 
один -- неуклонно следУЯ 

избранньiм реформаторским 
курсом. выбранным нами на 
nервом Съезде народных де
nутатов, необходимо неза-
медлительно осуrцествить 

корректировку сnособов, 
форм и методов проведения 
кардинальных экономиче

ских реформ. Об этом гово
рил на сесС'Ии Верховного Со
вета Руслан Имранович Хас
булатов, раскрьшал програм
му корректировки экономи

ческих nреобразований. цель 
такой корректировки -- nри
остановить снижение уровня 

жизни народа, восстановить 

в течение 1992--1993 годов 
ранее достигнутый уровень 
nотребления продовольст
вия, товаров Jl услуг. Д.ля 
этого нужно прежде всего ос

тановить сnад производства, 

и этого можно добиться уже 

сегодня. 

Чтобы сделать зто быстро, 
по мнению наших экспертов 

(в том числе nромышленни

.ков и аграриев), необходи
мо, во-nервых, усИJiить роль 

госу,~~;арства в осуществле

нии активной структурной 
nолитики, не допуская (.я: это 
особо nодчеркиваю) развала 
важнейших отраслей эконо
мики, :который уже начался. 

Во-вторых, формировать 
инфраструктуру рыночных 

отношений следует nоследо
вательно, не форсируя эти 
процессы. Л об этом уже вы
ступал с этой трибуны, и 
очень многие народные де

nутаты на шестом Съезде 
тоже об этом стали отчетли

во говорить. Хватит нам, ува

жаемые народные деnутаты, 

революционных наскоков. 

Раньше мы занимались тем
пами коллективизации, те

перь темпами nриватизации, 

устанавливая регионам про

цент приватизации сверху, 

Такую nриватизацию народ 

nросто не восnринимает, nо

этому она у нас и не идет. 

В-третьих. Пока рыночные 
механизмы еще не еложи

лись и не в состоянии nока 
взять на себя в должном 
объеме регулирование эко

номики, не следует избегать 
сnособа nрямого влияния на 
производство, особенно в 
ключевьiХ его точках - та
ких, как выnуск товаров на

родного потребления, nродо
вольствия, строительство 

жилья и объектов соцкуJIЬт

быта. 
Уважаемый Борис Нико

лаевич, ведь Вы в свое вре
мя были nионером . в стране 
увеличения выnуска това

ров народного nотребления. 
Многие хозяйственники, ко
торые присутствуют здесь, 

помнят этот период. Как же 
можно сегодня сnокойно от
носиться к тому, что в nро

гнозных оценках развития 

экономи.ки на 1992 год Пра
вительство обозначило сни
Жение производства товаров 
народного nотребления, 
строительства жилья, сель
ского хозкйства на 15--30 
процентов?! rде же социаль
ная защита россиян? Разве 
могут они нам верить после 

этого? 
Усиление управляемости 

экономикой nредnолагает не

обходимость: 
во-nервых, реорганизовать 

структуру Правительства с 

целью четкого управления 

rосударственной собствен
ностью, обесnечения оnера
тивного и более эффективно
го взаимодействия с терри
ториями. Речь идет о консти
туционном формировании 

Правительства Верховным 
Советом. Если мы этого не 
сделаем, то все наши рефор
мы nоrибнут. nоэтому я nол
ностью nоддерживаю Ваше 
nред.ложение, Борис Нико
лаевич, о формировании 
Правительства националь
ного доверия; 

во-вторьiХ, на всех уров

нях rосударственного уnрав

ления, в том числе и в ре

гионах, нео(jходимо разрабо
тать и nод руководством 

Правительства nристуnить к 
исnолнению единой nрограм
мьr стабилизации экономики. 
Вез территорий мы эту nро
б.лему не решим. Правитель
ство же фактически оторва

лось от территорий, не дер
жит руку на nульсе, не рабо
тает с ними. Это вызывает 
естественную реакцию у тер

риторий -- самоизоляцию. 
Усилия же государства в 

nервую очередь должны быть 
наnравлены на повышение 

дисциnлины и ответственно

сти, обесnечение верхо:венст
ва за:JtОнов Российской Феде
рации на всей территории 
ресnублики, неукоснительное 

их собJiюдение на всех уров
нях управления. 

Несколько слов об инвести
ционной: политике. Д.nа того 
чтобы реа.льио осуществить 
nерестройку структуры на

родного хозяйства в наnрав
лении ero социальной пере
ориентации, необходимо уси

.лить уnравляемость 11 строи
тельным ~омплексом. Преж
де всего необходимо восста
новить органы rосу.царствен

ного регу.nирования инвести

ционныхи процесса:мк на 

уровне самого Правите.nьст

ва, восстановить допжвость 

заместителя премьера no 
строительству, создать госу

дарственную стру.ктуру для 

разработки и производства 
строительной техники, меха
низмов и оrехво.nогических 

линий. Уж этот-то воnрос 
Вам, Борис Ни.колаевич, как 
сnециалисту - профессиона
лу, известен лучше, чем :ко

му-нибудь другому, 

На ваш взгляд, нужна спе
циальная ресnубликанская 
nР<>грамма льготных инвести
ций, реализация .которой обе
сnечила бы в ближайшие 
два-три rода увеличение в 

nолтора-два раза объемов 
nроизводства строитет.н.ых 

материалов, конструКЦJfА и 
предметов домоустроJlс:тва. 
Это сегодня отчетливо поНи
мают все хозяйственники, и 
решать это нужно незамед

лительно. 

Спедующая ключевая за
дача стабилизации экономи
ки -- безотлагате.nьно отре
гулировать республиканское 
законодательство в области 
налогового и бюджетного 
nроцесса. Пока не поздно, 
nока хозяйственники нам 
еще верят, нужно снять фис
кальный характер системы 
налогообложения, затруд

няющий экономический рост, 
сдерживающий развитие 
предnринимательства. В З'I'ИХ 
целях следУет установить, 

ках предлагал Верховный 
Совет, и ч.лены Верховного 

Совета это nомнят, налого

вые ставки на добавленную 
стоимость не более 18 про
центов, в том числе на про

довольственную группу то

варов -- не боnее 7--8 про
центов. Но снижаоrь ЭТJ1 
ставки, no моему мнению, 

следует СТИМУЛЯЦИОННЫiil 

nутем -- в зависимости от 

увеличения nроизводства то

варов в натуральном исчис

лr~ии. 

Наши эксnерты nодготови
ли ряд других кардинальных 

nредложений по углубленюо 
уnравляемости экономики 

России, касающихся воnро
сов ценообразования, внеш
неэкономической деятельно
сти, совершенствования от

ношений собственности. Все 
зто составляет единую I11"Ю

грамму стабилизации э.коно
мики России и вьiХода ее из 
кризиса. 

Уважаемые народные де
путаты! Сегодня еще мож
но возродить Россию. Нуж
но только четко встать на 

путь nодлинных коренных 

nреобразований, которые 
nоддерживают сами россия

не. Если мы этого ве сде
лаем, завтра будет поздно и 
народ нам этого не простит. 

Какой путь выбрать - за
висит от вас, уважаемые на

родные деnутаты, БЛагода
рю за внимание. 

ПредседатеJJЬству ю щ в й. 
Первый микрофон, пожа
луйста. 
А:ксю-ц В. В .• Профсоюз

вый территориа.льный изби
рательный окруr, r. Москва. 
Уважаемые деnутаТЪI! Я и 

деnутат Константинов - ав
торы nроекта nостановления 

съезда от оnпозиционного 

блока. Мы выnолнили все 
требования Регламента АЛЯ 
того, чтобы наш воnрос о 
выстуnлении бьm nостаВJiен 
на голосование. Л вынуж
ден еще раз наnомнить: по

ставьте, nожалуйста, на го
лосование воnрос о высту

nлении Аксючица и Кон
стантинова. 

Председательству ю щ н й. 
Хорошо. 
Л хотел бы только прежде 

обратиться к народным де
путатам. В зале расnростра
няютел материалы, которые 

не имеют ничего общего с 
теми nред.ложениями, кото
рые вырабатывались здесь, 
на Съезде. Все пре:vхожеиия 
по поставленньлм воnросам 
мы nросим наnравлять в Ре
дакционную ко:мнссию nод 

руководством заместителя 

Председателя Верховного Со
веrа Шумейко Владимира 
Филипnовича, а не собирать 
никакие nодnиси nод З'I'ИМИ 
документами. Распростра
нять документы Съезда мож
но только no решению .Сек
ретариата. Просил бы соблю
дать нормы и правила, кото
рые у нас действуют. 
По предложению народно

го депутата Аксючица. Л 
вынужден доложить Съезду, 
что имеются просьбы, заяв
ления народного деnУТата 

Аксючица, народного депу

тата КонстантШfова. Вы все 
слышали, выступление бЫJiо, 
nросьбу в начале сегодняш

него ' заседания Съезда от на
родного деnутата Васильева. 
Кроме того, имеется nредло

жение поменять местами -
народный деnутат Удалова 
просит, чтобы вместо нее вы
ступил народный: деnутат 

Цой. Имеется еще категори
ческое требование nредоста
вить слово народному деnу

тату Миронову. Есть предло
жение еще и nодnиси деnу

татов, чтобы выстуnил ата

ман казачьего юга России 
Сергей Алексеевич Мещерi-

хов. Итак, если вы считаете, 
что надо сейчас нам эти во
nросы поставить на голосо

вание (я nланировал, что 
noc.ne перерыва зто сделаем), 
то а могу тогда nоставить. 

Пожа.nуйста, КОМИССИЯ ПО 
соблюдению Регламентов. 

Дорофее. г. П.. Вутурпи
иовский территориальный 
избкрате.nькый окруr, Воро

нежская обпасть. 
Уважаемые коллеги, ува

жаемый Съезд! Согласно 
Рег.ламенту, действующему 
на Съезде, переуступка nра
ва выстуnления Регламентом 
запрещена. 

По второму вопросу - о 
'l'ребоваиии деnутатами обя
эа't'еJIЪВого выступления. Эти 

вопросы должны быть pac
CIICJ'I'I)eВЬI а хонце, перед 

принятнем решения о пре

кращении прений, и при под
держке одной пяток Съезда 
данные деnутаты получа.ют 

право ва выступление. 

пред~д811'е.11ЬСТВУ 10 щ • а. 
Сnасибо. С.nово д.ля высту
пления от фракции сСувере

нитет и равенство» предо

ставляется вародному деnу

'1'8'1'1 Хутызу Асланбию Ис
маиловичу. 149-й националь
но-территориальный иэбира
те.nьный округ. Прошу подго
товиться народного деnутата 

AraJioвa ВЛадимира Констан

тиновича. 

Хутwа Л. И., Май:JtОnский 
национально - территориаль

ный Rзбирательный округ, 
Ресnуб.лика Адыrеа. 

Уважаемый Президент, 
уважаемый llредседатель 
Верховного Совета, уважае
мые депута'!'ы! Проводимая 
IIрав:и:тельство• .либерализа
ция цен без предварительно

го создания рыночной инф
раструктуры, стержнем ко

торой является nриватиэа

ция, не дала желаемых ре

зультатов, а обернулась без
удержным росто• инфляции 
и обнищанием ми.л.л:и:оиов 

пюдей. 
в проводимой Правитепь

ством реформе начисто от
с:утствует мотивация высоко

проиаводИ'Iельного труда. 

nоддерживая стратегиче
ский курс Правитепьства, 
фракция «Суверенитет к ра
венство• ааяв.ляет о необхо
димости внести в этот курс 

серьезные хоррективы, гпав

ными иа которых, ва наш 

взrпяд, 11ВJ1Я10ТС&: 7С1t0рение 

прнва'I'НЗаЦJDI • расширение 
сферы nркватиаированных 

отрас.л&, изменение валого
вой nоJJИТИки, которая сего
дня наnравлена на nодавле

ние nроизводителей и на со
адание неоnравданных льгот 

дпя коммерческой деяте.ль
иости; решительный отказ от 
идефикс по формированию 
бездефицитного бюджета. И 
самое главное-- это переда

ча земли в собственность лю
дям, которые на ней: трудят
ся. 

Некомnетентная и разру
ПDГГельна.я: nолитика Прави
тельства в осуществлении 

а:JtОномических реформ осо
бенно бопьно ударила по од
ной из самых легкоранимых 
отраслей, какой является ка
пита.льное строительство, 

rде сложилось nоистине ха

тастрофическое положение. 
Видимо, у некоторых руко

водителей Правительства Jl 
его ближайшего окружения 
быте с:.пабые учителя-эконо
мисты ИJIИ они не стали сnо

собными учениками, если 
они не смог.ли усвоить зна

ние того, что капитальное 

строительство есть самый 
действенНJdй механизм реа
.пкаации акономической nо
.литикк любого правите.льст
ва. Ес.ли Правительство не 
занимается всерьез Юfвести

ционной по.л:и:тикой, то оно 
обречено на гибель. Вот по
чеМJ" выаывает большое сом
нение, оnасение... Борис Ни
холаевич, nочему в той от
расли, которую Вы досхо
на.nьно знаете, спишком мно

rо ошибок и упущений? А 
чего стоит рекомендация ми

нистра этого Правительства 
Фурманова по учету в дого
ворной цене на строительную 
продукцию nлановых накоn

.леиий: от уровня 1984 года! А 
почему не 1937 года?! Хоте
лось бы увидеть воочию, как 

уважаемый министр со свои
мм чиновниками построит в 

таких условиях хот.я: бы один 
объект. 
Уважаемые сnециалисты 

макроэконоиики, опуститесь, 

радИ Бога, до JtОнкретноrо 
предприятия и человека. 

Строительный комплекс все
гда был уника.nьНJdм явле
нием в акономике. Именно в 

не• может и должен быть 
создан механизм стаби.л:и:
зации Jl nреодоления раз

рушительных ЯВJiений круn
нейшего э:JtОномического 
кризиса, nотрясшего Россию. 
Для этого строите.льное nро
изводство должно быть сох
ранено и перестроено на ре

шение проб.лем обесnечения 
населения nродовольствием, 

товарами народного nотреб
ления и жильем, на строи

тельство сельских дорог, а 

также на создание э.лемен

тарных условий для nередис
локации войсковых контин
гентов и •ноrо другого. Кро
ме национальных строите.ль

вых хадров, фундаментально 
решить эти nроблемы не 
сnособен никто, в том числе 
и зарубежные фирмы. 
С болью в душе должен 

сказать Съезду, что именно 
строители из-за фактическо
го nрекращения государст

венного инвестирования эко

номики, в том числе строек 

дл.я: государственных нужд, 

согласованных с Минэконо
мики России, в массовом nо
рядке уже начали поnолнять 

армию безработных. К нача
лу второго nолугодия каж

дый второй строитель России 
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может оказаться безработ
ным. А ведь если бы отечест
венным строительным фир
мам nлатили хотя бы поло
вину того, что nлатят иност

ранным, то строительная от

расль у нас бы процветала и 
гарантировались бы сроки и 
качество строительства. 

И зто, товарищи, не nросто 
трагедия строитеJ!ей. Такое 
nоложение дел, если ему не 

nротивоnоставить действен
ных мер, nриведе'l' к нацио

нальной катастрофе. 
Нам, участникам Съезда, 

необходимо обязать Верхов
ный Совет Российской Феде
рации, Правwrе.nьство и Ilре
зидента С)Существить ряд 

безотлагательных мер по 
сnасению российского строи
теJIЬВого аомппехса как на

циопВJIЬного достояния, 

вКJПОчающих в себя следую
щие виды государственного 

регулирования. 

С целью снижения стоимо
СТJI строительной nродукции 
отменить налоr на добавлен
ную стоимость на все виды 

материально-технических ре

сурсов, оборудования для 
строящихся объектов и стои
мость электромонтажных ра

бот. 
Приватизацию предnрия

тий строительного комnлекса 
nроводить только на основе 

добровольности, при этом не 
должно бьrrь какого-либо на
силия и nринудиловки. Если 
'l'PYдOiiiOЙ коллектив nред
nриятия хочет стать собст
веннюtом, то он должен nо

лучить nраво выкуnить nред

nриятие по остаточной стои
мости, Jl никто не вправе ме
шать ему в этом. 

Необходимо внести nоnрав
ки в Закон Российской Фе
дераЦИи сО приватизацим 
государственных и муници

nальных nредnриятий в 
РСФСР•, в nостановление 
Правительства Российской 
Федерации от 29 января те
кущего года, имея в виду, 

что приватизация структур

ных nодразделений, состав
ляющих единый nроизводст
вевно-технологический JtOм
nлexc предnринтия, должна 

осуюцествляться в составе 

этого nредnринтия. 

Из-за отсутствия бюдже'J'
НЬIХ источников финансиро
вания nерейти со второго nо
лугодия 1992 года на nлат
ные инвестиции, для чего 

обязать ЦентраJJЬный банк 
выделять взамен централи

зованных источников бесnро
центный кредит для финан
С'Ирования строительства 

объектов nереработки и хра
нения сельскохозяйственной 
nродукции, других неотлож

НЬIХ нужд сельского хозяйст
ва. 

Считал бы целесообраз
ным, чтобы Верховный Со
вет и Правительство nриня
ли решение о стимулирова

нии банков в финансовом 
обесnечении инвестиционного 
nроцесса. 

Правительству незамедли
тельно решить воnрос о nо

гашении задолженности 

строительным организациям 

за выnолненные в nервом 

квартале строительно-мон

тажные работы nутем госу
дарственного субсидирования 
заказчиков или проведения 

межведомственного за чета. 

Установить временно на 
nериод стабилизации уровень 
рентабельности на все виды 
продукции и услуг не более 

50 nроцентов. Освободить от 
налога на nрибыль строи
тельно-монтажные организа

ции, участвующие в ликви

дации nоследствий аварий от 
ядерных взрывов и занятые 

неnосредственно в строитель

стве объектов агроnромьnи
ленного комnлекса. 

Ликвидировать все москов
ские nосреднические органи

зации, Министерство торгов
ли и материальных ресурсов, 

взимающие nринудительно 

25 nроцентов стоимости 
оформляемых к nоставке ре
сурсов и фактически не ока
зывающие конкретных услуг 

строительным организациям. 

Поручить Правительству, 
Внешторгбанку России 
nредоставлять российским 
организациям соответствую

щие валютные гарантии для 

участия в конкурсных отбо
рах по строительству воен

ных городков. Провести nар

ламентское расследование 

деятельности Внешстройим
nорта в части содействия 
иностранным строительным 

фирмам в nолучении строи
те.льных заказов nри массо

вом наличии безработных 
строителей в России. 
Уважаемые коллеги! Безус

ловно, Правительством доnу
щены существенные лросче

ты, всем очевидна необходи
мость внесения коррективов, 

но вместе с тем, как нам 

всем ни тяжело, надо выдер

жать взятый стратегический 
курс на рыночную экономи

ку, Возврата к старому не 
может быть. 
Именно сейчас, когда раз

вернулась невиданная по 

масштабам камnания по ди
скредитации законно избран
НЬIХ nредставительных орга

нов власти как сnрава, так и 

слева, нам необходимо сnло
титься и выразить доверие 

Верховному Совету, его ру
ководству, Президенту и тем 
самым сделать процесс де

мократических преобразова

иий необратимым. 
Наша фракция «Суверени

тет и равенство• настаивает 

не на отставке Правительст
ва, а на nродолжении эконо

мических реформ, но nри 
условии коренного улучше

ния социальной защиты на
селения. Это, nо-моему, глав
ное требование болыuинства 
народных деnутатов, и оно 

должно быть nоставлено nод 

(Продолжение на 6-й стр.) 
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жесткий контроль Верховно
го Совета и его руководства. 
Считали бы необходимым 
оставить за собой право ини
циативы на созыв внеочеред

ного Съезда, если такие кор
рективы не будут внесены 
Правительст:вом. 

Думаю также, что nриня

тие Съездом в первом чтении 
новой Конституции явилось 
бы дополнительной гаран
тией необратимости процес
сов. У фракции есть неболь
шие дополнения, которые 

она изложит при обсуждении 
Конституции. Благодарю за 
внимание. 

Председательст в у ю щ и й. 
Спасибо. Слово для выстуn
ления предоставляется на

родному депутату Агалову 
Владимиру Константиновичу, 

первому заместителю Пред
седателя Совета Министров 
Республики Бурятии. Подго
товиться народному депута

'Гf Кузнецову Анатолию Ми
хайловичу. 

Агалов В. К., Северный 
территориальный избира
тельный округ, Республика 
Бурятия. 

Уважаемый Съезд! Ува
жаемые народные деnутаты! 
Президиум! Я чувствую, что 

тяжело выстуnать на второй 
день обсуждения. Высказано 
много замечаний, многими 
сделан анализ nроводимой 
реформы. И все-таки мил
лионы наших соотечествен

ников в эти дни следят за 

работой Съезда. Слушая вы
ступления Президента и де
путатов. они ждут ответа: что 

же дальше будет со страной, 
где конец тому глубокому 
кризису, охватившему сего

дня Ротию, когда настуnят 
nеремены к лучшему? Наш
ли ли они ответы для себя, 
облегчили ли душу себе, ска
зать трудно, ибо уж слишком 
большое и глубокое разоча
рование у них от реалий се
годняшней жизни. Она дей
ствительно сурова, об этом 
здесь немало было сказано. 
Возросли цены. люди не мо
гут купить себе самое необ
ходимое. Миллионы людей 
nотеряли на ~е жду на nолу

чение жилья. Неплатежеспо
собность. Нельзя получить 
вовремя зарплату и многое 

другое. Все мы nонимаем, 

ЧТО реформЫ НУЖНЫ, ЧТО ОНИ 
необходимы, что столь глубо
кая коренная ломка, конечно 

же. не может не соnровож

дать::я снижением производ

етаз и жизненного уровня. 

Но весь воnрос в том, како
вы его масштабы, где конец 
и сколько пройдет времени. 
Еще большую тРевогу у на
селения вызывает, конечно, 

развитие событий после oт
nycRa цен на энергоносители. 
Становится очевидным: если 
не внести в программу Пра
вителtьства серьезные кор

рективы, то ест; реальная 

опасность дальнеwшего нара

стания кризиса, ос&бснно в 
экономике, и главное - люди 

будут жить еще хуже. А это
го допускать нельзя. В"ему 
есть ' предел. В докладе Пра
вительстав отмечено, что бу
дут внесены коррективы в 

программу Правительства: и в 

экономике. и в социальной 
croepe. Хотелось бы надеять
ся, что коррективы будут 
сделаны, они обязательно 
должны быть сделаны. Мы 
не можем больше обманы
вать людей. 
Я говоnю об этом nотому, 

"'!ТО Правительство немалую 
долю ответственности за сло

жившуюся ситуацию возло

жило на местные органы 

вла-:ти. Население видит в 
ме,.тных органах власти 

nрежде всего проводников 

реформы, и таковыми мы, ко

нечно, являемся. А раз таR, 

население требует от мест
нъrх властей улучшения по
ложения и помощи. 

Безусловно. на местах ор
rаны власти стараются все 

как-то облегчить, Rонечно, 
каждый регион исходя из 
своих возможностей. Но в 
целом оказать существенную 

nомощь в улучшении со

циально-экономического nо

ложения трудящихся в силу 

сложившейся финансово
бюджетной и налоговой по
литики местные власти не 

могут. 

Надо отметить, что старто
вые условия вхождения в 

nроводимую экономическую 

реформу в регионах были· 
разные - это разная местная 

экономическая база, разный 
уровень социального разви

тия регионов, разное nоло

жение с производством това

ров и продовольствия, есть и 

другие факторы. В течение 

многих десятилетий разви
!'ИЯ нашего государства район 
Забайкалья и наша Бурятия 
были на последних местах в 

России no многим жизнен
ным показателям. Это не ви
на региона (таR уж сложи
лось, так десятилетиями раз

вивалась наша Эitономиitа), 

что здесь сравнительно сла

бая экономика, а структура 
nромышленности ориентиро

вана на выпуск не конечной 
nродукции. в том числе сы

рьевой, с низким удельным 
весом товаров народного по

требления в общем объеме 
nродукции. Основную часть 

nотребительских товаров и 
nродовольствия республика 
завозила извне. 

И теперь, когда регионы 
nрактически nредоставлены 

сами себе, они должны в 
основном нести тяжесть тех 

жизненных невзгод, что пали 

на население. Сами должны 
ооеспечивать население. Ко
нечно, Бурятия попала в тя
желейшее nоложение, когда 
11 условиях бартера за В"е, 

что нужно завозить, надо 

расnлачиваться встречными 

поставками, а вывозить-то, 

кроме леса, особенно нечего. 
Конечно, республика nопала 
в тяжелое nоложение. А тут 

еще и постановление Прави
тельства по торговле за ру

бежом, nрежде всего квоты 
на ту nродукцию, что мы не 

производим. А на нашу nро

дукцию квоты не расnрост

раняются. Это nоставило нас 
в еще более тяжешi>е положе
ние с обесnечением продо
вольствием жителей респуб
лики. Безусловно, в разных 

регионах nродается разное 

количество продовольствия и 

товаров. Там, где у регионов 
есть возможности, больше 
продукции и низкие цены. 

Отсюда, конечно, и недоволь
ство. 

Мы nризнательны Прези
денту за подписанный уRаз 
по поддержке экономики рес

публики, но и это не решает 
всех наших nроблем. Безус
ловно, мы хотим, чтобы в 
дальнейlllей деятельности 
Правительства было обраще
но внимание на государст

венную поддержку отстаю

щих сегодня регионов Рос
сии. 

Не могу не воспользовать
ся этой трибуной, чтобы не 
обратить внимание на сле
дующий вопрос. Это район 
БАМа. Этот район входит в 
избирательный округ, где я 
избран депутатом. Сегодня 
всем трудно, но жителям 

БАМа еще труднее, труднее 
из-за бесперсnективности 
дальнейшего проживании в 
этом регионе. Работы свер
нуты, возникла проблема за
нятости, трудное положение 

с обеспечением продовольст
вием и товарами. нет жилья, 

ибо то жилье. которое возво
дилось во время строитель

ства трассы, обветшало. Мно
го было nринято различных 
решений, но они, к сожале
нию, не выnолняются. 

Мы еще раз обращаемся, а 
я - от имени Правительства 
Бурятии и как деnутат от 
этого округа - к Правитель
ству России с nросьбой обра

тить внимание на этот район. 
Как бы ни было трудно, все
таки нужно уже разрабаты
вать nерспектину и плотнее 

заниматься этим регионом. 
Тут еще налагаются те труд
ности, что не выдаются авто

мобили по целевым вкладам, 
по которым была nеречисле
на оплата за зтот год. Этот 
воnрос нужно решать. 

Что же нужно делать? Без
условно, я nрисоединяюсь к 

тому, что сегодня уже оче

видно. Прежде всего необхо
димо nринимать меры, кото

рые nозволили бы о"тано
вить катастрофический сnад 
производства. Следует стиму
лировать оживление эконо

мики с учетом структурной 
перестроики. Необходимо 
прежде всего обеспечить со
циальную поддержку населе

ния. Кстати, в nравительст

венl-fом Меморандуме об эко

номическо1Й nолитике Рос
сийской ~едерации говори
лось о маRсимально возмож

ном противодействии nаде
нию производства. Однако 
время показала, что наме

чаемые меры в реальной 
жизни не ведут к перелому 

негативных тенденций. По 
существу сегодня нет ника

кого экономического меха

низма, стимулирующего раз

витие и расширение nроиз

водства, в том числе товаров 

народного потребления. 
Охвативший страну инве

стиционный кризис грозит 
подорвать и без того не слиш

ком активный процесс вос
nроизводства ее nроизводет

венного nотенциала. Пред
nринимаемые Правительст

вом меры показывают, что 

упор делается на ужесточе

ние, как эдесь отмечалось, 

фискальной nолитики, а это 
несет в себе опасность даль
нейшего спада производства. 
Для того чтобы поnравить 
дело, как можно быстрее 
нужна корректировка nро

граммы, содержащая разно

обра~ньте элементы государ
ственной поддержки, прежде 
всего экономические стиму

лы и гарантии для nроизво

дителей-инвесторов. При этом 

стимулы и гарантии должнь1 

одновременно иметь отчетли

вую антимонопольную на

правленность. 

О кредитах. Здесь отмеча

лось, что они необходимы се
годня для того, чтобы хоть 
как-то задержать сnад nро

изводства, прервать ту цепь 

неплатежеспособности, · ко
торая охватила всю эконо

мику. 

Так, наnример, в нашей 
Бурятии задолженность по
ставщикам сегодня составля

ет более 4 млрд. рублей. На 
грани остановки большинст
во предприятий. Этот про
цесс может приобрести об
вальный характер после на
меченного Правительством 

освобождения цен на энерго
носители. Необходимо nри

нимать меры по повышению 

платежеспособности. 
Видимо, нужно задейство

вать механизм взаимных за

четов и применять сегодня 

вексельное обращение. Осо
бенно беспокоит (и об этом 
здесь не говорилось) nрекра
щение выдачи кредитов тор

говым организациям, кото

рые не располагают собст
венными оборотными средст
вами в объеме планируемых 
товарных знпасов и всегда 

оплачивнли их за счет кре

дитов банка. Это грозит боль
шими осложнениями по 

обеспечению населения про
довольственными !'оварами, 

особенно для северных райо
нов, а они есть у нас в рес

публике. Taitaя ситуация в 
торговле, кроме того, усили-

вает инфляцию, замедляет 
оборачиваемость наличных 
денег. А это- осложнение с 
выплатой заработной nлаты, 
стипендий, пособий. Эти вы
nлаты производятся сегодня 

повсеместно с оnозданием. 

· О nриватизации. Здесь го
ворилось о том, что это сего

дня стратегическая програм

ма всей реформы. Принлтые 
основы осуществления при

ватизации требуют, безуслов
но; доработки. Прежде всего 
в том, что в начальной ста
дии приватизации отсекается 

часть населения, которал 

могла бы участвовать в этом 
за счет nриватизационных 

чеков. Мы ущемили права 
трудовых коллективов, и 

нужно в это внести коррек

тивы. 

О сельском хозяйстве здесь 

немало было сказано -о том 
кризисе, который охватил эту 

важнейшую отрасль. Ясно 
одно: нужно nринимать бьгт

рые меры· по выводу этой от
расли из кризиса. Это преж
де всего льготные кредиты. 

Нужно устранить диспаритет 

цен и сделать многое другое, 

о чем здесь говорилось. 

В заключение - о мерах no 
социальной защите. Их нуж
но принимать быстрее. В про
грамме Правительства было 
сказано, что будут сделаны 
акценты. Акценты нужно 

сделать именно в направле

нии человека, нужно быст
рее nринять меры к сокра

щению разрыва между ми

нимальным уровнем доходов 

и nрожиточным минимумом. 

Органами статистики дол
жен быть обеспечен объек
тивный расчет индекса цен и 
индекса доходов. Эти данные 
должны публиковаться офи

циальным источником не ре

же одного раза в месяц. В 

случае. если рост цен превы

шает 25 процентов уровня 

минимальной заработной 
платы, следует его nересмат

ривать. 

Необходимо ввести меха
низм компенсации роста рас

ходов социальной сферы, 
включая оплату труда заня

тых там работников. И, оче
видно, следует быстрее пuи

нять закон li!оссийской ~е
дерации о nенсиях. Сnасибо 
за внимание. 

Председательст в у ю щ и й. 

Слово для выстуnления 
nредоставляется народному 

деnутату Кузнецову Анато

лию Михайловичу. 

Кузнецов А. М., Новгород

ский городской территори
альный избирательный ок
руг, Новгородская область. 

Уважаемый Президент, 
уважаемые народные депу

таты России, уважаемые го
сти! Сегодня самая «хоро
шая» позиция для деnута

та - это быть в опnозиции: 
если реформы не пошли, то 
я ведь был в опnозиции, а 
если реформы пошли, то я 
был в конструктивной оппо
зиции. Я лично по такой схе
ме никогда не жил и жить 

не собираюсь. 

А теперь по существу ре
форм. Да, Правительство 
критиi<овать надо, но надо 

правдиво информировать 

Правительство о том, почему 
реформы идут nлохо, кто их 
тормозит на местах. Их тор
мозят те люди, которые де

с~тилетиями nолучают зар

плату, но ее не зарабатыва
ют. 

У нас на сессии областно
го Совета три директора сов
хоза выстуnали еще хлеще, 

"'!ем на нашем Съезде. Один 
договорился до того, что он, 

мол, 20 лет чуть ли не кровь 
мешками проливает. А я 

ему ответил (и он не возра
зил), что nоследние 20 лет он 
>rяжелее кошелька и авторуч

RИ ничего не поднимал. 

Что я хочу, товарищи до
рогие, СRазать сегодня? При'
ходили к нам и 10, и 15, и 20 
человек (да и больше приез
жали). Водил я их к главе 
админи~трации. Не пускают 

людей из колхозов и из сов
хозов. HI1KTO Не ГОВОРИТ , ЧТО 
сегодня аграрная реформа
это очередная коллективиза

ция и что надо загубить сред

ние и креnкие Rолхозы. Кста

ти, министо сельского хозяй
ства на на-шу область вьще
лил 270 млн. рублей, и я с 
ним ' дважды встречался в 
Белом доме. Поддержка хо
тя и небольшая, но все-таки 
есть. И аграрники у нас бо
лее или менее задышали. 

Плохо то, что на нашем 
Съезде не выступают феРме
ры, и мы не видим вторую 

стррону медали. Они бы рас
сказали о действительном nо
ложении дел сегодня на зем

ле. 

Я могу вам приве<:ти толъ
RО собственный nример. Го
ворят, если Правительство не 
может накормить народ. 

пусть оно отдаст ему землю и 

свободу. Свободу мы дали, а 
землю по сей день так и не 
отдалИ. На двух Съездах м>,J 
вели дебаты о земле, но ни
чего у нас. товарищи, не вы

шло. 

Родился я в областном 
центре, «На асфальте". При
езжайте, товарищи аграрни
Rи , nосмотрите на мои шесть 

соток. которые я вырубал 

Rвадратиками лопатами со 

своими сыновьями. У меня 
все растет. И я праi<тичесitи 
у вас овощи уже три года не 

покупаю. Я себя проitормил, 
а на вас. кормильцев, надеж

ды нет никакой. 
Что, товарищи, еще хоте

лось мне сказать с этой RЫСО
кой трибуны? Борис Нико
лаевич, надо срочно решить 

вопрос о промышленности. 

Надо помочь промышленни
кам. чтобы эта отрасль не 
рухнула. Таким образом мы 
избавим миллионы людей от 

безработицы. 11 nривез кон
кретные предложения Пра

вительству от наших дирек

торов, от наших nрофсоюзов. 
Убежден, что часть этих 
предложений будет учтена 
nри корректировке nрограм

мы Правительства и они бу

дут задействованы. 

Несколько слов о науке. У 
нас сегодня. Борис Николае
вич. no существу нет nро

граммы по науке. Наука об
нищала так же, как и многие 

слои населения. Достаточно 
сказать, что профессор сей
час получает зарплату в два 

раза меньшую, чем провод

ник вагона. Это, конечно, не
правильно. И если мы погу
бим науку, мы погубим буду
щее России. 

Что касается контроля за 
властными структурами. за 

властью. Могу ответить Ни
колаю Ильичу Травкину: ка
кая бы власть ни была -
коммунистическая, анархист

ская, демократическая, со

циалистическая, любая 
власть может красть, любая 
власть может брать взятки. 
А сегодня - особенно, когда 
началась nриватизация. И с 

власти глаз спускать нелЬ3я. 

Это мое мнение, которое я 
выстрадал, проработав более 
30 лет в nравоохранительных 
органах. 

SI буду голосовать в nод
держку Правительства Рос
сии и нашего Президента. Я 
не хочу, чтобы, nосле того 
как рухнет наше Правитель
ство, Россия наша погрузи
лась во мрак. Я - сторонник 
нашего Правительства, я -
сторонник Президента. Спа
сибо за внимание. (Аплодис
менты). 

Саенко r . в., СоветСRИЙ 
территориальныи избира
тельный округ, Курская об
ласть. Уважаемые народные 
депутаты ... 
Председатель с т в у ю щи ii. 

У Вас по nорядку ведения? 
Первый микрофон, пожа
луйста. 
Саенко Г. В. Вы не объяви

ли, кто выступал, его долж

ность. 

Председатель с т в у ю щ и ii. 
Мы не объявляем должности. 
Саенко Г. В. Вы объявляе

те должности. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Простите, это тогда, когда -
мы договорились - высту

пают от ресПублик, и это бы
ло сказано. Поэтому ... 
Саенко Г. В. Вы объявляли 

должность. 

Председатель с т в у ю щ и й, 

Еще раз повторяю: не объяв
ляли. Объявлял я толыю 
должность выступившего 

предnоследним, для того что

бы знали, что это от респуб
лики, не no списку. 
Уважаемые народные депу

таты! У нас появляется воз
можность дать выступить 

еще одному участнику nре

ний . Или рассмотрим ряд во
nросов? Как ваше мнение? 
Воnросы? 

Угажаемый Съезд, вчера в 
спешке было доnущено на

рушение Регламента в nо
рядке очередности nредостав

ления слова депутату Трав
кину. В связи с выстуnле
нием делутата Травкина и 
необходимостью альтерна
тивного выступления деnутат 

Удалова Алевтина Петровна 
(территориальный округ 

N2 247) nисьменно отказалась 
от выступления в nользу де

nутата Цоя (249-й террито
риальный округ). 

В связи с этим Комиссия 
по Регламентам nредлагает 
для исключения подобного в 
данном только случае прове

сти голосование. Кто за ТQ, 
чтобы предоставить слово де
nутату Цою взамен депутата 
Удаловой Алевтины Петров
ны? Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия ре-

шения 210 
Проголосовало «За» 440 
Проголосовало спротив» 242 
Воздержалось 19 
Всего nроголосовало 701 
Не голосовало 2 
Решение принято. 

Еще у нас есть заявления 
по порлдi<У ведения, которые 

можно было бы рассмотреть. 
«Вчера подал две записки с 
просьбой дать слово. В nере
численных Вами фамилиях 
моей не было. По-nрежнему 
прошу nредоставить мне сло

во и поставить мое nредло

жение на голосование. Баси
лашвили,.. 

От работниRов RY льтуры у 

8 nресс-центре Съезда. 

нас не было выстуnавших в 
nрениях. Как ваше мнение? 
(Шум в зале). Прошу выра
зить отноUJение голосо

ванием. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия ре-

шения 210 
Проголосовало сза" 357 
Проголосовало «Против» 253 
Воздержалось 27 
Всего проголосовало 637 
Не голосовало О 
Решение принято. 
Заявление народного деnу-

тата Аксючица дать ему вне 
очереди слово, ставлю воnрос 

на голосование. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия ре-
шения 210 
Проголосовало «за• 438 
Проголосовало «против» 218 
Воздержалось 17 
Всего проголосовало 673 
Не голосовало О 
Решение принято. 

С такой же nросьбой обра
тился народный депутат 
Константинов. Пожалуйста. 
Результаты голосовании 
Кворум ДЛЯ ПрИНЯТИя ре-

шения 210 
Проголосовало «за• 380 
Проголосовало «Против» 229 
Воздержалось 12 
Всего проголосовало 621 
Не голосовало О 
Решение принято. 

Собрание глав администра-
ций, краев, областей и авто
номных округов просит пре

доставить слово председате

лю собрания, главе админи
страции Московской области 
Тяжлову Анатолию Степа
новичу. 

Прошу выразить свое отно
шение к этой просьбе. 
РезуJJЬтаты голосования 
Кворум для nринятия ре-

шения 210 
Проголосовало сза• 391 
Проголосовало «nротив» 190 
Воздержалось 14 
Всего проголосовало 595 
Не голосовало О 
Решение принято. 

«Категорически требую 
nредоставить мне слово. На
родный депутат России Ми

ронов•. Прошу выразить от
ношение. 

Просят зачитать всю 
заnиску. Пожалуйста. «В 
связи с тем, что в целом ря

де выстуnлений Rоллег де
ПУТВТ<?В nрозвучали выска

зывания, целенаправленно 

искажающие мою позицию 

по основным политическим 

воnросам и содержащие 

оценки моих выступлений и 
деятельности. граничащие с 

оскорблением, а также в свя
зи с тем, что в некоторых вы

ступлениях nрозвучали nря

мые оскорбления избранного 
москвичами законного мэра 

Москвы, назначенного им 
nравительства Москвы. а 
следовательно, оскорбления в 
адрес избирателей-москви
чей, от их имени категори
чески требую предоставить 
мне слово". 

Результаты голосовании 
Кворум для nринятия ре-

шения 210 
Проголосовало «за» 130 
Проголосовало спротив• 421 
Воздержалось 10 
Всего nроголосовало 561 
Не голосовало 1 
Решение не принято. 
Здесь более 50 подписей: 

«Просим вас обязательно 
предоставить слово сегодня 

на 10 минут по чрезвычайно 
важным воnросам Rазачества 

атаману Rазачества Юга 
России Сергею АлеRсеевичу 
Мещерякову•. Прошу nрого

лосовать. 

Результаты rолосовавии 
Кворум для nринятия ре-

шения 210 
Проголосовало «За• 459 
Проголосовало сnротив• 139 
Воздержалось 15 
Всего nроголосовало 613 
Не голосовало О 
Решение nринято. 
Спасибо. И последнее обра

щение было ВJ>Iсказано утром 

от микрофона народным де
путатом Васильевым Дмит
рием Александровичем. Была 
nросьба nредоставить ему 
слово. Прошу nроголосовать. 
Результаты голосовании 
Кворум для nринятия ре-

шения 210 
Проголосовало «За» 203 
Проголосовало сnротив» 226 
Воздержалось 28 
Всего nроголосовало 457 
Не голосовало 1 
Не принято. 
После nерерыва слово бу

дет предоставлено народно-

му депутату Абдулбасирову 
Магомедтагиру Меджидови
чу, nодготовиться затем Цою. 
Объявляется nерерыв на 30 

минут. 

Объявления, пожалуйста, 
первый микрофон. 
Из зала. Внимание депута

тов фракции «Аграрный 
союз»: сбор в 12 часов в Ге
оргиевском зале. 

Из зала. Фракция «Рос
сия», просьба к депутатам на 
несколько минут собраться у 
шестого микрофона. прямо 
сейчас. 
Председательст в у ю щ и й. 

Сnасибо. Перерыв на 30 :ми
нут. 

(После перерыва) 
Председательст в у ю щ и й. 

Уважаемые народные депу
таты, прошу занять свои ме

ста и подготовиться к реги

страции. 

Первый микрофон, пожа
луйста. 

Депутат (не представился). 
Уважаемый председательст
вующий, разрешите задать 
один вопрос, на который я 

прошу дать ответ достаточно 

конкретный. Мы nолучили в 

перерыве доRумент, который 
озаглавлен: «Вопросы к Пра
вительству. По материалам 
встречи народных деnутатов 

с Правительством России». 
Но он никем не nодписан. 
Это официальный документ 
или документ, о котором Вы 
говорили, распространяется 

без ведома Секретариата? 

Председательст в у ю щ и й. 
Мы попросим ответить на 
этот воnрос руководителя 

Секретариата. 
Адров А. П., Калининград

ский территориальный изби
рательный оRруг, Москов
ская область. 
Документ распространяется 

no просьбе фракции сДемо

кратичесRая Россия•, то есть 
это официальный дохумент 
Се~<ретариата. Все докумен
ты, которые про ят распро

странить фракции, мы сог
ласно Регламенту распрост
раняем. Значит, он расnрост

ранен без nояснительного ли
сточка, который обычно пе
ред документом бывает. 

Председательст в у ю щ и й. 
Алексей Николаевич, nрось
ба к Секретариату: ставить 
гриф - от какой фракции 
или почему распространяет

ся или писать: «Согласовано 
с Секретариатом», и подnись 
руководителя Секретариата 
ставить. 

Второй миRрофон, пожа
луйста. 

Скуднов В. А., Ленинский 
территориальный избира
тельный округ, Нижегород

скал область. 

Дело не только в том, что 
здесь нет подnиси. Дело в 
том, что в каждой графе 
nрактически искажены фак
ты. Я не буду nеречитывать 
эти цифры, но они у боль
шинства депутатов вь,зыва

ют nросто недоумение: кто 

это писал? Это дезорганизует 

полностью. 

Председательст в у ю щ и й. 
Думаю, мы nримем это к 
сведению. Секретариат отме
тит это у себя. 
Уважаемые народные де

nутаты, прошу зарегистриро

ваться. 

Результаты реги -трации 

Зарегистрировано 729 на
родных депутатов Россий
ской Федерации. 
Кворум имеется. Продол

жаем работу в соответствии с 
утвержденной повесткой дня. 
Слово для выстуnления 

nредоставляется деnутату 

Абдулбасирову Магомедтаги
РУ Меджидовичу. Подгото
виться депутату Цою. 
Абдулбасиров М. М., Хун

захсRий территориальный из
бирательный округ, Ресnуб
лиRа Дагестан. 
Уважаемые деnутаты, ува

жаемый Президент, уважае
мый nрезидиум! Я все время 
мучился над вопросом, как 

же мне в пределах отведен

ного лимита времени довеет// 

до вас мысль о том, что 

рынRу и реформе альтерна
тивы нет? С другой стороны, 
как же еще раз подчеркнуть, 

что любая реформа должна 
служить и работать во имя 
и ради народа, в интересах 

наших избирателей, в инте
ресах Rаждого из нас, ибо от 
nроводимой реформы долж
но быть больше у довлетво
ренных, радостных и счаст

ливых, чем хмурых и недо

вольных? 
Но теnерь осталел весьма 

доволен тем, что в докладе 

уважаемого Президента Во-

Фото Владимира Сорокина. 

риса Николаевича Ельцина, 
почти во всех выстуnлениях 

ораторов в убедительной и 
аргументированной форме 
nодчеркивалась мысль о том, 

что любая реформа должна 
быть регулируемой, менять
ся, совершенствоваться в за

висимости от складываю

щихся конкретной обстанов
ки и условий. 

Таким образом, как и было 
nодчеркнуто в докладе, ре

форма должна быть направ
лена не на сnад, а на рост 

nроизводства, на развитие 

ЭКОНОМИRИ. В ЭТОМ плане се

ГОДНЯ самым горячим участ

ком остается агроnромыш

ленный комплекс, вопросы 
обеспечения населения nро
довольствием. О положении 
дел в сельском хозяйстве 
республики, о nринимаемых 
мерах в этом плане эдесь го

ворил министр сельского хо

зяйства Российской Федера
ции Виктор Николаевич 
Хлыстун. Я хотел бы, не пов
торяя его и других ораторов, 

несколько подробнее оста
новиться на вопросах разви

тия пищевых отраслей nро
мышленности. 

Следует учесть, что в этих 
отраслях формируется более 
40 nроцентов доходной части 
нашего бюджета. На их до
лю падает 50 процентов роз
ничного товарооборота. А 
главное в том, что все свя

занное с производством про

дуктов питания нельзя nере

нести ни на завтра, ни на 

nослезавтра. Оно не терnит 
отлагательства ни на одну 

минуту. Деnутатам извест
но, каRое большое соRраще
ние произошло за nослед

ние три года в nроизводстве 

nродуктов животноводства и 

растениеводства. а самое тре

вожное - этот процесс nро

должается и в nервом квар

тале текущего года. О nри
чинах сnада здесь подробно 
говорили, я не хочу останав

ливаться. 

Возникают вопросы: как 
же жить дальше, что необхо
димо делать? Самое легкое
это констатировать факты, 
говорить о недостатках. В 

этом плане я считал бы, что 
nрежде всего речь должна 

идти не об оказании nомощи 
агропромышленному комп

лексу. Каждый сидящий тут 
должен nонимать, что речь 

nрежде всего идет о его лич

ном благоnолучии. То есть в 

самом законодательстве дол

жно быть заранее nреду
смотрено и запланировано 

все, что необходимо для nро
изводства nродуктов nита

ния, как это делается в лю

бых цивилизованных стра
нах. В этом плане сегодня 

нам видятся две групnы 

nроблем. 

Первая групnа - зто nроб
лемы, требующие немедлен

ного решения, не терnящие 

отлагательства. 

Вторая группа вопросов 

связана с коренным совер

шенствованием материально

технической базы nищевой и 
nерерабатывающих отраслей 
nромышленности. В этой свя
зи я хотел бы выразить,удов
летворение тем, что 4 аnре
ля Президент подписал Указ 
о выделении кредита сель

скому хозяйству в размере 
70 млрд. рублей, но остались 
незатронутыми пищевая и 

перерабатываюrцие отрасли 
промышленнос .. и. У них на
копилось более 35 млрд. руб
лей задолженности. По этой 
nричине сегодня фактически 
парализована работа назван
ных отраслей. Поэтому МЪ! 
просим, Борис Николаевич, в 
ближайшие дни рассмотреть 

вопрос о выделении кредита 

и этим важнейшим отраслям 
экономики. 

Или возьмите вопросы, свя

занные с подготовкой пише
вых предприятий к пред
стоящему сезону. До начала 
его остаются буквально сqи
танные дни. Обратите, това
рищи депутаты, внимание: в 

Российской ~едерации nро
изводится более 3 млн. тонн 
кальцинированной соды, а 
для того, чтобы nровести 
усnешно сезон, нам нужно 

ее всего лишь 150-200 тыс. 
тонн. В Российской ~едера
ции заготавливается 400 млн. 
кубометров древесины, в то 
время как для изготовления 

деревянной тары необходимо 
40- 45 млн. кубометров. Эти 
воnросы по сей день не ре
шены. 

Такое же положение со 
многими другими пищевыми 

ингредиентами, без которь~ 
не может быть и речи о nро
изводстае пищевых продук

тов. В этом плане я хотел бы 
nросить уважаемого Валерия 
Антоновича в ближайшие 
дни собрать всех заинтересо
ванных лиц и рассмотреть 

неотложные воnросы, свя

занные с nодготовкой пред
приятий к сезону. 
Мы также призываем ува

жаемых Андрея Алексеевича 

Нечаева, Станислава Василь
евича Анисимова при покуп

ке импортного пищевого сы

рья подходить не по остаточ

ному nринципу, а решать 

данные воnросы наря11у с за

куnкой зерна, ибо дефицит 
этих видов сырья приводит к 

полному дисбалансу nроиз
водетаз пищевьrх nродуктов . 

Мы не должны бесконечно 
ходить по коридорам и каби
нетам Моховякова и других 
товарищей по тем или иным 
конкретным вопросам. Такие 

вопросы должны быть в ком
плексе и в целом решень1. 

Есть вопросы, которые тре
буют глобального решения. В 
nищевых отраслях крайне 
низкой остается оснащен
ность их материально-техни.:. 

ческой базы. Например, мы 
перерабатызаем сахарную 
свеклу в течение 120 дней, в 

результате чего теряется бо
лее 0,5 :млн. тонн сахара. Мы 
вкладываем в развитие этих 
отраслей в nять- семь раз 
меньше, чем любая из раз
витых каnиталистических 

стран. Отсюда вытекает чет
кий вывод: независимо от 
форм собственности в пред
стоящие годы необходимо 
значительно усилить госу

дарственную nоддержку пе

рерабатывающих отраслеi( 
nромышленности -это и вы

полнение большой програм
мы no Rонверсии, и привле

чение иностранных инвесто

ров, и создание новых nроиз

водста на территории Россий
ской Федерации в связи с 
nоявлением СНГ. 

SI хотел бы затронуть еще 
один очень серьезный воn
рос. Речь идет о виноградар
стве -важнейшей отрасли 
сельского хозяйства. Нет не
обходимости .цоказывать зна
чение снабжения населения 
таким высокоценным про

дуктом ПJ;iтания, как вино

град, а также виноматериа

лами, коньячными изделия

ин. Сколько доходов от их 

реализации получает наш де

фицитный бюджет! Несколь
кими годами раньше это бы
ла одна из сильных, рента

бельных и nрестижных от
раслей сельскохозяйственно
го производства. 

Со мной рядом сидит ди
ректор Дагагровинnрома ака

демик Алиев, который еже
годно с каждого гектара сво

его хозяйства собирает по 
15-16 тонн винограда. Но и 

он сетует сегодня на то, что 

построенный по производет
ау прививочного материала 

промытленный Rомплекс 
простаивает из-за того, что 

люди не поRупают, не приоб
ретают необходимое количе
ство nрививочного материа

ла. 

Конечно, куда легче зани
маться зерновыми или кор

мовыми культурами, чем 

трудоемкой культурой вино
града. Смотрите, товарищи, 
что nроисходит: за последние 

10 лет если в Российской 
Федерации nроизводили 1 
миллион 100 тыс. тонн вино
града, то в прошлом году его 

производство составило все

го лишь 550 тыс. тонн. Из го
да в год рубят виноградники, 
а параллельна их не сажают. 

При таком положении что же 
мы будем делать в период 

сезона, где мы возьмем 250-
300 ТЬIС. ТОНН СТОЛОВОГО ВИНо
града, а также сотни миллио

нов декалитров виноматериа-

. лов, коньячных изделий? При 
крайне сложной и тяжелой 
обстановке в республиRах 
Содружества. В этом плане я 
хочу обратиться к руководи
телям наших северокавказ

ских республик, где произво
дится виноград, и nрежде 

всего к Магомедали Магоме
довичу Магомедову, товари-

.. щу Дьяконову из Краснодар
ского края, другим товари

щам с nросьбой-уже в теку
щем' году должны быть при
няты дополнительные меры, 

чтобы посадить не менее 

15-20 тыс;. гектаров вино
градника на территорJии Рос
сийской Федерации. 

Борис Ниttолаевич, мы под
ГОТО13ИМ в ближайшее время 
специальный доклад по это
му вопросу и пред тавим. SI 
думаю, эта отрасль заслужи

вает BaUJeгo внимания. 

Еще один вопрос, касаю

щийся жизни и деятельно
сти моего родного края Даrе
стана. На Съезде справедли
во обсулtдается вопрос об 
экономическом nоложении 

населения районов, прожи
вающих в районах Крайнего 
Севера. Наш НИЗКИЙ ПОRЛОН 
и высокое уважение R мно
гонациональным народам 

Крайнего Севера, nроживаю
щим и работающим в суро

вых условиях, которые сво

им героическим трудом соз

дают самые дефицитные и 
престижные богатства, Rаки
ми являются нефть, золото. 
другие драгоценные метал

лы. Но не в менее, а в более 
СЛОЖНЫХ УСЛОВИЯХ - ХОЧУ 

подчеркнуть, уважаемые де

nутаты,- проживают люди в 

высокогорных районах Даге
стана. Да не только Дагеста
на, в ряде ресnублик Север
ного Кавказа. Наверное, вы 

не найдете в Российской Фе
дерации такой картины, ко
гда на высоте 1500-2000 мет
ров над уровнем моря, на 

скалистых, скудных, каме

нистых отлогих землях, где 

проблема найти 10--15 квад
ратных метров для школь

ной волейбольной площадки, 
где соверwенно отсутствует 

пасека, где приходится не

сколько квадратных метров 

на человека, работают много
тысячныf! коллективы. 

Здесь народ живет за счет 
малопродуктивного скотовод

ства и отходничества. И мы 
nросим, уважаемый Съезд, 
nриравнять высокогорные 

районы Дагестанской Рес
публики, да и не только Да
гестанской. к районам Край
него Севера. Спасибо за вни
мание. Спасибо за терпение. 

Председательст в у ю щ и й. 

Сnасибо. Позволю себе вы
сказать обращение к народ
ным депутатам. Убедитель-
1-lая просьба соблюдать Рег
ламент, иначе ваши коллеги 

не смогут выступить даже по 

решению Съезда в рамках 
того Регламента, Rоторый мы 
сами себе отвели. 

Слово для выступления 
nредоставляется наро):l ному 

депутату Цою Валентину, 
249-й территориадьный округ. 
Подготовиться народному де
nутату Басилашвили Олегу 
Валериановичу. 

(П!Jnдолжепие 
в следующем номере). 
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Бли}Rнее зар~бе~ье ................................................ .. 
ХРОНИКА Евгений АМБАРЦУ МОВ: 

Ю1ШИНЕВ 
Ночь на 12 апреля nрошла 

в llриднестровье относитель
но спокойно. По сообщению 
информационного агентства 
«Приднестровье». интенсив
ной перестрелки в районе 
Дубоссар не отмечалось. Ме
ЖдУ тем ночью. как сообща

ет аген'I'Ство, с nравой сторо
ны велел минометный об
стрел позиций Приднестровьл 
у села Бычок. После 2 часов 
ночи с руководством Молдо

вы по телефону разговари
вал nредставитель МИД Рос
сии Виктор Комш:tеkтов, 
которому ааявили, что это 

ответный оrшtь Молдозы на 
stttoбы имеsший место об
стрел из орудий приднестров
цев днем 11 аnреля. 

САМИ СЕБЯ ЗАГНАЛИ В УГОЛ, 
САМИМ ИЗ НЕГО И ВЫХОДИТЬ 

сообществе, и осознанно де- . 
легирует ему часть своюt 

прав. •Как же вы собирае
тесь войти в обЪединеиную 
Евроnу, еспи отказываетесь 
nоступиться хотя бы частЬю 

вашего суверенитета?• -
сnросил Гонсалес. Kpll.в'Чyt( 
не смог на зто ничего ска

зать. Вообще я Должен от
метить, что за границей он 
чувствуе-r себя более свобод
но, чем' дома, где он вынуж
ден идти на устуnки наци

онал-экстремистов. Вместе 
с тем Кравчук - умный к 
достаточно гибкий пonИТJffi. 
Мне nоказалось, он открыт 
для диалога и готов к комn

ромиссным решениям. 

Еще вчера казалось. что выстраивать )f.Jtttлома.тиче 'Кие 
отношениs с республиками бывu.t~rо Союза. будет ror>aз)f.o 
легче, чем со странами Запада. Но аtизllь oopolieprлa. это 
предположение. Первые поnытки poccийcJtoro МИДа за
нять активную позицию у многих эксnертов о тавили 

чувство разочаровании. В чем Же здесь причина.'l
интересуюсь у председателя Ко11tите1'а Верховного Сове
та по международным делам н впешнеэrtопомkttеским 

свнзнм Евгения АМ};АРЦУМОВА. 

Ситуация в лембережных 
районах Молдовы, где nро
должается nротивостояние 
сил молдавской nолиции и 
вооруженных формирований 

Приднестровья, остается на
nряженной. 1\ак сообщает 
hpecC-1:..\eliтp МВД Молдовы, 
ночью nозиции nолиции бы

JIИ неоднократно обстреляны, 

ВЛ.АДИК.АВК.АЗ 
После нескольких суток от

носительного сnокойствия в 
Южной Осетии вновь обо
стрилась обстановка. По све
дениям nресс-центра инфор

мационного комитета респуб

лики; особенно тревожно в 
ночь с 11 на 12 аrtреля было 
на дальних nодстуnах к 
Цхинвалу и на границе с со
седним Горийским районом. 
НаходяЩиеся здесь разроз
ненные отряды 6оевиков
звиадистов обстреливали из 
снайперских винтовок насе
.nенные nункты и контроль

но-щ:юлускные nосты вн:У
оrренних воИск. Сведений о 
жертвах не nоступило. 

ТАЛЛИНН 
Вчера s Таллинне открыл

ся IV съезд Народного фрон
~а Эстони~с~. Он был создан в 
октябре 1988 года как обще
национальное движение в 

nоддержку r1ерестройки и nо
ставил nеред собой цель до
стижения Эстонией государ
ственной независимости. Се
годня. когда эта цель достиг

нута, расnавшемуел на не

сколько nолитических nар

тий движению предстоит рас
смотреть вопрос о своей даль
нейшей судьбе. 

(ИТАР - ТАСС). 

- Молодой российский 
МИД как бы эkстраnолиро
вал методику отношений с 
каnиталистическими страна

ми, разработанную еще в 
старом союзном ведомстве, в 

совершенно другую сферу, в 

бурлящее СНГ. nолитику 
разоружения, снятия взаим

ного наnряжения з от}jоше

ниях с Западом бь~о легко 
nродолжать, nотому что бы

ло чтб и как продолжать. 
Но для работы со странами 
СНГ нужна совершенно иная 
Методика. Начнем с пере
говоров. Мне кажется, они 
не могут бьrть такими сци
вильнымю•. как с западны

ми странами: в СНГ еще не 
сформировались нормальные 
партнеры, да и комnромис
сы, на которые идет Россия, 
истолковываютел как при

знак слабости. Переговоры 
должны быть, если так мож
но сказать, более «семе~ны
ми~. Это, однако, не означа
ет, Ч'l'о диапоr s «семье» (paw 
зуМеетсл, речь иде'i' не о ста

линской «семье народов•) не 
может быть жестким. Хотя 
nлохо, что депо доходит до 
свар. Безусловно, больШую 
твердость мы вnраве оЖИ· 
дать от нашего министр!!. 
иностраннЬiх дел в отстаива

нии российских интересов в 
странах СНГ, ин't'ересов рос
сиян, которые не по своей 
воnе оказалисЬ инос'tранца

ми. Думаю, сейчас многие 
nоняли: nрежняя внешнеnо· 
литичесr<ая модель - дого

воры России с бывшими 
ресnубликами Союза - была 
уЩербна (ДоrовОрЬI, кстАти, 
разрабатЬiвались МИДом). И 
ущербна она rлавньtм обра
зом nootoмy, что не решала 

проблем, связанfiых с nрава-

Роеева и мир 

1ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

НАТО станет к нам ближе? 
Rак еще одну попытку nреодолеть «комплекс Кремля• 

во внешней политике расценили некоторые фивекие C!Pe.J(• 
ства информации заявлеюtе мипистJ)а ипострапвЪ1х дел 
Пааво Вsюрюнепа о намерении Финляндии вступить в 
НАТО. 

Оно привлекло nристаJIЬ
ное внимание еще и потому, 

что сделано было во время 
работы в Хельсинки Совеща
ния по безопасности и со
трудничеству в Евроnе. hа
чавшийсл именно здесь -в 
Финляндии двадцать лет на
зад nроцесс C.DCE немало 
сделал дnй Преодоления nро
тивостояниА двух Ьnоков -
НА ТО м :ВаршаВ<.:lЮI'О Дого
вора. Твердый нейтралитет 
Суоми, ее роль nосредника в 
переговорах междУ Воетежом 

:и Западом оказывали на ев
ропейский процесс самсе 
благотворное влияние. И вот 
теперь, когда один из б.п:оков 

прекратил свое существова
ние, а евроnейские страны 

BBXOДЯ'I'CII На nути К НОВОЙ 
объединенной Евроnе, ми~ 
нистр иностранных дел под~ 

вял вопрос о членстве Фин
nяндии в Севераатлантиче
ском блоке. 

В своем интервью газете 
«Турун саномат1> Пааво Вяю
рюнем дал понять, что '!лен-

ПЕРЕГОВОРЫ 

ство в НАТО nозволит Фин
ляндии участвовать не толь
ко в лроцессах экономиче

ской, но и военной интегра
ции Европы. Вnрочем, nри
мер Австрии и Швеции, nо
давших, как и Финляндия, 
заявку на вступление в ЕЭС, 

но с 7с.nовием сохраненил их 
нейтрального статуса, гОво
рит о tok, что nроцесс e&J)oa 
пейской интеграции не обяза
тельно должен сопровож

даться участием в каком-ли

бо ВОеННОМ 6лOite, 

И все ж~. дl'Маетсл, длл 
столь серьезного заявп ния 

министра иностранных дел 

Финляндии ес't'ь более ве
ские причины. Некоторые nо
литические деятели Суоми 
счита!От, что воеННЪIЙ зонт 
НАТО может уберечь их 
страну от неnредсказуемых 
nоследствий раздела Адерно
rо арсенала бьiв1IIero СССР. 

Cel)reй IIAHKP АТОВ, 
соб. корр. 

Хельсинки. 

Ближний Восток: nути урегулирования 
Находлщийся с официаль

ным двухдневным визитом 

в Тунисе президент Егиnта 
Хосни Мубарак встретИлся с 
nредседателем Исnолкома 
Орrанизации освобождеlis.!Я 
Палестины Леиром Арафа
rом, который находится 
здесь nосле авиакатастрофы, 
происшедшей на прошлой 
неделе в лиnии. 

no данным палестинских 
JfСТОчников, Я. Арафат обсу
дил с Х. Мубараком вопро

сы, связанные с очередным 

раундом арабо-израильских 
nереговоров в Вашингтоне. 

А за две недели до ожида· 
емоrо начала в Вашингтоне 
очередного раунда арабо.из

раильских переговоров в 

египетскую столицу в суб· 

боту nрибыла высокопостав

ленная па.пестинскал деле· 

гацил во главе с Хейдаром 
Абдель Шафи. СреД)[ ее 13 
членов - nалестинский ак· 
тивист с оккуnlфованных 

Израилем арабских террито
рий Фейсал .Аль-Хусейни и 
официальный представИ'rёль 
палестинцев иа арабо-изра
ильских переговорах Ханан 

Ашрауи. 
(ИТАР-ТАСС). 

РЕЛИГИЯ И ИСКУССТВО 

tРусь. 1000 лет христианства• 
сРусь. 1000 лет христиан

ства» - красочный альбом 
под этим титулом вышел в 

све-r в Варшаве в издатель
стве «Сnорт и туристика• nt>и 
участии словацких nолигра

фисrов, сообщает корреспон
дент ИТ АР-Т АСС. В него 
включены ЗОО цветных фо
rографий, сделанных изве· 
стным польским фотогра
фом Адамом Буяком в 1988-
89 годах. На них заnечатле
ны nразднование 1000-летия 

крещения Руси, церковные 
обряды, бессмертная красота 
древних храмов, церковной 
утвари и одеяний . В аль6о· 
ме талантливого мастере 

много выразитеnьliых порт

ретов nростых Jiюдей, несу
щих в себе дух христианст. 

ва, скромных русских nей
зажей. Автор nосвятил аль
бом nамяти свсех замучен· 
ньпt за веру братьев-руси
чей». 

Ва.~~еьtоив ВОЛRОВ. 

ми соотечественников, нашим 
имуществом. Россил во sсе:м 
сегодня устуnает соседям, 

ничеrо не nолучал взамен. 

Интере:ы соотечесtвенников 
nол .раются. Они оказьtflают
сл людьми второго сорта: не 

моrут nриобрести собствен
ность, lie знающие языка не 
получают работу. Конечно, 
они и сами несут оnределен

ную долю ответственности за 
то, что не ьыучили, скажем, 

эстонский или литовский 
язык, но ведь и rосударство, 

в котором они жИDут, не в 

состоянии обесnечить их 
учебниками, nреподавателя
ми. 

- И все-таки российский 
МИД пытаетсJt в nоследнее 
время как-то посnеть за со
бытиями. Возьмем только что 
закончившуюси поездку Анд

рея Rозырева в Молдову и 
Приднестровье ... 

- По rtоводу rого, что 
МИД пытается nоспеть за 
собьtтиями, sсnоминае'tся не
давнпл tп;УТха, -которая ходи

ла среди деtrуТатов r1осле 

блицnоездки no стрАнам 
СНГ америкаliскоrо госсек
ретарл. воnрос: Кто являет
ел министром и»остранньiх 
дел СНГ? Отtlет: Джеймс 
Бейкер. Конечно, хорошо, 
что Андрей Владимирович 
КозЬiрев предnринял такую 
tюездку. Но я не у,nовJ!етво
рен тем соглашением, кото

рое маш министр nодnисал 

в Кишиневе с тремя ,nругими 
министрами ииостраниых 

.nел - Румыющ УкраюiЬI, 
мол.nовьt. Этот документ не 
сбалансирован. Он »е учиты
sает интересьt еще одной 
стороньl - Приднестровья ... 

..._ Кстати, .лидер Пl)lfднест
роsской республики Игорь 

ИНИЦИАТИВА 

Достойный 
nример 
О бедственном положении, 

сложившемСS! в стОлице с 
·обесnечением продовольС'Г· 
вием и тоеарами народного 

nотребления, говорить не 
приходится. 

Правительство Москвы ли· 

хорадочно ищет выход из 

создавшеrося nоложения. Но 
nоnравить nоложе-ние, ясно, 

не так просто: не выnолня

ются договорные обязатель· 
ства, MЛ•HQt"i't.JO разруШены 

хозЯйственные связи. На по· 
J!!ot.цt. rороду nришли ком• 
мерческие структуры. 

На ДНЯХ В СТОЛИЦУ ПОСТУ· 
I1Jfт крупная партия npolro· 
АО.ЛЬС'i'ВИЯ k ПpOMЬrtllЛeltHl>I)[ 
'l'оваров, кo'tOP]'IO закуr:tило 11 
Германии, затратив -н-емапую 
сумму вал,ютной nрооыли, 
совмеС'I'ное nредnриятие · ~о
зек». Радует тот факт, что 
~е это будет реализоваться 
no ценам в несколько раз 

ниже комм-ерческих . 

С генеральliым директором 
З'ТОГО cn Юрием rутииым 
мы встретились в rостwнице 

«Моло.nежной», где раслоло
жен офис nред'nРИЯ'ТИЯ, и 
попросили прокомментиро. 

ватъ ситуацию. 

- Безу-словно, валюта, ко
торую мы затратили на nри
обретение проду-ктов и това
ров народного ПСI'ГРебЛения, 
nригодила.сь бы и нам самим. 
Но в это сJrОЖное время оста
ваться в cтopolte от Uужд го. 

рода нам просто не позволл

ет rpSЖJ1ilktk8я с011есть. nо
этому лравление единоглас

но решило оказать nосиль

ную nомощь москвичам. И 

это далеко не последний 
лроект, в который мы наме
рены вкладьmать валЮ'Тную 

прибыль. Чтобы проду·кты и 
товарЬI не ушли на сторону, 

мы заключили договор с 

двумя столи-чными м-агази

нами, также у на-с есть дого

воренность с рядом крупных 

преДitJрияти~. где буде.м уст
раивать выездную торговлю. 

Валюту, дефицwr которой 
сейчас так ос-тро ощущается 
и часть котороеi nредnринтие 
уже выделило для нужд го

роnа, ему, помимо вьmуска 

аудио- и видеотехники, nри· 

носят прокат и техобслужи
вани-е инома.рок. Сегодня 
«Розек• - одна из самых 
крупных прокатных фирм в 
столице. Оборудованная по 
nоследнему слову техники 

станциs техобслуживания 
сnособна обслуживать маши
ны практически всех марок. 

К тому же фирма nредлага
ет еще и дефицwrные заrrча
сти. 

Конечно, в одиночку сРо
зек» вряд ли сможет накор

мить и одеть столицу, но 

инициатива, безусло9Но, до

стойна уважения. Хотелось 
бы, чrобы этому nримеру nо
следовали другие коммерче

ские струк'fУI>ы, 

Виктор АЛЕRСЕЕВ. 

Смиl)нОв заявмл неttавно, что 
on ne моЖе't пойsть, nочему 
в переrоворах nринимает 

учас1'ке Ру-мьшия, а ero рее!· 
публмка ne-r? 

- Вполне законная nре
тензия. Ро.сии вовсе не обя
зательно nризнавать Придне
стровье в качеLтве суверен

ного государства , но это так 

или иначе- сторона конф

.ликта. Признает же Азербай
джан, что есть такал сторо

на конфликта, как Нагорный 
Карабах. Почему наш ми
нистр не добиЛсЯ 'taкoro при

знания от Молдовы? Хо'!'я 
возможность для этого была. 
В английском nолитическом 
словаре есть такое nоfiятие, 

как сбаргейнинг•, которое в 
лереводе звучит несколько 

грубовато--«торговnл•. Но 
надо действительно было 
поторговаться, 

- А почему вы думаете, 
ЧТО «ТОI\ГОВЛII» была 6w ус

пешноJi? 

- Недели две тому назм в 
Москву nриезжали предста
вители молдаnскоrо n4рnа

мента. В ходе переговоров с 
liами они согласились с тем, 
что Приднестровью нужно 
nредоставить не ~олько осо
бый экономический, но и 
no.nwrJ.Iчecttий С'fатус. П01'0м, 
nравда, они nод да!§nением 

отказатtсъ от этой дoroso· 
ренностlf, uo во'i' еовсем не .. 
давно к мам nриезжала еще 

одна rpynna деnутатоз мол· 
давскоrо nарпамеита. И мЬI 
за один вечер nыра~апи 
очень сбАJiансироsанны~ ао
kумент. Особо отмечу: nодnи· 
сапи ero российские деnута~ 
ТЬI COI!t'!!}ШemtO \'IIЭ!tьtX r10• 
J'lи'I'ИЧеских взмядоз. Там 
нет 1'ребоsанил nризнать 
nриднестроDье. Естъ nредло. 
жение об особом r1равовом 
статусе этого реrиона, сказа

но о необходимости paз.ne.ne· 
НИл враждуЮЩИХ C'I'OPO!t С 

r:tомощью частей 14·й армии. 
Вроде бы дело двинулось с 
мер'I'DОЙ точки. Но TY'I' МОЛ• 
данекие деnутатьt nолучили 

ТЕЛЕГРАММЫ ДНЯ 

из Кишинева дезавуирующую 
'!'еЛеграмму nредседателя 

молдавского nарламента Мо
шану. Он сообщал, что делу
таты не имели никаких nол
номочий подnисываtь nодоб
ный доку~ент. Однако nри 
чем здесь полномочия? Де
nутаты руководствовались 

личным~с~ убеждениями. Де
ло, конечно, не в том, что 
Мошану не хочет мирноrо 
разрешения конфликта . Нет. 
Но на него оказывают очень 
силыюе давление ультра-
национапистьt, народньtй 
фронт. Эти силъt рвуrся к 
1Масти, позтому они и дела
JО'r CТQJJKy Иа t<OHфJ:iИKT. А 

сТОИ'I' трезво nосмо~реть на 
вещи: даже если Мопдова и 
мл~'l'ся n Румынию, ей nро
сто невыгодно тащить за со

бой rакую «кость в rорле», 
ttaк ПриднесТJ;)!>вье. Я убеж
ден, "tто эьt:осод из совершен

но иррационального придне
стровскоrо конфликта может 
бЬiть найден. Для этого нуж
на «малОстЬ•: добрая воля 
ОбеИх сторон конфликта. 

- В разрешевин kOBфJtиJC• 
та в Придпестровье прини
мает участие еще одна стра

на СНГ- Украина. В знаю, 
что ва11 пpиxoдRJIOCL вести 

,11иалоr с ее президевтом -
пеоnидом Кр•вчуком. &кое 
инеn11е у ьас можилось об 
И'ОМ ПOJIИ'rkkef 

- Нескопъко дней назад 
мы sстречапись с ним в Вон

не, rде собирались nремьер
мииистры t~MA евроnейских 
С'l'ран, ttpynныe экономисты 
и I1Редпринмматепи. Кравчук 
делал nервЬiй .nоклад, st -
81'орОЙ. tлaBIJЬIЙ 'fеЭИС ero 
донлада: создание СНГ надо 
npивetcrsosaтъ, но Украина 
должна бi>I'I'Ь соsершенно не
зависимым rосударством и 

не на ЙО'l'У не nостуnаться 
своим суnеренитетом. На это 
хорошо О'tреагироьал лремь

ермминистр Исnании Гонса
лес. Он сказал, что Исnания 
не може-т контролировать 
все ore r1роцессы, которые 
nроисходят в Евроnейском 

е ДЕЛИ. Премьер-мнннстр Пакнстана Наваз Шарнф зая вил , 
что основные npenяtcтвнll на nути н мирному урегулированию 
в Афганистане устранены. 

8 ТОКИО. На nредсtdящеА в ИЮ/Iе нынешнего года в Мюнхене 
очередной встрече •семерки• аудет рассматрнватьсА nлан 
уменьшения внешней задолженности Poc<OHJ4 в обмен на ее со· 
гласне сонратнtь clloи я,l\ернЫе вооружения. 

8 HbiO· fiOPH Если бы nрезидентсине выборы в США про· 
водилнсь сегодн11, то ньlнешнмА хоэ11нн Белого дома ресnубли
канец Джордж Буш набраn аы 43 nроц. гояосов, а его нанболее 
вероАтный соnернИк ~ демократ liилл Кnннтон - 33 nроцента. 

8 МЕХИКО. Оноло 10 тЫсiiЧ житеnей столицы rва'Темаllы n ри · 
HIIЛH участие • еубботу в nохоронах студента Хулио Чннуина . 
nогибшего во время расnравы, учиненной накануне агентами 
сnужбы безоnасности над студентами национаnьного автоном
ного университета •Сан-Карлос•. 

8 КАИР. rород Rнрол - третий на nротяжекни одного ме· 
сяца - отбили суданские nравитеnь,твенные войсна у nов
станцев на юге страны. 

е ВАШИНГТОН. США намерены Аабмватьсll от ангоnьской 
оnnозиционной организации УННТА демократизации ее рядов 
м откf)li1тия районов, нaXdA)IщMXC:II nод ее контролем, A/IA по
ёtЩеннй мeJkAyHaP<tAI"IIiiX набnюдwrеnей. 

(ИТАР- ТАСС). 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

- Евrепий Аршааович, 
скажите откровенно: вы lle· 
рите в жиэнестойкост1> тако
rо oбpa.зoвaoltJI, как снr? 

- Нет, не верю. Если tо
ворить об идеале, то, ма мой 
взгляд, надо идти к воссозДА

нию Пусть не Союза, но кон
федерации госу,!\арстs. И 
з.nесь ведущая фун:кция у 
России. Ведь она есть нечто 
большее , чем Российская Фе
дерация. И к тому же объ
ективно мИрОваn держава. 

- Но nрежде Ao.ttиtdo 
окончательно разьалктьен 

снг. ЗitаЧи1', по·ваmемt. 
д~львейш~я де~и81'ёrра~Wн 
неизбежна'? 

- Началось~то все, 11 xotty 
наnомнить, не с раз:вала СНГ, 
а с развала :великоrо rос)'
дарства. я все больше убеж
даюсь, ч'tо обвальный рос
nуси СССР был coвeptttemto 
нелродуманным, безотsетст
венмым шагом. ПоJIИ'l'йки 
nросто не nреnвмдели nос
ледствий, которые тольк() бу
дут накаnливаться. Но это
реальность. И ре11nьмо '1'AIC»te 
то, что поодиночке выходить 

из туnика будет гораздо 
сложнее, чем вместе. Ряд m
сударств на'lИнаеt ~ пОUk

мать, nоэтому сегодня раз

ВИIIаются и объедиюrrелъмьtе 
идеи. ~ть тltt'a Грузии, Ар.. 
мении к России. Сближение 
стран Содружества неизбеж
но еще и по 1'ой nричине, 't1'o 
rtодчас невозможно nровес/fн 

географические или даже се
мейные границы. Эrо Щ)k 
развале бри'tанской и фран
цузской имnерий метроnолии 
были Че'l'ко отделены от ко
лоний, которые и стали вnо
следствии иезависимыми rо

сударствами. У иас все nере
мешано. Другое дело, что 
безболезненным nроцесс но
вого объединения, увы, не 
будет. 

БеседУ вeJI 

Виталий БУЗУЕВ. 

\1 

ПОЧЕТНЬIИ ТИТУЛ 
Звания nочетного доктора 

университета имени Адама 
Мицкевича у до стае н старей. 
ший российский бИохимик 
nрофессор Вац.tнfв Кре'i'О
виЧ. Как сообщает агентст
во ПАП, этой награды член
корресnондент РАН удосто

ен за многолетнюю· де'яi'елъ
ность по лодrотовке no.nь. 
ских ученьtх, в разное вре

мя обучавшихся в Mocttвe. 
Выстуnал на церемонии, со
стоявшейсл в noзhattм, В. 
Кретович отметил, что еь
трудничество между у-ченъr

ми раэньtх СТрАН коже-r и 
должно послужитЪ :МJфУ и 

стабильиос'l'И ма Востоке кон
'!'Инента. 

Без труда не вытащишь 
и рыбку из пруда. А без удочки? 
«Jiyчme однll раз nOJJYtllt'l'l. в р)'Ки удочку, аакупку rотовоrо продевоJJЬствня, а пyё'lnl. 

11ем все времн nрооить рыбу•. Видимо, не- их ва. ориобретевне в странах Вocтo'IJIOI: 
1to,ЦJ1 иi'J этой фиЛМофСifОА установки, чехо- Европы машин, еборудованиа • техволоnd 
~noвaфtail ьpa&II'N!Jiьмtteaпa.R депеrация ~n11 переработки и храпения сеJJЬХОЭПJЮдУК-
110 времн офицна.JJЪВЬIХ аереrоворов в Моек- ции. Чехословацкое АО сТехпопоn• -одно 
ве fJРеnпежмла Преа•деату в. В. ~цину 113 тех, кто уже сеrедвя моr бы ap•cтyDIIII. 
ве тpa.f'ttтio по.луqе-ые от ЕС •ре.циtьi ва к реа.11изации этой liроrраммы. 

- Наша фирма уже бо.nее а l>oec11111 Наlфnмер, 1 вас? средства мы готот.t бnЯ't'Ь 
20 .пет специалиеируется на - Мы не мовичrtи на рос- инвестировать в вашу эко-
производстве и nоставках сиЙС){Ом рЬiнtсе и хорошо номику, создавая тек са1111111 
оборудования для пищевой Зttаем nal.llJ.t nаrребности. За новые рабочие места ,/tmt 
лромышленности и нвлпет- долгие tод'ЬI с01'руДн~tчесrва россиян. 

ся признанным лидером в сумели наладить деловые _ А как вы отпоеитееь к 
этой области в Чехо-Слова- отJЮшения nраlt'rИЧЕ!СкИ со созданию совместных пре.ц• 
кии,- рассказывает гене- всеми реrиьнами России. Но приятий? в свое врем• 
ральный представитель времена меttЯЮ'l'ся, и если 

сТехнопола а в Москве B.na- раньше МЫ имели дело с 
дислав Шимка.- Советский круnными внеttntеторrовы-
Союз, а в его составе - ми орrанизiЩИями, такими, 
Россия, всегда были нашими !C:!.k CeJtьx~npoмэкcttoP'J', 
традиционными nйtин~ра- Внеmтехника, то теnерь 
ми. }'"верен, ч-rо 'i'e молоко- kЩем t«Штакты с неnосредст-
заводы, хлебоnекарни, мясо- венными nроизводитетtми 

комбинаты и ЭJ:tем.торы, К()- 'l'OйapOn. Соооtветсtвенно 
rорые мьt в свое зремя no- меняется и структура nред-
ставили, иcnpaвlio работают n:ожеьмл. Ot заВодов-rиган-
и по сей день. 1'0в nepexoдl'lм к nоставкам 

- Что отлliчае'f стеU6- МQJrогабарИтttых 11 сравни-
пола от дРугих фИрм? тепыtо дешевьiх пекарен, 

- Сnецифика сТехноnо- ltоnтилен, ёуШИJtОК, 'I'ОГО, 'ЧТО 
ла:о заключае'f\сЛ А 'i'Ом, Ч'l'о yjke сегОдня может ttонадо
мы npeдJtaraeм ' комn.ltексное бИ'ft.eiil tюееийским фер-
оборудование и техиопоrмм, мерам, владельцам частНЪiх 
где все дe.rtaeтcJt 110 замкну- ресторанов, кафе, магави-
тому циkлу и без отходоз. но11. Маши nоиски сущеет-
Если мы беремся, наnример, венно облегчеfiЪI тем, что 
строить мЯСО•моJtочнУЮ образцы nродУкции «Тех
ферму, то мы мьже!d rtoeta- нono.!tA» эаказ'lИки могут 
вить 1>1 кирnичньrй ваtюд, k уilид~ь в действни. Так, в 
о6орудоsание для r1epepa0o'l'- торговом nредставительстве 
ки мо.nока и мiiCA, и nИkJ!k ЧСФР мон'tИруется наша 
по проиэводст'В~ yrtakOвoч- 1tfиверсмьнал хпебьлекар-
ноrо материала. nлюс авrо- ня1 а в ком:('Jин:ате питания 
трансnорт, сJtладские no- «МОСкВа• скоро буJtет Заttу-
мещенил и жилье для ра- Щен колба.сН1:.1Й мини-цех. 
батников. То есть реша~м Мы стремимся не nросто 
волросы всей инфрQструктУ- продать свои товары и nолу-
ры в комплексе. Это ие эка- ttить разовую nрибыль. Глав-
чит, конечно, что при жела- нал наша цель - установить 

нии нельзя nриобрести rоль- взаимовыгодные связи на 
ко колбасный цех и.nн анrа• ,nпИ'I'ел-.ную n~tх:nективу. 
ры для техники. ПОМОи)' t:nоим парТнерам 

- Какие, по вашему IIПie- c'l'exнonon» nредлагает мак· 
вию, пеt~спектwвы у aap:r• снкмьво въtrодные уеловил 

бежвых преДПРивwМi.'Н31@1 KO!f'I'PA!tтoв. Заработанные 

чехо-словацкие предпр-•• 

ма.тепи очень и очень едер

жапво относилисt. к еоада· 

пию СП ва t'eppИтoitlfll &.ra· 
шего Советскоrо Cotooa.. 

- Факты говорят сами эа 
себя. «Техноnол• уже имеет 
15 совместных пpeдnptиd'JIЙ 
в евроnейских странаХ а 
недавно откры.nи и в Рое
сии. Мы надеекся, Ч'1'0 в 

:каж~ом крупном perJIORe 
Росс)[Йской Федерации 1 
нас будет свое собствениое 
nредставительство в виде 

сп. 

- И поспе.цпий вопрос. Не 
опа.саетесь ли вы кзмепеiПiit 
политической ситуац•• • 
Росс••? 

- Видите ли, coтt>YAнlltA 
чество в областм I'CYfl.ltИ~ltP<>
дaжи всегда будет nодверже
но колебаниям политиче
ского маятника. А ВО!' 
взаимодействие на таком 
более Фtндаменtаm.Jtом 
уровне, как обмен техноло
гиями, создание СП, дае-r 
какую-то гарантию от nро

извела. Вед!> ни 0.1\МН :!Дf'll!!Oa 

мыслящий политик не будет 
душить предприятие, стре

мящее<::я накормить 81 
одеть людей, с которыми 
ему завтра встречаться lla 
улицах 

Игорь ttE'ti>OB. 

Рек~ама -----1811L'-··.·1 
/ 
А <~СИБИРСКАЯ ЯРМАРКА• 

' 

г. Новосибирск 
НОВЫЕ ТОВАРЫ 

эксnресс-ярмарка . 
23 - 25 аnреля 1992 r . 

.~:t ЕслиВь1 хотите обогатитЬ рынок новЬ1rЧи ~зДёiiiii(~~e~ 
_, ли у Вас есть свободные средства и Вы ~а~:~ерены в~~~ 
· их в сверхрентабельное. nроизводство,~~и Вы знаете~ 
как лучше восnользоваться накоnленным_ капиталом, Вы 

. не можете nропустить самую nредставfи'liтlе '"n~ь~н;~~.._~,.,_~JIPCSM·_a~p~xy· 
новых товаров! ·...,~~~-• ... - ~ ·:...:..-

qr#:'"~~ ~· ... - """- ""' 
ЭКСПРЕСС-ЯРМАРКА сНОВЫЕ ТОВАРЫ• 

ЖДЕТ ВАС: 

CnpaвiOI : 630099, r. Ноаос11бирсх, vл. fорькоrо, \6, •Сиб11рС1111 ЯрМ8рD> 
k~ . : (8-3832) 23-78-54; 23-94-69; li-63-35 
T~.юalin 4738 ЛАБАЗ . Телефакс (38321 23-6И5 

А 4 СИБИРСКАЯ ЯРМАРКА~ 

' 

5
Пер1.1ая Выездная Униnерса.1ьная 

Яр~tарка в Кузбассе 

8 мая 1992 г. г. Новокузнеuк · 

ЧЕРЕЗ .. сИБИРСКУЮ ЯРМАРКУ• - В СВОБОД· 
НУЮ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ ЗОНУ! 

.'\Jеталл. прокат. алюминт1, уголь, лес, стро11п:льные 

материалы. химическое и горнорудное сырье. отходы. ua
ulliHЫ 11 С>борудование , товары народного лотреблен11я 
- всем, чембогат К)'збасс, «С116uрская Ярмарка• npe!tЛtt· 

гаеt воспйлиоваться . 

ИЕ OЛOЗllAi'ITE НА CDOБOДHЫflll САМЫЙ ЛЕР· 
СПЕКТИВНЫ(J РЫНОЮ 
Сnравюt no телефонам в r . Новосибнрске: 

r 8•Э8J·.ZI 22· 7<).{17; 2J. 72-IJЭ; 2J.9.J-6!J 

Международная 
б и р ж а 

И СКУССТВ 

среди акционеров которой 
Г осударственный Эрмитох, 

Г осударственный музей 
изобразитеnьных искусств им. А . С. Пушкина, 

Г осударственный окодеми ческий Большой театр, 
Г осударственная Т ретьяковско" rолере,., 

Московская rосударственно. 

консерватория им. П . И . Чайковасоrо, 
А О «Г оасонцерп, 

@~Thill ШD1Jill@1J [fi]@~ППrn~ 
[Х)@] ~~@~ @]~00 

Акцн.4 БирD AOtOr npoeo 
но пол~енме ДИ8ttiieнP 

м открытие брокерОСNХ a:QNIOP 

Уже работают ·nредставительстВо Биржи 
в Лондоне, МадрИАе, Вене, 

Фротфурте-на-Мойне. 
т QIOIIO,· Ceyne., 

Т еnь-Авиве, 

Атланте, Буэнос-Айресе 

Ш©~~@@®~ 
[fu][?)LШ@J 

00~~ 

Круrлосуrочный биржевОй конал (09Q 241-57-79 

• ~~ронэводмтеnеii работ 
• ao,t,мтe~ii aaтeropмtt "Е"' 
• каменщиков 

• wтуаатуроа 

• nnl4tO .. HHK08 

, стоn•ров 

ОПЛАТ А ОТ 5000 РУБЛЕЙ 

- 261 -7108, 261·8~95~0-~~~~~1 

МАЛОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 

«ОКТЕТ» 

быстро и без проблем доставит Ваши грузы наши
ми самолётами в любую точку страны . Гаранти
руем беjоnасность , страхование, охраняемые 
склады (ангары) , погрузку и разгрузку во всех аэ 
ропортах. 

Телефоны: 179-38-62, 529-27-17. 

7 •. ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 АПРЕЛSI roccuncиnв rmEТtt .. 



Ч~nение на 

ДВА дня в КОНЦЕ НЕДЕЛИ 

Пусть 
будет 

совесть 

чиста 
Незадолго до Междуна

родного дня освобожде
ния узников фашистских 

концлагерей в Днепроnет
ровске прошла конферен
ция граждан Беларуси, 

Латвии, Литвы, Молдовы, 
России, 'Украины, 'Узбеки
стана, Эстонии - предста

зwrелей тех, кто в детском 
возрасте пережил траге

дию гитлеровского пресле

nования в годы второй 
мировой войны. На конфе
ренции принято решение 

об образовании Междуна-' 
ро.пного союза бывших ма
лолет!;lих узников фашиз~ 
ма, утвержден устав Сою
за, избраны иентральный 

совет, другие исполнитель

ные органы. 

. Отвечая на предложение 
общественности Австра
лии, Америки, Израиля о 

проведекии в 1995 году 

Лужков, 
суnруги Горбачевы 

и, может быть, 

Брижит 5ардо 
Такие вот известные лю

ди были приглашены в 
столичный Дворец спорта 
«Динамо•, где в субботу 
и воскресенье проходила 

первая благотворительная 

международная 

собак. 
выставка 

Ее организаторы - Рос
сийский фон.п милосердия 
и здоровья, кинологичес

кий uентр «Забота », жур
нал «Братья меньшие» и 
международный фонд за
щиты животных «Россия

нин• - сделали все, чтобы 
праздник вылалея ярким 

и увлекательным, чтобы 
люли не только отреши

лись наконец от нескон

чаемых забот nовседнев

ности, но и nробулились от 
черствости. всnомнили о 

милосердии, исnокон ве-

Конгресс 

фармакологов 
В воскресенье открылся 

nервый Российский нацио
нальный конгресс фарма
кологов. который nрово
nит созданный не.:Jа qно 
фонд «Человек и лекарст
во». На этом форуме от
кр~ международная вы

ставка «Фармакология-92• . 
Президент фонда акаде

мик Александр Чучалин 
с· : азал, что и:~еи россий
ских фармакологов долж
ны носить наступательный 
характер. Россия расnола
гает блистательными уче
ными, но тем не менее мы 

хуже всех обесnечены ле
карствами. Цель этого 
конгресса - создать на-

международной конферен
ции бывших малолетних 
узников фашизма, конфе
ренция делегировала в орг

комитет по ее подготовке и 

nрове:~ению представите

лей Беларуси, Молдовы, 
Росс.и.и и Украины. 
Президент России не ос

тавил без внимания быв
ших узников. 25 июля 
прошлого года им подnи

сан Указ «О nредоставле
нии льгот бывшим несо
вершеннолетним узникам 

концлагерей. гетто и дру
гих мест принудительного 

содержания, созданных 

фашистами в nериод вто

рой мировой войны». С со
жалением приходится кон

статировать. что постанов

ление правительства по 

введению в действие Э'I'О
го Указа необоснованно 

задерживается, несмотря 

на то. что оно согласовано 

со всеми заинтересqванны

ми сторонами. 

Вла~имир I'P А ЧЕВ. 
Новгород. 

ков отличавшем душу на-

шего народа. , 
Часть входных билетов. 

а стоимость их достаточно 

высока- 15 рублей, nе
редана бесnлатно мало
имущим семьям, в кото

рых тем не менее сохра

нился культ любви к на

шим меньшим братьям. 
Весь сбор от выставки бу
дет использован на благо
творительные uели; при

обретение лекарств для 
малоимущих, строительст

во реабилитационного 
uентра, которое осущест

вляет названная выше 

«Забота». 
В воскресенье по клас

су декоративных собак со

стязались и поводыри -
лучшие друзья незрячих. 

Победителям вручены 
уникальные призы: фи
гурки собак каслинского 
литья, дулевекий фарфор, 
хрусталь из Гусь-Хру

стального. Хозяину соба
ки . признаяной «Мисс вы
ставки», вручен огромный. 
в одну четверть ведра, са

мовар. 

Евгений СКУКИН. 

uиональную программу по 

лекарственным препара

та м. 

Б работе конгресса _УЧа

ствуют и представители 

за рубежных от делений 

фонда. •Одна из основных 
задяч амеrиканского фи
лиала - nривлечение биз
несменов и их капиталов. 

Я nотратил два месяuа на 
то. чтобы убедить наших 
специалистов приехать на 

этот конгресс»,- заявил 

госnодин Лжеймс Берн
стайн из США. 
Конгресс будет работать 

всю предстоящую неделю 

в здании бывшей Акаде
мии общественных наук. 
Следует отметить, что пол
ностью субсидировали это 
мероприятие nредnрини

мательские структуры. 

Валентива ЧЕРНЕГ А. 

8кgс 
ТРАДИЦИИ 

КРЕСТИ 
... В самом центре Севасто

поля в храме Святого Рав
ноаnостольного Великого 
князя Владимира шла ли
тургия по перезахоронению 

праха про _лавленных ад

миралов М. П. Лазарева, 
В. А. Корнилова, В. И. Ис
томина, n. С. Нахимова, а·а
щитников с.лавного города. 

Божественную литургию со
вершил еnископ Симферо
польский и Крымский Ва
силий, а недалеко от него 
стояли молящиеся флотские 
офицеры, мичманы, старши
НЪ! и матросы-черноморцы. 

В этот день многие севасто
nольцьi вnервые узнали о 

православной общине воен
нослужащих, ветеранов фло

та и их семей имени Свято
го Равноапостольного Вели
кого князя Владимира. Я 
смотрел на зтих моряков и 

вспоминал то недавнее вре

мя, когда судьба меня забро
сила на один из кораблей 
флота. В экипаже было на
стоящее ЧП, когда у одного 
из моряков обнаружили кре
стик. В подразделении мат
роса знали как отличного 

пария, любившего море и ко
рабль. Его честность, прямо
та и добросовестность тогда 
nоражали многих, и вдруг ... 
Разговор с ним был корот-

истоки 

Заступник 
земли русской 
На возрождение духовных 

традиций страны, возвраще
ние великих имен водителей 
веры nравославной наnрав

лено решение правительства 

Российской Федерации о nро
ведении дней Сергия Радо
нежского в октябре нынеш
него года. Они nройдут одно
временно в Москве и Сергн
евом Посаде. 

Наталья БОБРОВА. 

ФЕСТИВАЛИ 

И арфы 

звук глубокий ... 
Первая в истории России 

Международная ассамблея 
любителей классической му
зыки завершилась вчера в 

столице. 

ОД ТЕЛЬНЯШКОЙ 
кий. Вечером он уже был в 
судоремонтном батальоне. 
Когда уходил, некоторые го
ворили, что видели слезы на 

его глазах. 

- Нашли друг друга слу
чайно, - говорит капитан 
3 ранга Сергей Голиков.- На 
богослужении в одном из хра
мов города нетрудно было 

разглядеть моляшегася воен

ного человека, если он даже 

пришел в гражданской одеж
де. Во время встреч и воз
никло желание организовать 

общину. Задач у общины не
мало. Это и возрождение дУ
ховности, и сохранение слав

нъiх традиций Черноморско
го флота, и укреnление дис
циnлины на флоте, и оказа
ние всесторонней помощи ве
теранам и их семьям. Чле
ном общины может стать лю
бой православный верующий, 
соблюдающий устав и достиг
ший восемнадцатилетнего 
возраста. 

У каждого был свой путь 
к вере. Сергей Голиков рос 
в верующей семье. Прадед 
трудился всю жизнь на зем

ле, участник четырех войн. 
До конца жизни верил, что 
остаться в живых помогла 

только глубокая вера в Бога. 
Эта же вера nомогает, как 
считает Сергей, и ему справ-

ляться с жизненными труд

ностями. Однако свою рели
гиозность ему пришлось дол

гое время скрывать, и когда 

учился в Тихоокеанском выс
шем военно-морском инже

нерном училище, и когда 

служил командиром дивизио

на на ракетном крейсере 
•Адмирал Головко». Только 
несколько месяцев назад бла
годаря переменам в полити

ческой жизни смог прийти в 
церковь в морской форме, не 
боясь, что завтра будет от
странен от должности и пе

реведен в хозяйственное или 
строительное подразделение. 

Сейчас капитан 3 ранга Го
ликов преnодаватель радио

технического цикла в школе 

техников ВМФ, где готовятел 
будущие техники-мичманы 
для флота. 

- Изменилось ли отноше
ние близких и сослуживцев 
к вам, когда они узнали о 

том, что вы состоите в рели

гиозной общине? - поинтере
совался л. 

-- Одни отнеслись с пони
маю~ем, другие - с насторо

женностью. Есть те, кто не 
воспринимает мою религиоз

ность... Но главное, что нет 
нетерnимости и крайности. 

- А не появились ли до
полнительные сложности с 

продвижением по службе? 
- Для. меня важнее рост 

духовныи, хотя я не намерен 

останавливаться в своем про

фесеиональном росте. 
Так считают многие из 

офицеров общины, с кем nри
шлось беседовать. Это и ста
роста общины майор Олег 
Антипин, и члены общины 

капитан-лейтенанты Виктор 
Олейник, преподаватель спе
циальных дисциплин, коман

дир взвода в учебном отря
де, и Владимир Буханцов. 
преподаватель радиотехни

ческого цикла в школе тех

ников ВМФ. Членов общины 
объединяет единая основа -
духовное возрождение. СлО
ва на первый взгляд гром
кие, но для них это реальная 

жизнь сегодня. Как сказал 
один из членов общины, 
мы оказались у nослед

ней черты, в эпицентре гло

бальных разрушительных 
кризисов: экономического, со

циального, экологического. 

Но, увы, до сих пор не пони

маем самого главного: все 

кризисы - лишь еледетвил 

одного и того же процесса -
духовно-нрав~твенноrо пара

лича. 

- Как сочетается «не 

убий» и верующий человек в 
nогонах? 

:----------Возрождение ремесЛа 

В Ульяновске в бывшем «Музее nодарков родине Ленина» 
создаетс я музеi1 народно го искусства . Здесь развернута экс
nозиция изделн'l умельцев-волжан из городов н сел области . 

Выйдя на nенсню, жнтель Тюмени Е . Кудмн учнт гончарному 
делу молодежь. Не умрет забытое ремесле в сибирской глу
бинке. 

На сннмках. Глиняные игрушки В. Одинакова в новом Улья
новском музее nользуются усnехом. Днма Ламбин нз Тюме
ни уже увереННО чувствуеТ себя за ГОНЧI!РНЫМ кругом . 

Фото ИТАР-ТАСС. 

ПРИВАТИЗАЦИЯ 

- Православная вера пред

полагает. что защита Отече т
ва - священная обязанность 
каждого гражданина. и нет 

больше чести для человека . 
ка 1t nоложить жизнь за на

род свой. Церковь издревле 
благословляла своих ратни
ков на бой, когда враг ока
зывался у стен города. 

Сегодня общи11а насчиты
вает в своих рядах около 

трехсот человек. С каждым 
месяцем ее ряды растут . 

Отец Алексей - настоятель 
Владимирского собора (усы
пальницы адмиралов) - яв
ляется председателем при

ходекого совета. Община 
крепнет как количественно. 

так и в финансовом отноше
нии. Многие из членов об
щины небольшие свои сбе
режения уже nожертвовали 

на реставрацию храма. Ста
нет ли он в дальнейшем дУ
ховнъiм центром черномор

цев, истинно морским собо
ром? Настанет ли тот день, 
когда во время богослуже
нил замрут в парадной фор
ме выnускники двух военно

морских училищ Севастопо
ля и, когда закончится бого
служение, эдесь же, у могил 

прославленных адмиралов, им 

вручат офицерские погоны? 

Недавно община организо
вала молебен на одном из ко-' 
раблей флота, уходящем в 
длительное плавание. Все 
чаще курсанты военных учи

лищ, молодые офицеры nред
почитают венчаться в храме, 

о-::вящать счои кортики, кре

стить детей. 

Николай САВЧЕНКО. 
Севастополь. 

тв 
Понедельннк, 13 anpenw 

1 КАНАЛ. 6.00 сУТJ)()•. 
8.30 Программа передач. 
8.35 - <добрый лес• . Мульт
фильм. 8.50 Марафон- 15. 
9.40 - <Дело Сухооо-Кобылн
на• . Телевизионный художест
венный фильм. сСоюзтеле
фильм•. 1991 г. Фильм первый. 
1-Я Серия. 11.00 - <Не СПРаШН· 
вай меня . спроси Бога• . Дону. 
ментальиый фильм (США). 
12.00 - Новости . 12.20 - Про
грамма передач . 14.15 - Пред· 
nриt lи~атель сТелеминст• . 
15.00 - Новости . 15.20 - Про
грамма передач. 15.25 - <Это 
было ... было ... • 15.45 - сНабаре 
моей жизни• . Телевизионный 
художественный фильм . 17.00-
•Лосенон•. Мультфильм. 17.10-
Премьсра документального 
фильма <Голос ребенка• 
(США) . 18.00 - Новости . 18.20-
Программа передач . 18.25 -
<Нэn•. 18.55 ФутбQЛЬНОе 
обозрение. 19.25 - сДело Сухо
во-Кобылина•. Телевизионный 
художественный фильм. Фильм 
первый. 1 ·л серил. 20.45 -
<Спокой ной ночи, малыш и!• 
21.00 - Новости. 21 .35 - Про
грамма передач. 21.40- <Новал 
студия . представляет: <Смотри
те. нто ушел•. 22.00 - Автор. 
с1ше телевидение : с Однано• . 
•Эхо Москвы•. •АТВ-бронер> . 
22.40 - сНовал студил• nое,ц
ставляет: сПожар в СТд •. с МО:. 
царт> . . 
КАНАЛ «РОССИЯ». 8.00 - Ве

сти. 8.20 - Время деловых лЮ
дей. 9.25 - Итальянский ЯЗЫК'. 
9.55 - Досуг. сАвто• . 10.10 -
Пилигрим. Российское бюро пу
тешествий. 10.40 - • К-2• nред
ставляет: <Абзац•, <Кинограф•. 
с3 . 2. 11> . Художеств<:Яtю-публн
цистичсский фильм <Личное 
дело Анны Ахматовой > . 13.10 -
< Бурда моден> предЛагает ... 
13.40 - Крестьянский во~ос. 
сСсв• . 14.00 - Вести. 16.0 -
Детский час. 17.00 - Дн ник 
Съезда. 17.15 - Дел овая ен
щииа. 17.45- Т . Ин . Ко. 18.00-
Исн:усство отражения. сНе хле
бом единым• . 18.25 - Транс
росэфир с3накомьтесь . Вяч&
слав Борсук• . Ростов. 18.50 -
Азы карьеры. Отборочный тур 
конкурса <Карьера•. 19.05 -
Премьсра многосерийного ху. 
дожественного телефильма 
сСанта-Барбара•. 33-л серия. 
19.55 - J:'еклама. 20.00 - Ве
сти. 20.20 - Праздник каждый 
день. 20.30 - Энспоцентр пред
ставляет ... 20.35 - Пятое коле
со. 22.05 - От.чет о работе ше
стого Съезда народных делута. 
т~в Российской Федерации . 
22.55 - Реклвма. 23.00 - Ве
сти . 23.20 - Астрологический 
поогноэ . 23.25 - Продолжение 
Отчета о работе шестого Съезда 
народных депутатов Российской 
Федерации . 0.35 - Рои-концерт. 
Группа сАJ.\-Тал• (Якутия ) . 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 

В телеканале с2х 2•: 7.00 - Ин 
формационная проrрамма. 7.30. 
16.00 - сКосмичесний рыцарь н 
звездные шерифы• . Мультипли
кационный фильм. 7-л серия. 
8.00 - Мосн:овсний телетайп. 
9.00 сВзрослые и дети>. 
10.00 - сНе заnлачу> . Телеви
зионный спектакль. 12.00 -
«Мудромер>. Телевизионный ху. 
дожественц_ый фильм. 1 -я се
рил . 14.30 - сНаучное шоу•. 
15.00 - сЕвроминс. . 15.30 -
сПоследияя надежда> . Художе
ственный фильм . 5-я серия. 
17.00 «Разыскивается•: 
сШскспировекие сестры•. 
18.00 - сГорнчал тема>. 18.45-
Новости. 19.00 лвнорвма 
Подмосновья . 19.30 - Добрый 
вечер, Москва! 21 .00 - Новости. 
21 .35 - Хроника. 21.45 - Доб
рый вечер, Москва! 

Doro~a 
Холодный воздух продолжам 

<'ВОе движение по территории 

Европейской России, и в минув; 
шис сvтки nонизилась темnе

ратура· в Поволжсном районе и 
l<a Северном J{авказе, причем 
вторжение холода в южные 
районы территории сопровоЖ: 
далось обильными осадками '11 
IIOPЬIB ИCTЬIM ветром. 8 ЛОНС· 
дет,ннн на Северном Кавквзе и 
в Нишнем Поволжье сохранит
ся пасмурная погода с осадка· 

ми . местами сильными. Преоб
ладающая тсмr~ература ночью 

МИНУС 2 - ПЛЮС 3, днем 6-11 
тепла. 

За короткое время органи

затор ассамблеи -Лига дРУ
зей классической музыки
nознакомила москвичей с 
очень на:ыщенной и разно
образной программой. Замет
ным событием ассамблеи ста
ло выступление Государ

ственного академического хо

реографического ансамбля 
«Березка». Все средства от 
концерта всемирно известно

го коллектива предназначе

ны в фонд помощи детям 
Чернобыля. 

(ИТАР-ТАСС). восьмой таксомоторный 
парк Москвы nервым 

взялся за воnлощение идеи 

вице-мэра: nередать маши

НЪ! не в коллективную соб
ственность автотранспортно

го предприятия, а сразу в 

частную - водителям. 

Такси будут останавливать щелчком пальцев, 

АО РОССИЙСКАЯ 
дВТОМОБИЛ ЬНАЯ 

БИРЖА 

объявляет о продаже 
неразмещеiПiых 

u 

акции 
u 

по поминальпои 

стоимости 

Биржа приступила 
к ежедневным торгам 

Открыто 19 новых 
товарных секций 

и фондовый отдеЛ 
о ' 

Биржа, 
становясь универсальной, 

приглашает 

к участию в торгах 

новых акционеров 

u 

POCCИИCIWI 

АВТОМОБИЛЬНАЯ 

БИР~-
u u 

КРУПНЕИШИН 

·В РОССИИ 
·u 

оптовыи 

РЫНОК 
u 

АВТО М ОБИЛЕИ 

Круглосуточный биржевой канал - (095)384-41-0 1 

POCCППCKI1ll Г113ETII 
РЕДАКЦНОННАII КОЛЛЕГНII: 

В. А. ЛОГУНОВ, rnaaнwA редактор, 8. А.. 
ИВАНОВ, В. Л. КОВАЛЕНКО, В. Д. КУЗНЕ· 
ЧЕВСIСНА , Е. А. ЛЕОНТЬЕВА, В. Ф. СЛУЖА
КОВ, М. Л. ТАРАСОВ. Е. К. ТОКАРЕВА, И. Н. 
ХАНХАСАЕВА., М. П. ЧЕРЕДНИЧЕНКО. 8 ПОНЕДЕЛЬНИК, 
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И вот на закрьrrом аукцио

не, то есть ero участниками 
могли быть только водители 
данного коллектива, таксомо

торы «ПОШЛИ С МОЛОТИВ» ПрЯ

МО ПО ОС'N!ТОЧНОЙ баЛаНСОВОЙ 
стоимости. Минимальная 

стартовая цена бывших в 
употреблении автомобилей 
«ГАЗ-24» - 300 рублей (к 
слову, за столько они и бы
.ли nроданы), а максималь
ная, установленная на мо

лоденькую необъезженную 
«Волrу•,- 18 ты<:нч. На рьm
.ке, по словам директора, 

эти же машины потянули бы 
на 200 ТЫСЯЧ И ~а МИЛЛИО
НЗ рублей соответственно. 

е сп и найдется кому щелкать 

В первый день торгов, а 
аукционы будут проводить
~я три раза в неде~ два 

месяца подряд, реализова

но 79 машин из девятисот, 

имеющи)(СЯ в парке. Сред
неС'N!тистическая n.лa'l'a за 

автомобиль составляла око
ло четырех тыснч рублей. Та 

,самая новенькая «Волга» бы
ла приобретена за 18100 руб
лей. 
Водители ,предполагают, 

что и в последующие аукци

онные дни nокупная цена 

таксомоторов навряД ли рез
ко оторвется от стартовой. И 
между собой, по nоводу 'ГОР
гов пре-бывая навеселе, вели
чают аукцион «аттракцио

ном• и «очередным экспери

ментом• свое частнособствен
ническое будущее. Замечу, 
не без тревоrи. 

БЬIТЬ ШОФЕРОМ
ХОРОШО •.• 
УдИ!Вительно слабый для 

аВ'ГОМООИЛЬНЫХ ауКЦИ'ОН<УВ 
рост цен объя<:няется про
сто: в конечном счете срабо
тала известная шоферская 
соли~арность. Поясню. 
Лишних «Волr» в таксо

парке нет. В основном на 
каждой машине работают 
двое водителей. Это обстоя
тельство прwнуждает выку-

.пать «Г АЗ-24• как бы в се
мейную собственность - на 
двоих со см·енщиком. Но тог
да шоферы, работающие без 
напарников, nолучают аа

видную ВОЗМОЖНОСТЬ BQBCi! 
не делить автомобиль и 'не 
зависе',I'Ь ет «семеi:{нь!Х» драм. 

Вспыхнули crpacтw. где 

справедливость? У так-соМD
тоорав разлИ'!!Ная степень из

носа, а в лицензии оговорено, 

что .машина окоН"fателЬIНО 

ста:новитс.я собс~нностью 
водителя лишь по истечении 

амортизационного срока, ко

торый .для одних машин за
IВерiUается через несколько 

месяцев, для других - че

рез н-есколько лет. НВIПРИ
мер, через десять. И весь 
зтот срок владел·ец •автомо

биля обязан работать такси
стом. Виды на будущее у 
людей различны, а привати
Gировать «Волгу• ХО'Чется 
каждому ... 

УС'l'ав от конфлкктов и де
лежки, таксисты nри nод

держке администрации nе

реформирова.ли Э'КИПВЖИ, 
nодобрав партнеров по прин
цИiпу делового доверия и схо

жести интересов. Затем до
говорились выкупать только 

«свои» машины: Очевид'НО, 
нелеnо в та-ком >СЛучае а3арт. 

но играть на повышение цен. 

Итак, водителям аукцион 
понадобился только из-за его 
nу<jлич:ности. Дабы оконча
тельно убедиться: с.воекоры
стничвть воnреки ДОС"ГИ11НУ

тым с таким трудом согла

шениям, стремясь nереку

пить чужой автомобиль или 
же заполучить «семейный• в 
единолИЧ"Ное владение, ник

. то из них .не будет. В свою 

очередь и администрация 

была обязана nровести nро
дажу по~ижного состава 

имЕmно в форме аукциО'Н>а 
по распоряжению вице-мэра 

Москвы. 

Соглаоно этому документу 

«Нереализованные на закры

том аукционе автомобили 
реализуются на открытом 

ау·кционе». Однако и в том, 
'И в другом случа-е члены 

трудового коллектива при 

приобретении автомобил.я
такси получают льготу в раз

мере 30 процеН'ТО'В от конеч
ной аукционной цены. Толь
IК'О с ус.ловием: льгО'l'Ная це

IН•а таксомотСУI)а не должна 

опускаться ниже его балан
совой стоимости. Если же 
эта цена переваJ!Iит за пять 

rrысsич рублей, водителям 

та!ОСопарка р63решена годо

вая рассрочка. 

••• А ДИРЕКТОРОМ
ЛУЧШЕ! 
В том, чтобы события раз

ви.вались име-нно так и тор

ги проходИJIИ организов>анно, 

немалую роль cыrpan: дирек

тор таксОii!арка Вадим Федо
тов. СтороннИIС пияшевскоrо 
вариа,нта СрО'ЧIН'ОЙ передачи 
rосимущестiJа за символиче

скую плату в частные руки, 

он рук<УВодствовал.ся собст
венным деловым интересом: 

- Человеку, которому 48 
лет от роду, трудно проснуть

ся убежденным капитали
стом. К тому же «делать 
де-ньги» с -биржевым разма

хом я не смогу-нет старто

вого ка!l'итал·а . Работать же 
на какого~нибудь доморощен

ного бизнесмена-перекуопщи
ка пупыркина - просто не 

хочу. Остается одно: быть 
наемным профессион.аль-ным 
)'IПравляющим и делать то, 

что умею. 

Заметим, как будущий ак
ционер, директор лично за

интересован 1В прибыльяости 
таксопар ка. 

МежД"у тем с.амого таксо
парка в nрежнем качестве 

уже не будет. Он, акциони. 
руясь, преобразуется в Ci!p-

•РоссмАска11 rаэета• nечатаетс11: в Москве, Краснода
Jtе, Воnrограде, У•е. Екатеринбурге, Новоснбнрскв, Мк· 
нервn~оных Ведах. Ниненем Нов,..роде. Ирнутсне. Саннт
Петербу~trе Омске Саратове. Нрасноllрске. Ч еn11бннске, 
Ка:аанм. Орек6урrе "fe6oнca~tax. Вврвнеже, YllltAнoвcкe, 
Астрахани. Calilalte. Вnаанвостоке . Барнауле, Кемерове, 
Ростове-на-Дону, т .. менм. 6nаrовещенске. Лнnецне, Одес· 
се, Каnннииграде, Симфероnоnе, Донецке. Архангеn~осне. 
Хабаровске, Пермн, Хар~онове. 

• 
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

115881, Москва, yn. Правды, 14 
Teneтa'in НН68 кnавмw. Теnефонw: 270·H·8S, 

1S7·ll-S6 (nмс .. ма). Факс: 15718·91. 

висное предприяти~ . которое 

должно обесnечить своим ак

ционерам, а ими автомати

чески станут водители, не 

только дивиденды, но и ВЫ

поJI>Нение ряд,а услуг. На.при
мер, гарантиЙJНыЙ ремонт, 
мьrrье и стоянку машин. 

На данном же этапе, по 
Мlнению директора, самая не

обходимая услуга, которую 
он может оказать своему 

коллективу,- это посред-ни

·чество между владельцами 

частных такси и различны. 

ми государС"Jmен!iыми ин

спекциями и Иiнсти:тутами, 

взаим00'11Ношения с которы

ми пока еще четко не опре

делены. 

Уверенность в своих си
лах Вад-и·м Федотов объяс
нил не только управлеfН"'fе

ским оnытом, lfO и тем, что 

сработать в У'СЛ<УВИЯХ сrю
бодной экономики гораздо 
легче, чем в оковах плано

вой, aзaj)'Niee и rrрофессио
нально интереснее•. 

ПАССАЖИРОМ БЫТЬ 
ХОЧУ- ПУСТЬ МЕНЯ 
НАУЧАТ ... 
Таксисты, по их с.ловам, 

•такие же люди, как и все», 

и вовсе не хотят «ходить в 

шкурниках». Быть ими они 
якобы ВЬ!Iнуждены. Дирек
тор прокоммен"Гировал эти 

слова так. 

С момента либерализации 
струоктура цен практ;1чески 

не изменилась. Цены на то
вары и усJТу·ги, взаимодейст
вуя, nросто МIНОГОКра'!'НО 

возросли. Прежняя стои
мость перевозки пассажира-

20 копеек за километр -
была продиктована ценой m3-
томобиля в три с nоловиной 
тысячи рублей. Теnерь льгот
ная и nощконтрольная анти. 

МОНОП()ЛЬНОМУ КОМИТ~У це

НЗ машины-такси - 350 ты-

сяч. Отсюда и неофициально 
сложившалея стоимость ус

луги - 20 рублей за килО
метр. Но на практике 'l'акса 
может быть выше, посколь-
ку таксисты нередко приоб
ретают запчасти и бензин по 
случаю и за наличные день-

ги. Очевидно, что приватиза.
ция 'l'аКСОМОТОроВ при увели

ЧеНиИ статей водительских 
раеходов никак не снизит 

nассажирской nлаты за про
езд. 

. И тот фа:кот, что объем пас
сажИJрских перевозок уже в 

.я:нваоре ·снизился -иа 10 про
центов, води:телей .не 'Пуt'а
ет: к<JммерчесК'Ие орrаниза

.ции, исnытывая нехватку 

машин, стремятся на дого

.ворной <ЮНОве нанять на тот 
или ИJНО:Й срок таксиСТОIВ-ча
СТ!fИJКОСВ И ГОТОВЫ ПЛаТИ"J'Ь ПО 
lf{овым ценам. 

Однако директор таксо
парка, заботясь о рядовых 
пассажирах, судьба которых, 
по его словам, ему почему-'1'0 

небезразлична, давно у~е 

отослал в Моеавтотранс ДО
кументы, требующие выща
ления объективной цены та((
сомоторов. Но никакого отве
та по сей день не получил. 

Так что пенсионерам, ме

дикам, педагогам и прочим 

•не деловым» людям остает

ся утешиться следующим. Ес
ли по вашему щелчку nаль-

цев водитель с.вободного так
си не остановит машину 

или же, остановив, откажЕ!'l' 

в перевозке, то вы можете 

сообщить об этом в Госавто
инспекцию. И если она ока
жется по-прежнему непод

купной, то после троекра'l'
ных нарушений и штрафов 
за них водитель бУдЕ!'l' ли
шен лицензии, а с ней и пра
ва на приватизированную 

с Волгу». 

Елена КРЕМЕНЦОВА. 

Тнпоrрафня ttздатеnьства «Пресса•. 
125865, ГСП, Москва, А-137, yn. Правды, 24. 

• Индекс 50202. 
Тиране 1.006.000. 
Тнn. Nt 1 0906. 
Per. Н. 302. 
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